
Долги граждан 
отдали 
банкирам 
Показатель 
закредитованности 
населения рассчитают 
сами кредиторы

Банк России готовится к практи-
ческому применению показате-
ля долговой нагрузки (ПДН). По-
ручение о разработке данного 
показателя и учете его при кре-
дитовании граждан президент 
Владимир Путин дал еще в конце 
2016 года. Однако с тех пор еди-
ный механизм расчета показа-
теля профильным ведомствам 
разработать так и не удалось, 
в результате этот вопрос отдан 
на откуп банкам. 

Банк России опубликовал про-
ект указания, которое вводит ПДН 
для дифференциации надбавок 
к коэффициентам риска по потре-
бительским кредитам. Регулято-
ром определены требования к рас-
чету ПДН и перечень подтвержда-
ющих документов, которые могут 
быть использованы при определе-
нии среднемесячного дохода заем-
щика. «Банк самостоятельно опре-
деляет методику расчета ПДН в ча-
сти, не противоречащей требовани-
ям настоящего приложения, в соот-
ветствии с характером и масшта-
бами совершаемых им операций, 
уровнем и сочетанием рисков»,— 
отмечается в материалах ЦБ. Бан-
ки будут рассчитывать для каждого 
заемщика сумму среднемесячных 
платежей по уже полученным кре-
дитам и займам (в том числе по ко-
торым он выступает поручителем), 
используя информацию бюро кре-
дитных историй (БКИ) и сопостав-
лять со среднемесячным доходом.

Введение показателя долговой 
нагрузки и контроля над ней со сто-
роны ЦБ — исполнение поручения 
президента Владимира Путина, дан-
ного в конце 2016 года. Однако до 
сих пор оставался открытым вопрос 
как с полноценным учетом долго-
вой нагрузки, так и доходов. В части 
долга обсуждались идеи обмена дан-
ными БКИ, создание одного или не-
скольких уполномоченных БКИ для 
агрегирования данных (см. 

”
Ъ“ от 6 

июня 2017 года). С доходом дело об-
стояло сложнее: для полноценного 
расчета необходим автоматизиро-
ванный обмен данными с Пенсион-
ным фондом России, но ПФР был ка-
тегорически против прямого взаи-
модействия с банками. 
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Порты примеряют химзащиту
На время ЧМ-2018 безопасность встает поперек грузопотоков

Как выяснил ”Ъ“, на время чем-
пионата мира по футболу власти 
могут из соображений безопас-
ности остановить перевалку 
всех опасных грузов в портах 
регионов, где пройдут матчи. 
Капитаны портов уже разослали 
уведомления стивидорам, а те 
начали предупреждать клиен-
тов. Широкое понимание опас-
ности веществ приводит к тому, 
что запрет коснется не только, 
например, радиоактивных изо-
топов, но и любой химии. В ито-
ге под угрозой простоя оказа-
лись, в частности, автозаводы 
Петербурга: им грозит нехват-
ка компонентов. Это также со-
здает риск дефицита запчастей 
на  авторынке.

Стивидоры начали уведомлять 
клиентов, что из-за усиления мер 
безопасности, связанных с ЧМ-
2018 по футболу, с 25 мая по 25 ию-
ля будет приостановлена перевал-
ка опасных грузов «всех классов». 
Петербургский контейнерный 
терминал Санкт-Петербург (КТСП, 
входит в UCL Holding Владимира 
Лисина) просил компании учиты-
вать это обстоятельство при пла-
нировании отгрузок (письмо есть 
у 

”
Ъ“). Если приостановить отправ-

ку грузов невозможно, КТСП пред-
лагал обращаться в региональный 
межведомственный оперативный 
штаб (МОШ) для согласования об-

работки и перевалки (штабы кури-
руют УФСБ регионов). В распоря-
жении 

”
Ъ“ есть и приказ капита-

на морского порта Ростова-на-До-
ну Андрея Иовлева, который отме-

чает, что во время ЧМ-2018 в ради-
усе 100 км вокруг спортобъектов 
запрещена перевозка источников 
ионизирующего излучения, хи-
мических и биологических опас-

ных грузов, взрывчатых веществ 
и иных опасных грузов.

Меры безопасности для ЧМ вве-
дены президентским указом от 9 мая 
2017 года и постановлением прави-

тельства от 9 июня. Как сообщал 
”
Ъ“, 

МОШ уже извещали о закрытии 
в этот период опасных производств, 
но в большинстве случаев продолже-
ние работы удавалось согласовать 

(см. 
”
Ъ“ от 23 января и 15 марта). При 

этом нормы опасности подробно не 
регламентированы, и еще в ноябре 
2017 года глава РСПП Александр Шо-
хин жаловался на это первому ви-
це-премьеру Игорю Шувалову. Гла-
ва Ростехнадзора Алексей Алешин 
отмечал, что приостановка коснет-
ся предприятий, где «используются 
источники ионизирующего излуче-
ния, опасные химические и биоло-
гические вещества, радиоактивные, 
токсичные и взрывчатые вещест-
ва». Нормативные акты по-разному 
трактуют понятие опасных веществ, 
и определенности нет до сих пор. Ра-
нее источник 

”
Ъ“, близкий к Ростех-

надзору, пояснял, что у сотрудников 
ФСБ в МОШ «свое понимание обеспе-
чения безопасности, часто избыточ-
ное». Вчера другой собеседник 

”
Ъ“ 

подтвердил это.
Та же проблема возникла и сей-

час. Капитаны портов требуют при-
остановки перевозок и перевалки 
всех типов опасных веществ. Еще 
в декабре 2017 года капитан Боль-
шого порта Санкт-Петербург, ссы-
лаясь на письма Росморречфлота 
(подведомствен Минтрансу), сооб-
щил о приостановке на ЧМ работы 
с источниками ионизирующего из-
лучения, опасными химическими, 
биологическими, токсичными, ра-
диоактивными, взрывчатыми ве-
ществами. Источники 

”
Ъ“ говорят, 

что стивидоры просили Росморреч-
флот уточнить, каких опасных гру-
зов касается ограничение. Но опу-
бликованные разъяснения не вне-
сли ясности, а за уточнениями реко-
мендовано обращаться в МОШ, го-
ворит один из них. По словам друго-
го источника 

”
Ъ“, есть вероятность, 

что полностью будет запрещен ввоз 
всяких взрывчатых, ядовитых, ра-
диоактивных и инфекционных гру-
зов и веществ. А ввоз грузов осталь-
ных классов в каждом случае будет 
рассматриваться МОШ. 
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Соцпомощи подберут семью
Минтруд соберет  
новую потребительскую корзину

Минтруд не видит необходимости в раз-
работке федеральных критериев для 
введения принципов адресности и ну-
ждаемости населения при его соцпод-
держке. Ведомство полагает, что ре-
гионы уже успешно справляются с этой 
задачей на своем уровне. В чуть более 
отдаленной перспективе, после 2020 
года, Минтруд считает возможным пе-
реход к оказанию соцподдержки не от-
дельным гражданам, а домохозяйствам, 
а также — увеличение прожиточного ми-
нимума на 40% за счет расширения по-
требительской корзины по части расхо-
дов на одежду и жилье.

Минтруд считает главным ресурсом для 
снижения уровня бедности в РФ повышение 
зарплат — поэтому на ближайшие годы он пла-
нирует лишь минимальные изменения систе-
мы соцподдержки россиян. Такие выводы мож-
но сделать из материалов ведомства (есть у 

”
Ъ“) 

к сегодняшнему совещанию у премьер-минис-
тра Дмитрия Медведева. Ведомства продолжа-
ют дискуссию о том, насколько российская си-
стема соцподдержки помогает именно тем, кто 

в ней нуждается. Речь, в частности, идет о вве-
дении принципов адресности и нуждаемости 
при выплате существующих пособий. 

Сейчас, по данным Минтруда, прави-
тельство тратит на соцподдержку населения 
10,341 трлн руб., что составляет 12% от ВВП 
страны. Это существенно ниже, чем в странах 
Евросоюза (около 29% ВВП). Численность бед-
ных в РФ в 2017 году — 19,5 млн (13,3% населе-
ния), при этом по методике Евросоюза эта циф-
ра вырастет до 25,3% населения. Однако доля 
социальных выплат в доходах семей незначи-
тельна (4,7%), и даже ее кратное увеличение, 
по мнению Минтруда, может мало способство-
вать снижению бедности. Перераспределение 
же расходов в пользу наиболее нуждающихся 
будет малоэффективным. Те, кто потеряют пра-
во на соцпомощь даже небольшого размера, бу-
дут недовольны, указывает Минтруд. Уже сей-
час, по его мнению, регионы РФ достаточно эф-
фективно перераспределяют средства соцпод-
держки с учетом принятого в 2015 году закона 
о принципах адресности.
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Медийная Россия
«Медиалогия» составила для „Ъ“ рейтинг 
самых упоминаемых федеральных политиков

Накануне формирования нового пра-
вительства «Медиалогия» по просьбе 

”Ъ“ составила рейтинг упоминаемости 
в СМИ федеральных чиновников и по-
литиков. Среди лидеров — действую-
щий премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев, мэр Москвы Сергей Собянин, 
глава МИД РФ Сергей Лавров, глава Чеч-
ни Рамзан Кадыров и министр обороны 
Сергей Шойгу. Телевидение расставля-
ет несколько иные приоритеты: главным 
ньюсмейкером в течение года на феде-
ральных каналах был господин Лавров.

До 7 мая — дня инаугурации Владимира 
Путина, то есть начала его четвертого пре-
зидентского срока, осталось менее трех не-
дель. В Госдуме ожидают, что глава государ-
ства сразу же внесет в нижнюю палату кан-
дидатуру премьера, его утвердят 8 мая. По-
сле этого вместе с главой правительства 
Владимир Путин начнет официально со-
гласовывать состав кабмина. По просьбе 

”
Ъ“ «Медиалогия» проанализировала, на-

сколько активно в течение последнего года 
СМИ освещали работу членов правительст-

ва, полпредов президента в федеральных 
округах, спикеров палат парламента и ря-
да других фигур, влияющих на федераль-
ную повестку (Владимир Путин из рейтин-
га исключен).

Самым упоминаемым по всем СМИ 
(анализировались 40 тыс. федеральных 
и региональных источников) стал премь-
ер-министр Дмитрий Медведев (629 тыс. 
сообщений). Последний пик упоминаемо-
сти приходится на декабрь, когда премьер 
поддержал выдвижение Владимира Пути-
на на новый срок. В октябре о господине 
Медведеве активно писали в связи с тем, 
что он назначил Андрея Турчака и. о. се-
кретаря генсовета «Единой России». Также 
пик приходится на апрель 2017 года: тог-
да премьер прокомментировал расследо-
вание ФБК в отношении него, а также был 
опубликован опрос «Левада-центра», по-
казавший, что 45% россиян поддержива-
ют в той или иной степени отставку главы 
правительства.
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В первом квартале 2018-го го-
довые темпы роста промпроиз-
водства в РФ составили 1,9%, 
сообщил Росстат. Позитивную 
динамику выпуска к концу квар-
тала обеспечили энергетические 
отрасли и добыча — исключи-
тельно благодаря рекордно низ-
ким температурам. Обработка 
в марте при этом из-за холодов 
и меньшего количества рабочих 
дней сжалась. Фундаментальные 
факторы роста в промышленно-
сти по-прежнему отсутствуют. 
Это фактически признают в Мин-
экономики: на 2018 год прогноз 
роста промпроизводства снижен 
с 2,5% до 1,7%.

Согласно опубликованной вче-
ра статистике Росстата, промышлен-
ность в первом квартале выросла на 
1,9% с устойчивым замедлением до 
1% в марте с 2,9% в январе 2018 года 
в годовом выражении. Рост выпуска 
в марте обеспечен высокими темпа-
ми прироста в добыче угля, нефти 
и газа, а также обеспечением элек-
троэнергией, газом и паром. «Низ-
кие температуры в России и Европе 
в конце февраля и марте оказывали 
поддержку добывающим отраслям 

и электроэнергетике»,— отмечает-
ся в опубликованной вчера «Карти-
не экономике» Минэкономики. По 
оценкам ЦМАКПа, из-за холодов по-
требность в отоплении в марте пре-
высила средние многолетние значе-
ния почти на треть (см. график). 

На этом фоне выпуск в обработ-
ке сократился на 0,2%. Причина — 
те же холода и снег, оказавшие нега-
тивное влияние на строительство и 
перевозку грузов, а также календар-
ный эффект: в марте 2018 года бы-
ло на два дня рабочих меньше, чем 
в год назад. Между тем с исключени-
ем сезонного и календарного фак-
торов, по оценке Росстата, промыш-

ленность в марте выросла на 0,3% по-
сле снижения на 1,3% в феврале и ро-
ста на 2,4% в январе. В целом за квар-
тал с учетом сезонности данные Рос-
стата свидетельствуют о росте вы-
пуска на 0,5% после спада на 0,3% за 
четвертый квартал и на 0,4% за тре-
тий квартал 2017 года. Соответствую-
щая оценка ЦМАКПа равняется 0,6%, 
но если из нее вычесть воздействие 
конъюнктурного всплеска, вызван-
ного низкой температурой,— то 
0,4%. «Факторы роста промышленно-
сти — конъюнктурные»,— призна-
ет Владимир Сальников из ЦМАКПа.

По данным опроса обрабатываю-
щих компаний, проводимого ИЭП 

им. Егора Гайдара, основная причи-
на спада выпуска — снижение спро-
са. «В условиях ухудшения факти-
ческой динамики спроса и невысо-
кого оптимизма его прогнозов про-
мышленность избавилась от излиш-
ков запасов готовой продукции. При 
этом предприятия увеличили темп 
роста цен, нанимают работников 
и планируют повышать им зарпла-
ту. Однако инвестиционные планы 
промышленности перестали наби-
рать оптимизм»,— констатировал 
автор исследования Сергей Цухло. 
На замедление в промышленности 
указывает и Минэкономики: «Ме-
дианный темп роста, позволяющий 
очистить динамику показателя от 

”
локальных“ факторов, снизился 

до 0,2% год к году в феврале после 2% 
год к году в январе и около 1% год к 
году в четвертом квартале 2017 года, 
что дает тревожный сигнал о даль-
нейшей динамике обрабатываю-
щей промышленности».

Как оказалось, в ведомстве Мак-
сима Орешкина, больше не видят в 
промышленности один из основ-
ных факторов поддержки роста 
экономики в 2018 году. Вчера «Ин-
терфакс» со ссылкой на источник 

в финансово-экономическом бло-
ке правительства опубликовал ос-
новные изменения в базовом ма-
кроэкономическом прогнозе пра-
вительства. Согласно им, темпы ро-
ста промпроизводства в 2018 году 
снижены до 1,7% с 2,5% из прогно-
за от сентября 2017 года. При этом в 
новый прогноз заложена цена неф-
ти $61,4 за баррель против $43,8 за 
баррель в предыдущем прогнозе. 
Такое изменение параметров про-
гноза позволило ведомству сохра-
нить ожидавшиеся ранее темпы 
роста ВВП на уровне 2,1%, которые 
теперь будут обеспечены в первую 
очередь ростом доходов и потребле-
ния граждан (прогноз роста инвес-
тиций повышен на 0,1 процентно-
го пункта — до 4,8%). Вероятно, про-
исшедшая девальвация рубля по-
зволила Минэкономики полагать, 
что домохозяйства переориентиру-
ются на внутреннее потребление: в 
министерстве соглашаются, что от-
сутствие роста розницы на фоне ро-
ста зарплат в январе—феврале объ-
ясняется, главным образом, увели-
чением интернет-торговли, ориен-
тированной на импорт.

Алексей Шаповалов

Холода подогрели промышленную статистику
Но не смогли удержать обработку от падения

Чаще всего в качестве критерия 
для помощи они используют сред-
недушевой доход семьи (ниже 1,5–2 
прожиточных минимумов в регио-
не). Новые меры поддержки рожда-
емости, которые правительство вве-
ло с 2018 года, также опираются на 
этот принцип, указывают в Минтру-
де. Поэтому, по мнению ведомства, 
у правительства нет необходимости 
разрабатывать единую систему кри-
териев для получения соцпомощи 
на федеральном уровне.

В перспективе больше возмож-
ностей для оказания адресной по-
мощи регионам даст запущенная 
с этого года единая государствен-
ная информационная система со-
циального обеспечения (ЕГИССО), 
которая будет содержать данные 
о социальном положении семей 
в целом. Это позволит в перспек-
тиве перейти к оказанию помощи 
не отдельным гражданам, а домо-
хозяйствам, указывает Минтруд. 
Сейчас технология учета домохо-
зяйств находится только на стадии 
разработки.

Впрочем, по мнению ведомства, 
потенциал для повышения адрес-
ности соцпомощи есть и сейчас — 
для этого Минтруд предлагает наде-
лить регионы полномочиями запра-
шивать в налоговой службе данные 
об имуществе и доходах населения. 
Это позволит избежать выплат состо-
ятельным гражданам, занятым в не-
формальном секторе экономики. В 
то же время Минтруд призывает не 
оценивать по критериям нуждаемо-
сти выплаты гражданам с «особыми 
заслугами перед страной», инвали-
дам и пострадавшим от радиации. 

Также не должны измениться прави-
ла предоставления поддержки с по-
мощью маткапитала,

После 2021 года Минтруд готов 
предложить реформу перехода от 
прожиточного минимума к мини-
мальному бюджету — по сути, к 
расширенной версии потребитель-
ской корзины, в которой вырастет 
доля расходов на одежду и жилье. 
В перспективе это поможет урав-
нять пороги бедности в РФ и Евро-
союзе и увеличить расходы на соц-
поддержку домохозяйств за чертой 
бедности.

Отметим, что в перспективе 
инициативы Минтруда могут изме-
ниться с учетом другого подхода к 
проблеме бедности, который пред-
полагает распределение соцподдер-
жки не по принципу принадлежно-
сти к категории, а с учетом мини-
мального дохода. Такого варианта 
реформирования российской сис-
темы выплат придерживаются экс-
перты Центра стратегических раз-
работок Алексея Кудрина, интерес 
к которому может возрасти после 
смены правительства.

Анастасия Мануйлова 

Соцпомощи подберут семью

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 118,5

доллара за тонну составит размер пошлины на экспорт нефти из РФ с 1 мая 2018 года, подсчи-
тал Минфин. Это на $7,1 выше действующей апрельской ставки — $111,4 за тонну. Новый размер пошлины 
определен исходя из средней цены российского сорта Urals за период мониторинга с 15 марта по 14 апре-
ля 2018 года — $65,8 за баррель, или $480,3 за тонну, пояснил Минфин. Льготная ставка пошлины на нефть 
Восточной Сибири, каспийских месторождений и Приразломного месторождения остается нулевой. Экс-
портная пошлина на высоковязкую нефть с 1 мая повысится с $17,9 до $19,2 за тонну. Пошлина на светлые 
нефтепродукты и масла повысится с $33,4 до $35,5 за тонну, на темные — со $111,4 до $118,5

ЭКОНОМИЧЕСКИЙ РОСТ

Развивающиеся рынки 
уходят в отрыв

Прогнозы Института международных 
финансов (Institute of International 
finances, IIF) предполагают усиление 
расслоения экономик мира по тем-
пам роста в ближайшие годы. Разви-
тые экономики, включая такие круп-
ные, как США и ЕС, будут до 2019 
года расти темпами не выше 3% 
в год, тогда как emergency markets — 
в первую очередь Китай и Индия — 
опережают их в скорости прироста 
ВВП втрое (см. график). В среднем 
в развитых странах экономический 
подъем в 2019 году, по оценкам IIF, 
составит лишь 2,2%, и расхожде-
ние темпов роста ВВП с emerging 
markets станет самым существенным 
с 2013 года.

Так, рост ВВП США, согласно 
прогнозу IIF, в 2018 году ускорится 
до 2,9% с 2,3% в 2017 году, однако 
в 2019 году замедлится до 2,5%. 
В институте предполагают, что 
ФРС США поднимет ставку еще 
трижды в 2018 году, а бюджетное 
стимулирование добавит к ВВП 

0,3 п. п. Экономики стран зоны 
евро будут демонстрировать схожую 
динамику роста ВВП — в 2018 году 
он достигнет 2,5% (2,3% в 2017 
году), а в 2019 году замедлится 
до 2,1%. Рост мирового ВВП на 
этом фоне ускорится до 3,5% в 2018 
году (ранее в IIF ожидали прироста 
в 3,3%) и до 3,4% в 2019-м. Россия 
в макроэкономической динамике 
тяготеет к развитым странам — IIF 
ждет для нее увеличения темпов ро-
ста ВВП с 1,5% в 2017 году до 1,7% 
в 2018-м и 2,4% в 2019-м.

Прогноз для развивающихся 
рынков предусматривает усиление 
экономического роста с 4,7% 
в 2017 году до 5% в 2018-м и 5,1% 
в 2019-м. Лидерство по темпам при-
роста ВВП к 2019 году закрепится 
за Индией — ее экономика вырастет 
на 7,6% после роста на 7,9% 
в 2018-м. В Китае экономический 
подъем, как ожидается, замедлится 
с 6,9% в прошлом году до 6,7% 
в 2018-м и 6,6% в 2019-м, схожая 
динамика ожидается на Филиппинах 
(6,7% роста в 2018-м и 6,6% в 2019 
году), в Индонезии (5,4% и 5,5%) 
и Малайзии (5,5% и 5,2%), в Африке 
сопоставимыми темпами будет ра-
сти Египет (5,1% и 5,4% соответст-
венно). Промежуточное положение 
занимают страны «новой» Европы — 
Чехия (3,6% и 3,3% в 2018–2019 
годах) и Польша (4,1% и 3,7%), 
а также Турция (4,2% и 4,4%).

Антилидером прогнозов IIF 
остается Венесуэла: после падения 
экономики на 15,5% в 2017 году 
аналитики ожидают спада в 14,8% 
по итогам 2018-го, падение начнет 
замедляться только в 2019 году, 
когда нефтеэкспортер потеряет 
лишь 7,5% ВВП.

Олег Сапожков

РАССИНХРОНИЗАЦИЯ РОСТА 
РАЗВИТЫХ И РАЗВИВАЮЩИХСЯ 
РЫНКОВ В 2015–2019 ГОДАХ 
(РОСТ ВВП, %)    ИСТОЧНИК: IIF.
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Минфин согласовал с ведомства-
ми поправки о страховании жилья 
граждан от чрезвычайных ситуа-
ций (ЧС). Как следует из послед-
ней версии проекта, в минималь-
ной конфигурации страховаться 
будет только полная утрата жи-
лья, но регионы смогут расши-
рять защиту. Помощь государст-
ва в виде предоставления жилого 
помещения не станет основани-
ем для отказа в страховой выпла-
те, само возмещение можно бу-
дет получить как деньгами, так 
и жильем. 95% рисков по страхо-
ванию жилья будет передано на-
циональному перестраховщи-
ку, созданному ЦБ. На страховом 
рынке уверяют, что в такой кон-
струкции проект в проблемных 
регионах работать не будет.

”
Ъ“ ознакомился с последней вер-

сией проекта о страховой защите 
жилья граждан от ЧС. Первое его чте-
ние прошло еще в 2015 году, три го-
да он дорабатывался, и, как заявил 

”
Ъ“ вчера глава финансового комите-

та Госдумы Анатолий Аксаков, в мае 
документ может быть рассмотрен во 
втором чтении.

По проекту страхование осно-
вывается «на принципе доброволь-
ности участия граждан», но мини-
мум обязательств страховщика уста-
навливается правительством. Ранее 
предполагалось, что федеральный 
минимум по риску утраты жилого 
помещения в результате ЧС составит 
300 тыс. руб., но получить его мож-

но только при полном уничтожении 
жилья. Требования к условиям и по-
рядку страхования и методику рас-
чета страховых тарифов установит 
ЦБ. Полис федерального минимума 
может стоить 300 руб. в год. Законо-
проект предполагает создание еди-
ной базы данных о договорах стра-
хования, страховых случаях и вы-

платах, оператором будет страховое 
СРО — Всероссийский союз страхов-
щиков (ВСС).

Регионы смогут разрабатывать 
свои страховые программы, учи-
тывающие дополнительные риски. 
При этом регион сам будет устанав-
ливать долю своего участия в них. 
Примером стала действующая уже 
22 года в Москве система льготно-
го страхования жилья: в выплатах 
по ней доля города составляет 15%, 
страховщиков — 85%. Потолок ущер-
ба предлагается рассчитывать из 
площади, средней цены квадратно-
го метра в субъекте, места, этажно-

сти, материала и года постройки жи-
лья по методике, которую утвердит 
Белый дом. Оплата страховки будет 
включена в коммунальные платежи. 
Если государство примет решение о 
помощи гражданину, это не станет 
основанием для отказа в страховой 
выплате, но если застрахованный 
получит от государства жилье, право 
требовать выплаты со страховщика 
перейдет к региону. При этом выкуп 
годных остатков (в страховой терми-
нологии — абандон) не применяет-
ся. Тем же, кто откажется участвовать 
в страховании, государство поможет 
только арендным жильем: малои-
мущим — социальным, а прочим — 
коммерческим.

По словам замглавы департамен-
та финансовой политики Минфи-
на Веры Балакиревой, проект сба-
лансирован и согласован. «Страхов-
ка будет востребована любым соб-
ственником,— сказала она 

”
Ъ“.— 

Страховщиков нужно как можно ак-
тивнее привлекать к возмещению 
вреда от ЧС». В Минстрое 

”
Ъ“ заяви-

ли о поддержке проекта. По данным 
МЧС, годовой ущерб от ЧС в стране 
оценивается в 900 млрд руб., в 2017 
году в стране зафиксировано 257 ЧС, 
из них пять обрушений жилых зда-
ний и сооружений, 18 ЧС со взры-
вами в жилье и 42 природных ЧС, 
но ни у МЧС, ни у Минстроя откры-
той статистики повреждений жи-
лого фонда в РФ нет. По данным же 
центра «Антистихия», высокий риск 
обрушения зданий и сооружений в 

2018 году есть в 14 регионах, в том 
числе в Москве и Санкт-Петербурге.

95% рисков по полной утрате жи-
лья будут перестрахованы Россий-
ской национальной перестраховоч-
ной компанией (РНПК). При этом 
ее глава Николай Галушин говорит, 
что в проблемных регионах меха-
низм работать не будет: «Значитель-
ная часть таких регионов не самые 
богатые и не будут стремиться к рас-
ширению страховой программы, 
оставляя только федеральный ми-
нимум». По его словам, чаще жилье 
повреждается, требует ремонта, но 
не уничтожается полностью. В итоге 
программа будет принята, гражда-
не получат какую-то защиту, но при 
первом же ЧС, если жилье не будет 
уничтожено полностью, их ждет ра-
зочарование — они не получат воз-
мещения и вряд ли будут страховать-
ся снова. У страховщиков также нет 
стимула работать на таких террито-
риях: продукт дешевый, надеяться 
на лояльность гражданина и на рост 
объема премии не приходится. Пе-
редача рисков РНПК оставит мало 
средств страховщику и не позволит 
ему вкладываться в продажи, уверен 
господин Галушин. По словам прези-
дента ВСС Игоря Юргенса, при обсу-
ждении проекта множество пози-
тивных идей было отвергнуто. «По-
этому мы стали говорить о возвра-
те практически в нулевую точку»,— 
сказал он.

Татьяна Гришина,  
Евгения Крючкова

Полис для руин
Власти определились с проектом страхования недвижимости граждан

Экспортная пошлина на нефть в РФ
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Новый механизм страхо-
вания в минимальной кон-
фигурации покроет только 
полную утрату жилья и га-
рантирует выплаты только 
в этом случае   
ФОТО ДМИТРИЯ РОГУЛИНА
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Врио губернатора Кемеров-
ской области Сергей Цивилев 
отправил в отставку всех сво-
их заместителей: четырех он 
уволил, еще девять будут ра-
ботать до губернаторских вы-
боров с приставкой «и. о.». 
Партийцы и эксперты пола-
гают, что новая команда, не-
обходимая господину Циви-
леву для победы на выборах, 
будет сформирована из ва-
рягов, а не на основе местных 
кадров.

Назначенный 1 апреля врио 
кемеровского губернатора про-
вел первые кадровые переста-
новки, отправив в отставку всех 
своих заместителей. Как отме-
тили в пресс-службе обладми-
нистрации, это традиционная 
процедура после смены руково-
дителя региона. Девять вице-гу-
бернаторов до формирования 
новой администрации сохра-
нили свои посты в статусе ис-
полняющих обязанности. Чет-
веро заместителей губернатора 
— по координации работы пра-
воохранительных органов и 
органов военного управления 
Алексей Кожевин, по дорогам и 
ЖКХ Дмитрий Кудряшов, по аг-
ропромышленному комплексу 
Елена Жидкова и по вопросам 
здравоохранения Валерий Цой 
— освобождены от должностей. 
Еще два чиновника — управде-
лами обладминистрации Алек-
сандр Мартусов и начальник от-
дела по профилактике корруп-
ционных и иных правонару-
шений Дмитрий Макеев — уво-
лились по собственному жела-
нию. «Вместо них никто пока не 
назначен»,— сообщила 

”
Ъ“ со-

трудник пресс-службы облад-
министрации Лариса Деменева.

Сразу после назначения Сер-
гей Цивилев заявил, что плани-
рует опираться на имеющуюся 
команду администрации реги-

она. При этом он не исключил, 
что при нехватке каких-то ком-
петенций готов пригласить на 
короткий срок специалистов 
из других регионов, которые 
позже будут заменены местны-
ми кадрами.

Глава фракции «Единой Рос-
сии» в кемеровском облсовете 
Сергей Апарин обратил внима-
ние на то, что Сергей Цивилев 
в первую очередь подбирает ко-
манду, с которой ему будет ком-
фортно работать. «Надо дать ему 
право выбрать тех, с кем он бу-
дет работать, а с кем не будет. Он 
выбирает себе команду, с кото-
рой можно идти вперед. Я бы то 
же самое сделал на его месте»,— 
отметил Сергей Апарин. В свою 

очередь, депутат облсовета от 
ЛДПР Игорь Украинцев отметил, 
что подведомственные уволен-
ным вице-губернаторам депар-
таменты «регулярно провалива-
ли работу на протяжении энно-
го количества лет».

Первый секретарь кемеров-
ского обкома КПРФ Николай 
Мухин полагает, что вице-губер-
наторы на ключевые посты бу-
дут подобраны «из числа варя-
гов». «Сергею Цивилеву в его ко-
манде нужны люди с независи-
мыми от бизнес-структур экс-гу-
бернатора Амана Тулеева взгля-
дами. Перед ним в Кузбассе сто-
ят иные задачи, нежели перед 
экс-губернатором. Не исклю-
чаю, что в будущей команде бу-
дет немало силовиков, чтобы 
кошмарить старую команду и не 
давать разыграться их аппети-
ту»,— сказал господин Мухин.

Политолог Андрей Полухин 
предполагает, что Сергей Циви-
лев решился на перемены, что-
бы к выборам обеспечить себя 
нужными кадрами, получить 
«свой облсовет» (в сентябре од-
новременно с выборами губер-
натора пройдут выборы в парла-
мент), выиграть выборы губер-
натора. Если он не изменит рас-
клад сил в регионе, не получит 
власть, которая останется в руках 
экс-главы Амана Тулеева, считает 
господин Полухин. «У Цивилева 
нет цели работать на Тулеева. Не 
исключаю, что он приведет в Куз-
басс новых людей, тем более что 
он об этом упоминал. Он настро-
ен серьезно и будет идти до кон-
ца»,— считает политолог.

Юлия Матющенко,  
Кемерово;  
Татьяна Косачева,  
Новосибирск

Сергею Цивилеву не подошли  
заместители Амана Тулеева
Врио кемеровского губернатора уволил четырех вице-губернаторов

Владимир Путин не любит «идти 
на поводу» у общественного мнения, 
это не соответствует его представле-
нию о том, каким должен быть «силь-
ный президент», говорит политолог 
Аббас Галлямов: «Сила для него — 
это в первую очередь способность 
принять решение, не считаясь ни с 
кем и ни с чем. Поэтому то, насколь-
ко кандидат на должность узнаваем 
и любим, для Путина сильно вторич-
но». К тому же «во многих ситуациях 
действует обратная закономерность: 
если общественность активно не лю-
бит какого-либо чиновника, Путин 
оставит его из принципа, чтобы ни-
кто не подумал, что им можно мани-
пулировать», полагает эксперт, поэ-
тому «накручивать себе упоминае-
мость, рассчитывая, что это поможет 
получить высокое назначение, не 
имеет смысла».

Самый востребованный СМИ ми-
нистр в правительстве РФ — глава 
МИДа Сергей Лавров (всего 297 тыс. 
сообщений), который регулярно 
комментирует внешнеполитиче-
скую повестку. Особенно активно 
упоминался он СМИ в мае 2017 го-
да, в связи с объявлением о предсто-
ящей встрече министра с президен-
том США Дональдом Трампом, а так-
же в марте 2018-го — в связи с отрав-
лением в Великобритании экс-пол-
ковника ГРУ Сергея Скрипаля и его 
дочери Юлии.

Среди наиболее упоминаемых 
членов кабмина — министр оборо-
ны Сергей Шойгу и курирующий 
спорт вице-премьер Виталий Мутко 
(138 тыс. и 105 тыс. сообщений со-
ответственно). Господин Шойгу ча-
ще всего фигурировал в СМИ, когда 
участвовал в параде Победы (май), 
сопровождал Владимира Путина во 
время отпуска в Туве (август) и зая-
вил о начале возвращения россий-
ских военных из Сирии (декабрь 

2017 года). Господин Мутко пользо-
вался вниманием прессы, после того 
как «назвал абсолютной глупостью 
обвинения в адрес футболистов РФ 
в применении допинга» (июнь), а за-
тем — когда МОК установил для него 
пожизненный запрет на посещение 
Олимпийских игр (декабрь).

От 100 тыс. до 70 тыс. раз в СМИ 
упоминались другие члены прави-
тельства (в порядке уменьшения): 
министр финансов Антон Силуанов, 
министр культуры Владимир Медин-
ский, вице-премьер Аркадий Дворко-
вич, министр экономического разви-
тия Максим Орешкин, министр тран-
спорта Максим Соколов, министр об-
разования Ольга Васильева, вице-
премьер Дмитрий Рогозин, министр 
энергетики Александр Новак. Актив-
но упоминается СМИ и экс-министр 
финансов Алексей Кудрин.

Спикер Госдумы Вячеслав Воло-
дин (138 тыс.) был на пике упомина-
емости в июне 2017 года после встре-
чи с президентом перед завершени-
ем весенней сессии, а также в мар-
те нынешнего года — когда заявил 

о лишении аккредитации СМИ, ото-
звавших журналистов из Госдумы 
после скандала с депутатом Леони-
дом Слуцким. Председателя Сове-
та федерации Валентину Матвиен-
ко (109 тыс.) цитировали в связи с ее 
заявлениями о возвращении графы 
«против всех», об отмене платного ро-
уминга между Россией и Белорусси-
ей, критикой акта Минтранса о нор-
мах провоза ручной клади и анонсом 
новых губернаторских отставок.

С популярными членами прави-
тельства вполне могут сравниться от-
дельные региональные руководите-
ли. Так, второе место по числу упоми-
наний занял мэр Москвы Сергей Со-
бянин (322 тыс. сообщений). Чаще 
всего он упоминался в связи с рено-
вацией жилого фонда в столице: пик 
пришелся на май прошлого года, ког-
да о программе было только объявле-
но. К примеру, губернатора Санкт-Пе-
тербурга Георгия Полтавченко упо-
минали в 3,7 раза меньше: 86 тыс. раз 
за год. Востребован СМИ глава Чеч-
ни Рамзан Кадыров (пятое место и 
174 тыс. сообщений). Он чаще всего 
упоминался в прошлом году в связи 
с включением в санкционный спи-
сок США и блокировкой аккаунтов 
в Facebook и Instagram, свидетельст-
вуют данные «Медиалогии». Полпре-
ды президента не отличаются медий-
ностью: самый упоминаемый из них 
— бывший глава Воронежской обла-
сти Алексей Гордеев, назначенный 
полпредом в ЦФО в декабре 2017 го-
да (40 тыс.). Из руководителей госкор-
пораций и госкомпаний СМИ чаще 
всего упоминали в 2017 году главу 
«Роснефти» Игоря Сечина (80 тыс.).

Среди политиков, у которых нет 
должностей в структуре госвласти, 
пользуется популярностью в СМИ 
Алексей Навальный (314 тыс.; за-
мыкает тройку лидеров): он чаще 
всего упоминался в связи с протест-
ными акциями (июнь и октябрь 

2017 года), а также после отказа 
ЦИКа зарегистрировать его канди-
датом на президентских выборах 
(декабрь). Спикер горсовета Вид-
ное Павел Грудинин, выдвинутый 
КПРФ в президенты, упоминается 
151 тыс. раз, почти половина сооб-
щений о нем приходится на март 
2018 года, когда господин Грудинин 
занял на выборах второе место, а за-
тем сбрил усы из-за проигранного 
спора. В материалах об Алексее На-
вальном и Павле Грудинине их ци-
тировали только в 27% и 18% случа-

ев соответственно, в то время как, 
например, Сергея Собянина цити-
ровали в 61% материалов о нем.

Анализ медийности публичных 
лиц на федеральном телевидении 
показывает несколько иную расста-
новку сил. Лидерство здесь удержи-
вает Сергей Лавров (3,4 тыс. сообще-
ний), сдвинувший Дмитрия Медве-
дева даже не на второе — оно оста-
ется за Сергеем Собяниным,— а на 
третье место. Популярнее на теле-
видении, чем по всем СМИ в целом, 
например, главы Минздрава, МЧС 
и МВД: Вероника Скворцова, Влади-
мир Пучков и Владимир Колоколь-
цев. Алексей Навальный, один из 
лидеров по всем СМИ, наоборот, по 
федеральному ТВ упоминался всего 
145 раз. «Повестки для широких сло-
ев населения и элит в России сейчас 
сильно различаются,— говорит Аб-
бас Галлямов.— В простых людях 
власти пытаются поддержать инте-
рес к внешней политике, посколь-
ку именно внешнеполитический 
контекст минимизирует претензии 
к собственным властям. Поэтому в 
самых 

”
народных“ СМИ — на феде-

ральных телеканалах — доминиру-
ет Лавров». Для тех, кто интересует-
ся состоянием внутрироссийских 
дел, ключевым игроком в вопросах 
внутренней повестки «после Пути-
на является Дмитрий Медведев», от-
мечает эксперт.

Российские чиновники и полити-
ки в последние годы редко появля-
ются в медийном пространстве «са-
ми по себе», уверен политолог Анд-
рей Колядин: «Министры и даже де-
путаты прибегают к публичности 
только тогда, когда им это поручат». 
Как правило, они выполняют функ-
цию подготовки к «решениям с не-
однозначными социальными по-
следствиями», говорит эксперт: если 
нужно монетизировать льготы, уже-
сточить правила проведения митин-
гов или повысить цены на ЖКХ. Так, 
Антон Силуанов «объясняет, что про-
исходит с резервным фондом или 
ростом доллара», говорит он. Есть и 
политическая функция: например, 
бывший глава Роспотребнадзора 
Геннадий Онищенко «регулярно на-
ходил жучков в продуктах питания 
из той страны, которая перестала с 
нами дружить», напоминает госпо-
дин Колядин.

«К сожалению, в нашей стране по-
литика молчаливая. В высшую госу-
дарственную власть берут, руковод-
ствуясь двумя основными принци-
пами: лояльность и молчаливость»,— 
говорит господин Колядин. По его 
словам, чиновники часто лишаются 
должностей за высказывания, а ме-
дийность на назначения либо не вли-
яет, либо влияет «негативно: если че-
ловек не держит язык за зубами».

Наталья Корченкова

Медийная Россия

НАИБОЛЕЕ УПОМИНАЕМЫЕ В СМИ РОССИЙСКИЕ ПОЛИТИКИ И ЧИНОВНИКИ 
ЗА ПОСЛЕДНИЙ ГОД (ТЫС.)  
ИСТОЧНИК: ДАННЫЕ «МЕДИАЛОГИИ» С 1 АПРЕЛЯ 2017 ГОДА ПО 8 АПРЕЛЯ 2018 ГОДА, 
БЕЗ УЧЕТА УПОМИНАЕМОСТИ ВЛАДИМИРА ПУТИНА.

*ДАННЫЕ ПО ФЕДЕРАЛЬНЫМ КАНАЛАМ: «ПЕРВОМУ», «РОССИИ 1», НТВ, РЕН ТВ, «ТВ ЦЕНТР».
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Депутаты рассмотрят законопроект 
об антисанкциях 15 мая, после обсу-
ждения с экспертами, заявил спикер 
Госдумы Вячеслав Володин. По сло-
вам собеседника ”Ъ“ в нижней пала-
те, официальные отзывы из правитель-
ства на инициативу пока не поступали. 
Под проектом, который был внесен спи-
кером и руководителями четырех дум-
ских фракций, подписались еще 322 де-
путата, в основном из «Единой России». 
Впрочем, судя по электронной базе Гос-
думы, 16 единороссов соавторами ини-
циативы пока не стали.

Первое чтение законопроекта «О мерах 
воздействия на недружественные дейст-
вия США и (или) иных иностранных госу-
дарств», поддержавших санкции против 
России, состоится 15 мая. Об этом заявил 
вчера Вячеслав Володин по итогам заседа-
ния Совета Госдумы. Ближайший день, ког-
да Госдума могла бы рассмотреть законо-
проект в плановом порядке,— 8 мая (с 16 
апреля двухнедельные каникулы, потом 
начинается региональная неделя). Дум-
ский комитет по экономполитике до пер-
вого чтения проведет 3 мая круглый стол, 
посвященный законопроекту.

Первый замглавы фракции «Единая Рос-
сия» Андрей Исаев сказал 

”
Ъ“, что предмет-

ная работа над текстом проекта началась 
после отчета премьера Дмитрия Медведе-
ва в Госдуме 11 апреля. До этого уже «были 
наработки», сказал он. Во время отчета го-
сподин Володин, говоря об американских 
санкциях, заявил, что «было бы правильно 
принять зеркальные меры по отношению 
к продукции, которую США нам импорти-
руют». Собеседник 

”
Ъ“ в руководстве Гос-

думы говорит, что над законодательными 
мерами стали думать после того, как США 
6 апреля расширили список российских 
бизнесменов и компаний, против кото-
рых введены санкции. По его словам, офи-
циальные отзывы из правительства и про-
фильных ведомств на инициативу еще не 
поступали, но их представители ожидают-

ся на слушаниях 3 мая. Законопроект, со-
гласно электронной базе Госдумы, заклю-
чения Белого дома не требует. Вице-премь-
ер Аркадий Дворкович заверил вчера, что 
меры, которые могут «повредить нашему 
собственному производству, нашей конку-
рентоспособности», приниматься не будут.

Напомним, законопроект был внесен в 
Госдуму 13 апреля. Он предполагает меры 
против поддерживающих США государств, 
установивших санкции против отдельных 
отраслей экономики РФ, ее юридических 
и физических лиц. Однако к каким именно 
«действиям» США должны присоединить-
ся страны, рискующие попасть под санк-
ции, и в чем может заключаться «поддер-
жка решений» США, документ не разъяс-
няет. Проект дает возможность правитель-
ству в рамках нового закона вводить ог-
раничения: под частичный запрет могут 
впервые попасть импортная алкогольная 
и табачная продукция, некоторые виды 
лекарств, может быть расширено эмбар-
го в отношении продуктов питания и про-
граммного обеспечения.

Авторами проекта стали спикер, руко- 
водители всех фракций и несколько вы-
сокопоставленных партийцев. К вечеру 
понедельника под ним подписались еще 
322 депутата (всего в Госдуме их 450) — в 
основном члены фракции «Единая Россия».  
При этом на момент сдачи материала, су-
дя по электронной базе Госдумы, под про-
ектом не подписались 16 единороссов, в 
том числе первый зампред Госдумы Алек-
сандр Жуков, отвечающий за взаимодей-
ствие с правительством, глава комитета  
по бюджету Андрей Макаров, депутаты Ок-
сана Пушкина, Александр Сидякин и Вла-
дислав Третьяк.

Не стали массово ставить подписи вслед 
за лидерами фракций коммунисты, депу-
таты фракций «Справедливой России» и 
ЛДПР.

Наталья Корченкова,  
Екатерина Гробман,  
Максим Иванов

Госдума ответит 
Америке в мае
К проекту о контрсанкциях 
присоединились еще 322 депутата

Сергей Цивилев  
пойдет на выборы  
с новыми людьми 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА



4    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 17 апреля 2018 №66   l   Коммерсантъ

новости

Как стало известно ”Ъ“, в рамках 
громкого уголовного дела о зло-
употреблениях при организации 
интеллектуальной системы обес-
печения деятельности (ИСОД) 
МВД РФ стоимостью 1,4 млрд руб. 
арестован Геннадий Купинский — 
генподрядчик проекта, бывший 
первый заместитель гендирек-
тора авторитетнейшего в стране 
профильного НИИ автоматиче-
ской аппаратуры (НИИАА) им. ака-
демика Семенихина. Следствие 
считает, что он, как и другой обви-
няемый, заказчик ИСОД от МВД 
Андрей Нечаев, злоупотребил 
должностными полномочиями, 
однако в перспективе их взаимо-
отношения могут быть квалифи-
цированы как дача и получение 
особо крупной взятки. Большую 
часть вознаграждения господин 
Нечаев, по предварительным дан-
ным, мог получить наличными. 
Кроме того, его якобы отблагода-
рили трудоустройством жены — 
не выходя из дома, она получала 
по 200 тыс. руб. в месяц.

По данным близкого к следствию 
источника 

”
Ъ“, на прошлой неделе 

разбирающимся с уголовным делом 
ИСОД сотрудникам СКР и ФСБ уда-
лось полностью реконструировать 
схему совершенных финансовых ма-
хинаций, а также завершить выявле-
ние и «сбор» в СИЗО их предполагае-
мых участников. Прорыв в расследо-
вании этого громкого дела произошел 
благодаря деятельному раскаянию од-
ного из обвиняемых — гендиректора 
ООО «AT Консалтинг» Сергея Шилова.

Заключивший досудебное согла-
шение о сотрудничестве с Генпроку-
ратурой господин Шилов, фирма ко-
торого работала на субподряде, но ста-
ла, по сути, главным проектировщи-
ком и монтажником ИСОД, признал, 
что работы были выполнены не пол-
ностью. Как уже сообщал 

”
Ъ“, в ИСОД 

на период ее сдачи остались недоде-
ланными подсистема «Следопыт-М» 
для оперативников угрозыска, сер-
вер «Мост», обеспечивающий закры-
тую связь МВД с прокуратурой, и об-
щеполицейская интегрированная ба-
за данных «Модернизация». При этом 
заказчик проекта от МВД, глава ве-
домственного НИИ «Спецтехника и 
связь» (СТиС) Андрей Нечаев в конце 
2014 года оплатил проектные и мон-
тажные работы в полном объеме.

До недавнего времени следствие 
полагало, что при совершении сом-
нительной сделки господин Нечаев 
руководствовался личной, но не ко-
рыстной заинтересованностью — чи-
новник, «ложно понимая интересы 
службы», хотел «приукрасить перед 
руководством МВД действительное 
положение и побыстрее доложить 
об исполнении госконтракта №139–
2014». Из-за служебного рвения Анд-
рея Нечаева, по версии СКР, государ-
ству в лице МВД был причинен ущерб 
в размере 1,4 млрд руб., поэтому экс-
директору СТиС было предъявлено 
обвинение по ч. 3 ст. 285 УК РФ (зло-
употребление должностными полно-
мочиями с тяжкими последствиями).

Однако раскаявшийся господин 
Шилов в рамках заключенной им 
сделки пояснил, что интерес заказчи-
ка Нечаева на самом деле был не толь-
ко служебным. Гендиректор «AT Кон-
салтинг», освоившей около 950 млн 
руб. из всей суммы госконтракта, при-
знал, что расплатился за выгодный 
контракт фиктивным трудоустройст-
вом жены господина Нечаева. Супру-
га чиновника МВД, по данным госпо-
дина Шилова, целый год числилась 
в штате двух аффилированных с «AT 
Консалтинг» проектных фирм, полу-
чая ежемесячно порядка 200 тыс. руб.

При этом, по словам Сергея Шило-
ва, сам он старался избегать контактов 
с Андреем Нечаевым, хотя они были 
знакомы и некоторое время даже ра-
ботали вместе. Заказчик ИСОД, по сло-
вам участника сделки, отличался им-
пульсивным характером и не всегда 
предсказуемым поведением, поэтому 
деловые партнеры зачастую предпо-

читали общаться с ним через посред-
ников. Одним из таких неофициаль-
ных «представителей» заказчика, по 
данным господина Шилова, стал ген-
директор ООО «Национальные теле-
матические системы» (НТС) Алексей 
Нащекин. Его, как уже сообщал 

”
Ъ“, 

арестовали на прошлой неделе по об-
винению в пособничестве господину 
Нечаеву (ст. 33 и ст. 285 УК РФ).

Наконец еще одним участником 
предполагаемой криминальной це-
почки стал Геннадий Купинский — 
бывший заместитель гендиректора 
крупнейшего в России и строго засе-
креченного НИИ автоматической ап-
паратуры, разработавшего всю систе-
му стратегической безопасности Рос-
сии, включая так называемую ядер-
ную кнопку президента страны. Вы-
ступавшего в 2014 году в качестве ген-
подрядчика проекта ИСОД господина 
Купинского сопровождающие рассле-
дование сотрудники управления «М» 
ФСБ РФ задержали в минувший чет-
верг. На следующий день уже следо-
ватель СКР предъявил ученому обви-
нение в злоупотреблении должност-
ными полномочиями с тяжкими по-
следствиями и добился его ареста в 
Басманном райсуде Москвы.

При этом, по словам близкого к 
расследованию дела источника 

”
Ъ“, 

обвинения, предъявленные двум 
бывшим госчиновникам, участво-
вавшим в реализации проекта ИСОД, 
можно считать предварительными. 
Дело в том, что еще 6 апреля, на до-
просе Сергея Шилова, на котором об-
виняемый, отметим, настоял сам, ай-
тишник пояснил, что организован-
ное им трудоустройство жены Анд-
рея Нечаева на самом деле было даже 
не откатом, а символической благо-
дарностью гендиректору СТиС за вы-
годный контракт. Основной же доход 
заказчик ИСОД, по версии господина 
Шилова, получал как раз от предста-
вителя генподрядчика Купинского. 
Размер благодарности раскаявший-
ся участник махинаций назвать не 
смог, однако дал понять, что она бы-
ла «адекватна» стоимости контракта.

Таким образом, по данным источ-
ника 

”
Ъ“, после того как сотрудни-

кам ФСБ удалось «собрать» всех участ-
ников проекта ИСОД, а следователям 
СКР — разобраться в деталях их фи-
нансовых взаимоотношений, можно 
ожидать, что в ближайшее время за-
казчику и генподрядчику будут предъ-
явлены обвинения по куда более суро-
вым ст. 290 и 291 УК РФ (получение и 
дача взятки). Отметим, что в этом слу-
чае поменяется и статус раскаявшего-
ся Сергея Шилова. Он станет уже не 
пособником в должностных злоупо-
треблениях, а взяткодателем и, соглас-
но закону, будет освобожден от уго-
ловной ответственности в связи с дея-
тельным раскаянием. Такой расклад, 
по данным источника 

”
Ъ“, устраивает 

самого «сделочника», следствие и Ген-
прокуратуру, с которой было заключе-
но официальное соглашение.

Адвокат господина Шилова Алек-
сандр Железников пояснил 

”
Ъ“, что 

решение о сотрудничестве было при-
нято его клиентом осознанно и добро-
вольно, а он лишь поддержал прояв-
ленную им инициативу. «Я надеюсь, 
что следствие и суд учтут результатив-
ную помощь господина Шилова след-
ствию, его плодотворную работу в об-
ласти высоких технологий, а также 
наличие у него четверых детей»,— 
сказал 

”
Ъ“ адвокат Железников, отка-

завшийся комментировать ход рас-
следования по существу.

Адвокат обвиняемого Нечаева Ва-
дим Мясников сообщил 

”
Ъ“, что о за-

ключенной с господином Шиловым 
сделке и данных им показаниях ему 
ничего не известно. «В любом слу-
чае, прежде чем обвинять моего кли-
ента в получении взятки, следствию 
придется обосновать свои подозре-
ния,— заявил защитник.— Для на-
чала хотя бы провести очную ставку 
между Сергеем Шиловым и Андре-
ем Нечаевым». В НИИАА от коммен-
тариев воздержались.

Сергей Машкин

За контракт с МВД 
расплатились  
с женой чиновника
Арестован бывший руководитель 
засекреченного института

Как стало известно ”Ъ“, под 
следствием оказался экс-ди-
ректор подведомственного  
«Росатому» АО «НПК ”Дедал“» 
Сергей Федяев. На протяже-
нии 20 лет он возглавлял пред-
приятие, которое специализи-
руется на разработке секретных 
средств защиты особо охраня-
емых ядерных объектов, сиг-
нализаций для охраны грани-
цы, устройств для обнаружения 
подводных диверсантов и анти-
террористических детекторов, 
способных уловить малейшие 
следы соприкосновения чело-
века с взрывчатыми вещества-
ми. Заслуженного 65-летнего 
конструктора, прошедшего вой-
ну в Афганистане, отправили в 
СИЗО по обвинению в хищении 
средств, выделенных на обеспе-
чение безопасности космодро-
ма Восточный. Нарушения были 
выявлены при внутреннем ауди-
те предприятия. Сам господин 
Федяев вину категорически от-
рицает, называя преследование 
интригами недоброжелателей  
и сведением счетов.

По данным информированных 
источников 

”
Ъ“, поводом для уго-

ловного преследования Сергея Фе-
дяева стала внутриведомственная 
проверка, проведенная весной 2016 
года в АО «НПК 

”
Дедал“» госкорпо-

рацией «Росатом», в структуру кото-
рого и входит предприятие. Тогда 
был выявлен ряд серьезных финан-
совых нарушений. По итогам реви-
зии генеральный директор «Деда-
ла» Сергей Федяев был отстранен от 
исполнения обязанностей, а на его 
место пришел Игорь Сушков, ранее 
работавший в департаменте «Роса-
тома», курировавшем работу пред-
приятий, связанный с обеспечени-
ем безопасности ядерных объек-
тов. На основании данных ревизо-
ров следователи ГУ МВД по Москов-
ской области возбудили несколь-
ко уголовных дел по ч. 4 ст. 159 УК 
(мошенничество в особо крупном 
размере). Правда, во всех них речь 
шла о неких «неустановленных ли-
цах». Первое из них касалось дого-
вора о поставке комплектующих 
для охраны периметра ряда объек-
тов строящегося космодрома Вос-
точный между «Дедалом» и компа-
нией «Базальт-плюс», которая позже 
была переименована в «Промэлек-
тропроект». Тогда была совершена 
попытка хищения порядка 92 млн 
руб. Проблемы с поставками дейст-
вительно были, но все возникшие 
вопросы решались в арбитражных 
судах. В результате следователи пре-
кратили уголовное дело. Впрочем, 
по требованию спецпрокуратуры 
на особо режимных объектах поли-
ция отменила это решение, возоб-
новив следствие. Однако расследо-
вание и во второй раз было закрыто 
за отсутствием самого события пре-
ступления. Но в сентябре 2017 года 

появилось новое уголовное дело — 
уже о злоупотреблении полномо-
чиями (ст. 201 УК РФ). Связано оно 
было со сделкой, по которой опять 
же «неустановленные лица» в фев-
рале 2014 года без предоставления 
банковской гарантии перечислили 
аванс более чем на 61,5 млн руб. Это 
расследование пока продолжается, 
но, по некоторым данным, больших 
перспектив в нем нет, как и кон-
кретных фигурантов.

Между тем в конце прошлого го-
да было возбуждено еще одно дело 
о мошенничестве, опять же связан-
ное с космодромом Восточный. Оно 
касается уже контракта 2013 года 
между «Дедалом» и компанией «Ма-
ском», которая выступала одним из 
подрядчиков по обеспечению объ-
ектов космодрома системами без-
опасности. Суть сделки, стоимость 
которой превышала 86 млн руб., со-
стояла в разработке учебно-трени-
ровочного комплекса (УТК), кото-
рый состоял из 11 классов, сервер-
ной и демонстрационного зала. Не-
обходимо было также создать кон-
структорскую документацию, раз-
работать программное обеспече-
ние и т. д. Своих мощностей для все-
го объема работ у «Дедала» не хвата-
ло, и к выполнению контракта был 
привлечен субподрядчик — та же 
компания «Базальт-плюс» во главе 
с Сергеем Марковым. Как считают 

следователи, после проведения ра-
бот часть имущества «Маскома» бы-
ла похищена. В рамках этого дела 
были задержаны, а потом с санкции 
суда арестованы бывший гендирек-
тор «Дедала» Сергей Федяев, а также 
Сергей Марков. Следователи счита-
ют, что сделка, заключенная двумя 
руководителями, являлась фиктив-
ной и объясняется их сговором и 
давними дружескими отношения-
ми. Тогда же обыски были проведе-
ны дома у господина Федяева и двух 

его сыновей — Леонида и Юрия, ко-
торые являлись конструкторами 
в «Дедале». В доме Сергея Федяева 
изъяли 5 млн руб., а у одного из его 
сыновей — два сотовых телефона. 
Причем Федяевы-младшие на дан-
ный момент являются свидетелями 
по делу своего отца.

По данным 
”
Ъ“, после ревизии 

«Росатома» летом 2016 года Федяев-
старший ушел с предприятия по ми-
ровому соглашению, получив соот-
ветствующее вознаграждение. А его 
сыновья уволились по собственно-
му желанию, хотя новый руководи-
тель якобы и просил их остаться и 
продолжать работать.

Надо отметить, что НПК «Дедал» 
является предприятием с богатой 

историей. Еще в январе 1963 года 
распоряжением госкомитета по ис-
пользованию атомной энергии в 
Объединенном институте ядерных 
исследований в подмосковной Дуб-
не была создана группа из семи ин-
женеров, которым было поручено 
конструирование и разработка но-
вейших систем безопасности для 
особо охраняемых атомных объ-
ектов. Постепенно коллектив ста-
новился все больше, а перед ним 
ставили все новые задачи помимо 
только защиты периметра ядерных 
объектов. Предприятие не раз ме-
няло названия, а к его задачам при-
бавилась разработка сигнализаций 
для охраны границы. В последнее 
время уже бывший ФГУП «Росато-
ма» был преобразован в ведомст-
венное АО. На фоне усилившихся в 
последние годы террористических 
атак были востребованы разработ-
ки «Дедала» в области создания де-
текторов, которые способны обна-
ружить на человеке малейшие сле-
ды взрывчатых веществ. Федяев-
старший руководил «Дедалом» на 
протяжении 20 лет начиная с 1996 
года, пройдя долгий путь от рядово-
го сотрудника до руководителя. Он, 
кстати, поучаствовал в войне в Аф-
ганистане, куда приезжал для помо-
щи в установке сигнализаций от на-
падений мятежников. После уволь-
нения из «Дедала» господин Федя-
ев устроился главным конструкто-
ром в одну из компаний, также за-
нимающуюся разработкой охран-
ных технологий. «Мы убеждены, 
что отец стал жертвой конкурент-
ной борьбы»,— заявил 

”
Ъ“ сын об-

виняемого Леонид Федяев.
Федяев-младший рассказал, что 

его отец сейчас содержится в СИЗО 
Волоколамска, откуда его изредка 
вывозят на следственные действия. 

Но при этом ему отказывают в сви-
даниях с родственниками и прочих 
ходатайствах. «Я подал 29 только 
личных ходатайств следователю, но 
все они остались без ответа»,— по-
яснил Леонид Федяев, отметив, что 
его отец, несмотря на солидный воз-
раст и хронические заболевания, 
«держится хорошо» и виновным се-
бя признать отказывается, поясняя, 
что махинации с имуществом «Мас-
кома» произошли спустя месяц по-
сле его увольнения с предприятия.

В «Росатоме», который и иниции-
ровал проверку, приведшую к гром-
кому аресту, сложившуюся ситуа-
цию оперативно прокомментиро-
вать не смогли.

Сергей Сергеев

Защита космодрома  
не устояла перед махинациями
Арестован бывший руководитель  
подведомственного «Росатому» предприятия

Д О С Ь Е Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  Г Е Н Н А Д И Й  К У П И Н С К И Й

Купинский Геннадий Евгеньевич родился 7 марта 1973 года в Москве. Окончил Мос-
ковский энергетический институт. С начала 2000-х годов работал в компании «Инфосистемы 
Джет», в том числе на позиции руководителя отдела инженерной поддержки продаж центра 
сетевых решений. В 2011–2013 годах — генеральный директор ЗАО «НПП ”Цифровые техно-
логии“». В 2013–2015 годах — заместитель генерального директора НИИ автоматической ап-
паратуры (АО НИИАА). С июля 2016 года — генеральный директор АО «Центрсвязьинформ».
АО «Центрсвязьинформ» (головная компания — ЗАО «АФК ”Система Телеком“») основано 
в 2001 году. Сфера деятельности — разработка и поставка коммуникационного оборудования, 
проектирование и строительство объектов и сетей связи. Среди клиентов — Минобороны, 
ФСО, МВД, Минфин, ОАО «Ростелеком» и другие компании и структуры. По данным «СПАРК-
Интерфакс», выручка в 2015 году составила 623,7 млн руб., чистая прибыль — 15,1 млн руб.
НИИ автоматической аппаратуры имени академика В. С. Семенихина (головная 
компания — «Ростех») образован в 1956 году. Сфера деятельности — научные исследования 
и технические разработки. НИИ занимался созданием единой системы государственного 
и военного управления с использованием передовых информационных технологий, созда-
нием автоматизированных систем управления ПВО, вычислительных комплексов, систем 
защиты информации, центров коммутации и др. Генеральный директор — Сергей Гришин. 
Выручка в 2016 году составила 1,8 млрд руб., чистая прибыль — 8,6 млн руб.

Уголовное преследование 
Сергея Федяева стало 
результатом проверки  
его предприятия, 
проведенной «Росатомом» 
ФОТО «ДЕДАЛ» / GROTECK

Мосгорсуд вчера оставил в СИЗО 
бывшего гендиректора компа-
нии «Интэкс» Артура Максидова 
и совладельцев группы «Сумма» 
Зиявудина и Магомеда Магоме-
довых. Последний неожиданно 
стал главным героем разбира-
тельства, рассказав суду, что по-
следние годы практически не 
общался с братом и поэтому, во-
преки версии следствия, они ни-
как не могли совместно руково-
дить преступным сообществом 
и расхищать бюджетные средст-
ва через предприятия, в которые 
семья сама вкладывала деньги. 
Однако суд отклонил жалобы за-
щиты на аресты подследствен-
ных, встав на сторону следствия 
и прокуратуры.

Магомед Магомедов, представив-
шийся участникам заседания прези-
дентом Ночной хоккейной лиги, как 
сразу стало ясно, явно не хотел, что-
бы подготовленные им для суда до-
воды стали достоянием обществен-
ности. «В зале есть журналисты? — 
спросил он председательствующе-
го.— Зачем это нужно? Я буду расска-
зывать вещи, о которых не догады-
ваются даже адвокаты, а знают чело-
век 40». Однако судья Андрей Раснов-
ский напомнил, что заседание про-
ходит в открытом режиме.

«С конца 2014 года по март 2018-
го мы с братом, которого я уважаю 
и которым я горжусь, почти не об-
щались»,— начал свое выступле-
ние Магомед Магомедов. По его сло-
вам, это было связано с «катастрофи-

чески провальной», по его мнению, 
строительной частью бизнеса «Сум-
мы». По словам Магомеда Магоме-
дова, он выступал за продажу стро-
ительного бизнеса, однако Зияву-
дин его мнения не разделял. «Одна-
жды в запале он мне сказал сумму, 
которую он туда вложил. Это мил-
лиарды»,— сокрушался подозревае-
мый. Он добавил, что из-за этих раз-
ногласий они с братом почти не об-
щались с 2014 года. По словам аре-
стованного, за последнее время он 
видел Зиявудина Магомедова шесть 
раз — «один в 2016 году и пять раз в 
марте 2018-го». «У нас с ним оставал-
ся один общий актив — доли в Ново-
российском морском торговом пор-
ту. Мы решали, как разойтись,— я, 
брат и наш старший партнер»,— рас-
сказал бизнесмен, не назвав третье-
го компаньона. Таким образом, счи-
тает подозреваемый, они с братом 
никак не могли совместно создавать 
преступное сообщество, руководить 
им и похищать деньги, хотя именно 
это им инкриминирует следствие. 
«Прекрасное получается сообщест-
во, лидеры которого больше двух 
лет почти не говорят друг с другом, 
не правда ли?» — спросил он.

Магомед Магомедов также назвал 
не соответствующими действитель-
ности утверждения следствия о том, 
что в его собственности есть част-
ный самолет, и о его планах уехать 
в США (отметим, что в том же след-
ствие подозревало и Зиявудина Ма-
гомедова). «Я там был лет 20 назад. 
У меня даже визы американской не 

было,— пояснил арестованный.— 
Им же (силовикам.— 

”
Ъ“) ведь ско-

ро придется доказывать, что у меня 
были счета, самолеты, визы. Как они 
это будут делать? Примите во внима-
ние, что конкретных фактов нет, а 
меня держат здесь именно на осно-
вании этих обвинений!»

Защита бизнесмена, в свою оче-
редь, добилась приобщения к мате-
риалам дела нескольких благодар-
ностей от «очень уважаемых», как 
назвал их сам подозреваемый, лю-
дей, в том числе патриарха Кирил-
ла и Сергея Шойгу как руководителя 
Русского географического общества. 
«Кроме того, у меня дома при обы-
ске нашли карты, деньги, два ство-
ла,— сыронизировал подследствен-
ный.— В смысле наградные пистоле-
ты от очень уважаемых людей. Я их 
не использовал, не баловался с ни-
ми в публичных местах и даже под-
забыл о них». В конце выступления 
бизнесмен попросил отменить ре-
шение Тверского суда столицы о его 
аресте. Со своей стороны представи-
тели следствия и прокуратуры вы-
ступили против удовлетворения жа-
лоб адвокатов на арест, и судья Анд-
рей Расновский принял решение в 
их пользу.

По схожему сценарию проходи-
ли заседания, где обжаловались аре-
сты Зиявудина Магомедова и экс-
гендиректора строительной ком-
пании «Интэкс» Артура Максидова. 
Совладелец «Суммы», в частности, 
сообщил суду, что «ничего не боит-
ся» и собирается «продолжать жить 

и работать в этой стране». «А если 
менеджеры где-то баловались, я бу-
ду только заинтересован в том, что-
бы помочь следствию»,— сказал он. 
Его защита также представила до-
полнительные благодарности, по-
лученные бизнесменом, в том чи-
сле от Евроазиатского центра сохра-
нения дальневосточных леопардов 
и хоккейного клуба «Адмирал» из 
Владивостока. Адвокаты пытались 
приобщить к делу и некое коллек-
тивное обращение «от 15 тыс. чело-
век» в защиту Зиявудина Магомедо-
ва, но суд им отказал. Заслушав сто-
роны, суд отказался удовлетворить 
требование адвокатов об измене-
нии меры пресечения на не связан-
ную с содержанием под стражей.

Наконец, Артур Максидов рас-
сказал суду, что в свое время попал 
в «Сумму» «почти через интернет, то 
есть через знакомых», но уже два го-
да «не имеет к ней никакого отноше-
ния». «Одного Магомедова я вообще 
не видел, а другого — два раза в жиз-
ни»,— заявил он. Арестованный так-
же добавил, что сейчас «живет нор-
мальной жизнью», «приносит поль-
зу обществу, добиваясь ввода в экс-
плуатацию построенных объектов», 
и не собирается бежать от следствия. 
Представители прокуратуры и след-
ствия традиционно настаивали, что, 
оказавшись на свободе, фигурант, 
как и его подельники, может скрыть-
ся или оказать давление на свидете-
лей. В итоге суд оставил под арестом 
и господина Максидова.

Всеволод Инютин

Из дела «Суммы» нет выхода
Мосгорсуд оставил под арестом братьев Магомедовых

Следователи считают, что сделка, 
заключенная двумя руководителями, 
являлась фиктивной и объясняется  
их сговором и давними дружескими 
отношениями
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Мосгорсуд постановил отменить приго-
вор гематологу Елене Мисюриной, осу-
жденной в январе 2018 года к двум годам 
лишения свободы. Напомним, в 2013 го-
ду госпожа Мисюрина сделала 55-лет-
нему пациенту диагностическую проце-
дуру — трепанобиопсию (забор образца 
костного мозга), спустя четыре дня муж-
чина умер из-за открывшегося кровоте-
чения. Мосгорсуд также вынес несколь-
ко определений в адрес суда первой 
инстанции — Черемушкинского район-
ного суда, прокуратуры и следственных 
органов. Опрошенные ”Ъ“ эксперты не 
исключили, что дело Елены Мисюриной 
в прокуратуре может быть закрыто.

Мосгорсуд в понедельник рассмотрел 
апелляции по делу Елены Мисюриной, ко-
торая была осуждена в начале 2018 года по 
ч. 2 ст. 238 УК РФ (оказание услуг, не отвеча-
ющих требованиям безопасности и повлек-
ших по неосторожности причинение тяж-
кого вреда здоровью либо смерть челове-
ка). Приговор вызвал общественный резо-
нанс и объединил врачебное сообщество: 
медработники указывали, что угроза судеб-
ного преследования за рутинные медицин-
ские манипуляции, повлекшие осложнения, 
усложнит процесс лечения и постановки ди-
агноза (см. 

”
Ъ“ от 30 января 2018 года). Пети-

ция на сайте change.org с требованием «вер-
нуть свободу» госпоже Мисюриной собрала 
более 150 тыс. подписей. Уже 31 января на 
ее сторону встала прокуратура Юго-Западно-
го административного округа Москвы, кото-
рая внесла апелляционное представление на 
приговор Черемушкинского районного суда, 
попросив отменить судебное решение и вер-
нуть уголовное дело в прокурору из-за «нару-
шений, допущенных в ходе следствия». «Вы-
воды суда, изложенные в приговоре, о ви-
новности Мисюриной не соответствуют уста-
новленным в суде фактическим обстоятель-
ствам»,— отмечали в прокуратуре. Хотя при-
говор Черемушкинского суда сразу же был 
оспорен, Елена Мисюрина из зала заседаний 
отправилась в СИЗО, но 5 февраля Мосгорсуд 
отпустил ее под подписку о невыезде.

Апелляция по делу Елены Мисюриной 
рассматривалась в понедельник в Мосгорсу-
де в закрытом режиме по ходатайству потер-
певшей стороны. В суде 

”
Ъ“ сообщили, что 

рассматривались как жалоба стороны защи-
ты, так и представление прокуратуры на при-
говор. «Судебная коллегия по уголовным де-
лам Мосгорсуда постановила отменить при-
говор и вернуть дело в прокуратуру для устра-
нения недостатков, содержащихся в обвини-
тельном заключении, которые препятствуют 
постановлению приговора или иного реше-
ния по делу,— говорится в ответе суда.— Так-
же Мосгорсуд вынес частные определения 
в адрес прокурора ЮЗАО, органов предвари-
тельного следствия и Черемушкинского суда».

Адвокат потерпевшей стороны отказался 
от комментариев 

”
Ъ“. Адвокат госпожи Ми-

сюриной Генри Резник, вступивший в про-
цесс после приговора суда первой инстан-
ции, отметил, что рассчитывал на полное 
оправдание подзащитной. «Возвращать де-
ло не имеет смысла, возможности для рас-
следования исчерпаны, не существует ни-
каких надежных доказательств вины Ми-
сюриной,— сказал он в разговоре с 

”
Ъ“.— 

Доказательства, на которых основан приго-
вор, противоречивы, а доказательства защи-
ты игнорировались (судом первой инстан-
ции.— 

”
Ъ“). Например, в экспертизе, на ко-

торой основывался суд, было написано, что 
эксперты не могут прийти к определенному 
выводу, за счет чего произошло кровоизли-
яние». Господин Резник отметил, что спустя 
пять лет после инцидента «уже невозможно 
получить доказательства, которые могли бы 
привести к достоверному знанию»: «Это дело 
высветило правду жизни — самое объектив-
ное и всестороннее расследование, самое 
беспристрастное и профессиональное су-
дебное разбирательство по ряду дел так и не 
может привести к достоверному знанию. Че-
ловечество додумалось до презумпции неви-
новности именно поэтому». Адвокат напом-
нил, что в суде присяжных в России выно-
сится около 15% оправдательных пригово-
ров, а в профессиональных судах, «где без-
условный обвинительный настрой»,— 0,4%: 
«Сомнение толкуют не в соответствии с пре-
зумпцией невиновности, хотя подозрение 
нельзя возводить в ранг достоверных дока-

зательств». Господин Резник также предпо-
ложил, что частное определение (его содер-
жание на суде не оглашалось) в адрес Чере-
мушкинского суда говорит именно о нару-
шениях при постановлении приговора. Ад-
вокат предположил, что «прокуратура про-
длит расследование либо прекратит дело».

Адвокат Павел Астахов также напомнил 

”
Ъ“ о крайне небольшом проценте оправда-

тельных приговоров: «Судьи предпочитают 
вернуть дело прокурору. Учитывая наши реа-
лии, это можно расценивать как победу (сто-
роны защиты Елены Мисюриной.— 

”
Ъ“). 

Очевидно, что огромную роль сыграла обще-
ственная поддержка врача, а также тот факт, 
что в ходе следствия и при рассмотрении де-
ла по существу были выявлены грубые нару-
шения». Господин Астахов отметил, что ны-
нешнее решение суда не избавляет Елену 
Мисюрину от возможности вынесения об-
винительного приговора в будущем, «хотя 
в то же время есть возможность прекраще-
ния дела за отсутствием состава или события 
преступления». Президент «Лиги защиты па-
циентов» Александр Саверский назвал ре-
шение Мосгорсуда «ожидаемым»: «Я думаю, 
что дальше дело просто умрет в прокурату-
ре, на 99% оно будет закрыто. Но совершенно 
понятно, что, когда прокуратура переквали-
фицировала дело со ст. 109 УК РФ 

”
Причине-

ние смерти по неосторожности“ на ст. 238 УК 
РФ, там просто забыли, что эта статья предпо-
лагает умысел в совершении деяния. То есть 
врача обвинили в том, что она умышленно 
изменила технологию проведения вмеша-
тельства, чтобы причинить человеку вред».

Валерия Мишина,  
Максим Варывдин

Приговор гематологу дошел до отмены
Дело Елены Мисюриной вернули в прокуратуру

Специалисты исследовательского центра 
экспертизы пожаров Санкт-Петербургско-
го университета ГПС МЧС России в ходе 
пожарно-технической экспертизы устано-
вили причину пожара в кемеровском тор-
гово-развлекательном центре «Зимняя 
вишня», жертвами которого стали 64 че-
ловека. По данным источника ”Ъ“, к траге-
дии привело замыкание, вызванное про-
течкой через крышу ТРЦ. Автоматические 
выключатели, которые используются для 
защиты от замыканий и токовой перегруз-
ки, приводящих к перегреву электропро-
водки и последующему пожару, на этот 
раз почему-то не сработали.

Как рассказал источник 
”
Ъ“, по предва-

рительным данным экспертов, пожар в ТРЦ 
«Зимняя вишня» 25 марта этого года прои-
зошел из-за короткого замыкания в электро-
проводке, проложенной на четвертом этаже 
центра над детской игровой зоной. Замыка-
ние, полагают эксперты, могло быть вызвано 
протечками через крышу. Снег с крыши не 
убирался, он начал подтаивать, и вода попа-
ла на провода, которые «коротнули». Первой 
загорелась пластиковая люстра, расположен-
ная над детским сухим бассейном с пороло-
новыми кубиками. Их, в свою очередь, вос-
пламенил горящий пластик, капавший свер-
ху. Возгорание вполне могло иметь локаль-
ный характер, но его быстро раздула вентиля-
ция, которую в момент пожара никто не вы-
ключил. Сигнализация сработала на темпе-
ратуру и дым, но зона горения залита не бы-
ла — после морозов промерзавший водопро-
вод, проведенный к системе с улицы, был пе-
рекрыт. Сигнализационные датчики также 
сработали впустую — оповещение о пожар-
ной тревоге в здании включалось не автома-
тически, а вручную, а сидевший на кнопке ох-
ранник почему-то ее не активировал.

Нескольких минут хватило, чтобы запол-
нить весь этаж дымом. Как раз в это время в од-
ном из залов расположенного на четвертом 
этаже кинотеатра закончился сеанс. Выйдя 
из него, люди столкнулись со стеной дыма, за 
которой уже был огонь. По предварительным 
данным, часть зрителей решили прорывать-
ся через дым, но не прошли дальше дверей за-
пасного выхода, которые были блокированы. 
Остальные погибли в зале. Позже в гибели 37 
человек в кинозале СКР был обвинен началь-
ник пожарного звена Сергей Генен, который 
не поверил очевидцам, сообщавшим об отре-
занных дымом и огнем людях.

Источник 
”
Ъ“ сообщил, что на линии, где 

произошло замыкание, были установлены 
автоматические выключатели, которые ис-
пользуются для защиты от подобных ЧП, од-
нако они по какой-то причине не сработали.

Напомним, что изначально проверялись 
две версии о причинах пожара, жертвами ко-
торого стали 64 человека, в том числе 41 ребе-
нок. Согласно одной из них — именно ее на-
зывал основной председатель СКР Александр 
Бастрыкин, в том числе докладывая о резуль-
татах расследования президенту Владимиру 
Путину,— ЧП произошло именно из-за замы-
кания. Вторую версию, о поджоге (на ней на-
стаивала управляющая сгоревшего ТРЦ Над-
ежда Судденок), как полагают в СКР, скорее 
всего, выдвинули, чтобы защитить обвиняе-
мую в несоблюдении требований пожарной 
безопасности.

«Мы смотрели запись с камеры видео-
наблюдения в ТЦ 

”
Зимняя вишня“, это все, 

с чем мы сейчас можем соотнести данную 
версию, помимо собственного опыта и зна-
ний. На видео заметен только момент откры-
того горения, а не самого возгорания, в ме-
сте, которое, вероятнее всего, является дет-
ским бассейном. Информацию, капал ли 
в этот бассейн горящий пластик, мы прове-
рим, опросив очевидцев — подростков, ко-
торые выбегали из этого бассейна до того, 
как огонь стал активно распространяться, 
и работавших рядом инструкторов»,— ска-
зал 

”
Ъ“ координатор общественного центра 

помощи пострадавшим в ТРЦ «Зимняя виш-
ня» по гражданским делам адвокат Дмитрий 
Малинин. У координатора по уголовным де-
лам адвоката Александра Баляна, имеющего 
определенные опыт и знания в сфере пожа-
ров, есть свое мнение по поводу данной вер-
сии. Он считает маловероятным, что в месте 
возгорания сохранился пригодный для ис-
следования материал изоляции и поролона, 
поскольку там были максимально жесткие 
по времени и температуре условия. «Меж-
ду тем современные материалы для этих це-
лей негорючи, и кондиционная расплавлен-
ная изоляция вряд ли сможет поджечь каче-
ственный поролон. Нам и нашим доверите-
лям пока неизвестно, какими материалами 
располагает следствие и как они сумели до-
быть образцы. Точно оценить эту версию бу-
дет возможно только вместе с другими дока-
зательствами, собранными по делу»,— ска-
зал 

”
Ъ“ господин Балян.

В пресс-службе университета ГПС МЧС Рос-
сии 

”
Ъ“ сообщили, что официальное заключе-

ние по итогам экспертизы о причинах пожа-
ра в ТРЦ «Зимняя вишня» может быть обнаро-
довано Следственным комитетом. СКР это по-
ка не сделал.

Юрий Сенаторов,  
Николай Сергеев;  
Владислав Литовченко,  
Санкт-Петербург;  
Юлия Матющенко, Кемерово

«Зимняя вишня»  
сгорела из-за протечки
”Ъ“ стали известны выводы  
о причинах трагедии в Кемерово

Россотрудничество запусти-
ло проект «Highly Likely Welcome 
Back, или пора домой!» по созда-
нию условий для возвращения 
российских студентов из Вели-
кобритании и других стран, «про-
являющих недружественное от-
ношение» к России. Создатели 
проекта уверены, что значитель-
ное число обучающихся за рубе-
жом хочет вернуться в Россию 
«по политическим причинам». 
Вернувшимся на родину студен-
там обещают помочь продолжить 
обучение в МГИМО или трудоу-
строиться, например, на Дальний 
Восток. Опрошенные ”Ъ“ студен-
ты и эксперты в Великобритании 
говорят, что никакого давления 
не испытывают. В посольстве Ве-
ликобритании в России заверили 

”Ъ“, что в стране, «как и всегда, 
очень рады россиянам, которые 
приезжают с целью обучения или 
туризма».

«Остро стоит вопрос о безопасно-
сти наших молодых ребят, которые 
учатся за рубежом. Есть серьезные 
опасения, что молодые россияне мо-
гут пострадать от провокаций в стра-
нах, которые проявляют недруже-
ственное отношение к нашей стра-
не»,— открыла презентацию про-
екта Россотрудничества по возра-
щению российских студентов из-за 
рубежа в Россию модератор Оксана 
Буряк. Представитель Россотрудни-
чества Ольга Евко подтвердила, что 
в ведомстве отмечают в ряде стран 
«негативное влияние русофобских 
настроений на деятельность сооте-
чественников». В ответ Россотрудни-
чество совместно с МГИМО разрабо-
тали проект с шутливым названием 
«Highly Likely Welcome Back, или по-
ра домой!». Слова «highly likely», ко-
торые российские СМИ и чиновни-
ки переводят как «весьма вероятно», 
британские власти использовали 
в контексте дела об отравлении быв-
шего сотрудника ГРУ Сергея Скри-
паля и его дочери в марте этого го-
да. Инициатива Россотрудничест-

ва направлена на создание условий 
по возращению в Россию студентов 
«прежде всего из Великобритании», 
пояснила госпожа Евко.

«Мы зачастую переоцениваем за-
рубежные вузы и иногда недооце-
ниваем уровень подготовки в рос-
сийских учреждениях»,— сказал 
декан факультета управления и по-
литики МГИМО МИД России Генри 
Сардарян. Предполагается, что сту-
денты, которые сейчас учатся за ру-
бежом в бакалавриате, получат воз-
можность перевестись в МГИМО, 
а планирующие поступать в маги-
стратуру смогут подать документы 
по ускоренной процедуре рассмо-
трения. Господин Сардарян уточ-
нил, что вуз готов в экстренном по-
рядке принять до нескольких сот 
новых студентов. Отвечая на вопрос 

”
Ъ“, не будет ли это нововведение 

ущемлять права других студентов, 
Генри Сардарян заверил, что «все бу-
дет происходить в рамках россий-
ского законодательства».

По данным Минобрнауки на 2017 
год, в зарубежных вузах учатся око-
ло 60 тыс. российских студентов. Тем 
студентам, которые уже заканчива-
ют обучение, авторы программы об-
ещают помочь с трудоустройством. 
Участник проекта, глава предприни-
мательского сообщества «Преактум» 
Олег Мансуров заверил, что уровень 
заработной платы выпускников «по 
некоторым направлениям в России 
гораздо выше, чем в Европе». Госпо-
дин Мансуров отметил, что специ-
алисты с зарубежным образовани-
ем «уже меняли место проживания, 
а значит, будут готовы в случае ам-
бициозных проектов переехать и на 
Дальний Восток».

Как именно в Россотрудничестве 
оценивали изменения в отношении 
к соотечественникам за рубежом, 
Ольга Евко ответить не смогла, по-
советовав спросить «напрямую у лю-
дей, которые находятся в Великоб-
ритании». Председатель Фонда раз-
вития информационного общества 
Михаил Кисляк сослался на мони-

торинг настроений российских сту-
дентов в Великобритании, то есть 
online-опросы и анализ активно-
сти студентов на встречах, которые 
проводил фонд. Все это, по его сло-
вам, позволяет заключить, что «мно-
гие хотят вернуться». Несколько рос-
сийских студентов, обучающихся 
в университетах Великобритании, 
на условиях анонимности сообщи-
ли, что не чувствуют давления ни со 
стороны администрации, ни со сто-
роны других студентов. «Никакого 
прессинга не вижу, люди вокруг ве-
дут себя адекватно и про 

”
Новичок“ 

не шутят»,— отметил собеседник 
”
Ъ“ 

в Лондоне. Глава образовательного 
проекта «Anglia Pro», докторант Уни-
верситета Восточной Англии Ната-
лья Мосунова в беседе с 

”
Ъ“ сказала, 

что «университеты Великобритании 
независимы от государства, стран-
но предполагать, что будет какая-то 
централизованная установка на из-
менение отношения к студентам, 
а вузы возьмут под козырек». По ее 
словам, оказать давление на студен-
тов «в рамках учебной деятельнос-
ти практически невозможно: систе-
ма оценивания устроена объектив-
но. Что касается социальных выгод, 
то статистика показывает, что поряд-
ка 50–70% выпускников бакалавриа-
та и так возвращаются в Россию, по-
тому что законодательство оставля-
ет им мало возможностей для трудо-
устройства здесь». Госпожа Мосуно-
ва подчеркнула, что большинство 
студентов приезжают за возможно-
стями для обучения, недоступными 
в России: «Например, студенты есте-
ственнонаучных направлений здесь 
проводят эксперименты в высоко-
технологичных лабораториях. Ка-
кой эквивалент будет предоставлен 
в России, не совсем понятно».

В пресс-службе посольства Вели-
кобритании в России заверили 

”
Ъ“, 

что в стране, «как и всегда, очень ра-
ды россиянам, которые приезжают 
в Соединенное Королевство с целью 
туризма, обучения или бизнеса».

Анна Макеева

Студентам разработали курс 
на возвращение 
Обучающимся за рубежом предлагают сменить 
Великобританию на Дальний Восток

Уполномоченный по правам че-
ловека в РФ Татьяна Москаль-
кова передала свой ежегодный 
доклад президенту России Вла-
димиру Путину. В нем она под-
робно проанализировала со-
блюдение прав пенсионеров, 
инвалидов, военнослужащих, 
митингующих, верующих, а так-
же мужчин и женщин в прош-
лом году. Омбудсмен, в частно-
сти, коснулась обострившейся 
в последнее время проблемы 
мусора, сделав вывод, что му-
соросжигание наименее пред-
почтительный метод утилиза-
ции. Минздраву и Минтруду она 
указала на необходимость пе-
ресмотреть список запрещен-
ных для женщин профессий. 
А организаторам уличных акций 
предложила предоставить воз-
можность согласовывать меро-
приятия и собирать участников 
через портал «Госуслуги».

В 2017 году омбудсмен получила 
почти в два раза больше жалоб, чем 
в 2015 году,— свыше 41 тыс. Боль-
шая часть из них, 12,7 тыс. (30%), 
касалась уголовно-процессуально-
го законодательства: отказ в возбу-
ждении уголовного дела, необосно-
ванность привлечения к уголовной 
ответственности. 7,2 тыс. обраще-
ний (свыше 17%) были посвящены 
несоблюдению жилищного законо-
дательства. 

Омбудсмен получала также жа-
лобы по вопросам медицины, обра-
зования, культуры, работы с мало-
имущими, инвалидами, соблюде-
ния Трудового кодекса, проблем му-
сора, защиты прав детей, иностран-
цев, сотрудников силовых структур 
и верующих. Например, было ока-
зано содействие 83 пенсионерам 
и ветеранам, из них 38 человек по-
лучили лекарства и лечение, 26 — 
пенсии и страховые выплаты, 13 че-
ловек получили матпомощь, двое 
были направлены в санаторий.

Коснувшись обострившейся 
в последнее время проблемы ути-
лизации мусора, госпожа Москаль-
кова напомнила, что мусоросжига-

ние, согласно федеральному зако-
нодательству, наименее предпоч-
тительный метод утилизации. Она 
сослалась на исследование «Грин-
писа России», в котором говорится 
о «существенном увеличении риска 
развития тяжелейших онкологиче-
ских, аллергических заболеваний, 
иных необратимых последствий 
для здоровья людей, живущих ря-
дом с мусоросжигательными заво-
дами». Напомним, речь идет о стро-
ительстве четырех таких объектов 
в Подмосковье и одного в Татарста-
не (контроль над операторами про-
екта имеет «дочка» «Ростеха» АО «РТ-
Инвест»).

До сих пор множество сотрудни-
ков силовых ведомств ожидают по-
лучения жилья, указывает омбуд-
смен. В МВД на 1 января 2018 го-
да очередь в 37,6 тыс. человек, во 
ФСИН квартиры ожидают почти 
8,3 тыс. сотрудников. Сейчас жилье 
получают те, кто пришел на службу 
30–35 лет назад. 

Проблема равноправия мужчин 
и женщин не остра, но существу-
ет, указывает омбудсмен. За содей-
ствием обращаются женщины-во-
еннослужащие, которым отказыва-
ют в праве занимать летные долж-
ности в воздушно-космических си-
лах РФ. По мнению омбудсмена, 
Минздраву и Минтруду надо пере-
смотреть список запрещенных для 
женщин профессий.

Говоря о выборах в 2017 году, го-
спожа Москалькова подчеркнула, 
что многие граждане не знали кон-
тактов и расположения своей изби-
рательной комиссии. Она узнала 
об этой проблеме, посетив избира-
тельные участки в Москве. Итогом 
стала низкая явка на выборах. Ом-
будсмен намерена держать вопрос 
на контроле. Также в докладе упо-
минается отсутствие пандусов для 
инвалидов на некоторых избира-
тельных участках.

Госпожа Москалькова подробно 
остановилась на проблеме соблюде-
ния прав митингующих. В 2017 году 
в России было проведено 47,1 тыс. 
различных публичных мероприя-

тий, в которых участвовало около 
12 млн человек, говорится в докла-
де. Омбудсмен указывает на забюро-
кратизированность процедуры со-
гласования мероприятий. Она под-
держала Совет при президенте РФ 
по правам человека, который пред-
ложил законодательно урегулиро-
вать отношения организаторов с чи-
новниками, потребовав от сторон 
приходить к компромиссам. 

По мнению омбудсмена, митин-
ги прошлого года выявили пробле-
му незаконных действий сотрудни-
ков полиции. «Недопустимы случаи 
задержания участников несогласо-
ванных акций сверх сроков, пред-
усмотренных законом. При возмож-
ности установления личности соот-
ветствующие протоколы должны 
составляться непосредственно на 
месте события. Необходимо исклю-
чить практику, когда задерживают 
одни полицейские, а рапорты о за-
держании составляют другие, кото-
рые не были на месте события и не 
знают его обстоятельств»,— гово-
рится в докладе. В частности, после 
митинга 26 марта 2017 года проку-
ратура выявила 35 нарушений зако-
на при доставлении граждан в отде-
ления полиции, вынесено 10 пред-
ставлений об устранении наруше-
ний. При этом госпожа Москалько-
ва подчеркнула недопустимость во-
влечения школьников в акции про-
теста и предложила ввести законо-
дательный запрет. В целом омбуд-
смен предложила предоставить 
организаторам митингов возмож-
ность согласовывать мероприятия 
и собирать участников через портал 
«Госуслуги».

В докладе есть также анализ ра-
боты аппарата уполномоченного по 
правам человека. Омбудсмен под-
черкнула, что для эффективной рабо-
ты им нужна возможность посещать 
места принудительного содержания 
граждан. Также госпожа Москалько-
ва попросила научно-аналитическую 
поддержку для своей работы.

Анастасия Курилова,  
Александр Черных,  
Ольга Никитина

От прав школьников  
до прав пенсионеров
Татьяна Москалькова отчиталась за 2017 год

Эксперты высоко оценивают  
шансы Елены Мисюриной 
остаться на свободе
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«Русланы» увольняются 
со службы НАТО
Группа «Волга-Днепр» не будет продлевать контракт  
на перевозку западных военных грузов

По данным французских СМИ, рос-
сийская группа компаний (ГК) «Волга-
Днепр» объявила западным партнерам, 
что с 1 января будущего года перестанет 
предоставлять НАТО услуги по негаба-
ритным авиаперевозкам на транспорт-
ных самолетах Ан-124-100 «Руслан». 
По данным ”Ъ“, «Волга-Днепр» действи-
тельно не намерена продлевать соответ-
ствующий контракт с французской сто-
роной на 2019 год — из-за санкционной 
политики западных стран в отношении 
ряда российских компаний.

«Путин обрезает крылья французских 
ВВС» — так начинается материал фран-
цузского издания Challenges, в котором со 
ссылкой на собственные источники сооб-
щается: российская ГК «Волга-Днепр» про-
информировала НАТО, что после 2018 го-
да не будет предоставлять в распоряжение 
стран альянса транспортные самолеты Ан-
124-100. Вместо этого компания намере-
на сосредоточиться на гражданских пере-
возках. Ту же информацию со ссылкой на 
письмо, направленное российской сторо-
ной 12 апреля членам управляющего сове-
та программы SALIS (Strategic Airlift Interim 
Solution), сообщает и издание Ouest-France. 
Как отмечают в Challenges, такое решение 
увеличит стоимость и значительно ослож-
нит логистику французских военных опе-
раций за рубежом.

С 2006 года в рамках программы SALIS 
негабаритные стратегические дальние ави-
аперевозки обеспечивались в интересах по-
чти двух десятков государств—членов НА-
ТО и ЕС. В течение десяти лет главным под-
рядчиком оставалось зарегистрированное 
в ФРГ совместное предприятие (СП) украин-
ских «Авиалиний Антонова» и российской 
ГК «Волга-Днепр» — Ruslan SALIS GmbH. 
СП могло предоставить 17 тяжелых даль-
них транспортных Ан-124 «Руслан» грузо-
подъемностью 120 тонн, то есть почти весь 
коммерческий парк таких самолетов в ми-
ре. В 2013 году в ходе французской военной 
операции «Серваль» в Мали (когда француз-
ская армия должна была срочно вмешаться, 
чтобы не допустить победы восставших туа-
регов и отрядов радикальных исламистов, 
планировавших захват столицы Бамако) Ан-

124 активно использовались для перебро-
ски в Африку французских военных грузов. 
Только за январь—февраль 2013 года на 110 
полетов транспортных самолетов стран НА-
ТО (в основном британского транспортника 
C17) пришлось 115 полетов Ан-124, 7 поле-
тов Ан-225 и 47 полетов Ил-76.

Несмотря на высокую стоимость фрахто-
вания (в 2017 году — €36–56 тыс. за час), Ан-
124 как самый грузоподъемный серийный 
самолет в мире до сих пор оставался востре-
бованным, особенно военными Франции 
и Германии. Как отмечал в своем прошло-
годнем докладе Национальному собранию 
депутат Франсуа Корню-Жантий, если заме-
нить Ан-124 на европейский военно-транс-
портный самолет A400M, понадобится пять 
самолетов вместо одного, а затраты на поле-
ты вырастут в три раза.

С этого года название программы было 
подредактировано: SALIS стала расшифро-
вываться как Strategic Airlift International 
(а не Interim) Solution, то есть не «времен-
ное», а «международное решение для стра-
тегических авиаперевозок». Сделано это 
было после того, как в 2016 году укра-
инские «Авиалинии Антонова» объяви-
ли о прекращении совместного бизнеса 
с «Волга-Днепром». «Мы не можем техни-
чески помогать России, ибо таким образом 
способствуем агрессии, но мы уверены, что 
наших собственных возможностей доста-
точно для того, чтобы обеспечить основные 
потребности НАТО»,— заявил тогда глава 
МИД Украины Павел Климкин.

В итоге по тендеру на 2017–2018 годы 
десять стран НАТО (Бельгия, Чехия, Фран-
ция, ФРГ, Венгрия, Люксембург, Норвегия, 
Польша, Словакия и Словения) подписали 
два контракта — и с российской, и с укра-
инской стороной. Однако срок их действия 
истекает 31 декабря 2018 года.

По данным немецких СМИ, основным 
потребителем услуг SALIS выступало от ли-
ца десяти государств—участников програм-
мы натовское Агентство по снабжению и за-
купкам. В конце 2016 года эти страны заклю-
чили двухгодичный контракт с возможно-
стью его продления еще на пять лет. По дан-
ным немецкого телеканала ARD, NSPA/SALIS 
договорились как минимум о 1,6 тыс. лет-

ных часов на 2017 год, из которых 973 вы-
полнялись «Волга-Днепром», а 629 часов — 
украинским «Антоновым». Стоимость лет-
ного часа «Антонова» составляла €37,5 тыс., 
стоимость часа «Волга-Днепра» — €23,3 тыс.

Крупнейшим пользователем услуг SALIS 
указывались вооруженные силы Германии, 
зарезервировавшие 1080 часов на 2017 год 
и 980 часов на 2018 год, а также ВВС Фран-
ции. По данным счетной палаты Франции 
на ноябрь 2016 года, доля SALIS в общем 
объеме перевозок для французской сторо-
ны составила 34,7% и еще 33,7% услуг бы-
ли предоставлены через арендодателя са-
молетов Ан-124 — International Chartering 
Systems (ICS). Эта компания также использо-
вала «Русланы», эксплуатирующиеся в пар-
ке 224-го летного отряда (дочерней струк-
туры Минобороны РФ). В 2015 году фран-
цузское правительство заплатило порядка 
€40 млн за 1115 летных часов, законтракто-
ванных через SALIS и ICS.

По сведениям источника 
”
Ъ“ в авиаотра-

сли, с 1 января 2019 года «Волга-Днепр» дей-
ствительно приостановит действие контрак-
та с французской стороной в рамках SALIS. 
«Авиакомпании, входящие в группу 

”
Волга-

Днепр“, в условиях санкционной политики 
в отношении ряда российских компаний, 
а также беспрецедентного внешнеполитиче-
ского давления на РФ решили изменить ком-
мерческую политику, связанную с характе-
ром перевозимых грузов»,— отмечает источ-
ник 

”
Ъ“. Компании отказались от перевозок 

грузов военного назначения. Принятые ру-
ководством группы решения не продлевать 
контракт по доставке грузов по заказам обо-
ронных ведомств стран НАТО находятся, по 
словам собеседника 

”
Ъ“, «в русле новой ком-

мерческой политики компании».
Алексей Тарханов, Париж;  
Елизавета Кузнецова,  
Галина Дудина

Компания «Волга-Днепр»  
с ее транспортными самолетами 
Ан-124 «Руслан» будет 
предоставлять войскам НАТО 
услуги по переброске техники  
и негабаритных грузов по всему 
миру. Но только до конца 2018 
года  ФОТО BELGA MAG / BELGA/AFP

«Мы стоим на краю пропасти»
Генсек ОБСЕ Томас Гремингер о том, как предотвратить большой конфликт в Европе

В статье, написанной специаль-
но для ”Ъ“, генеральный секре-
тарь Организации по безопасно-
сти и сотрудничеству в Европе 
(ОБСЕ) Томас Гремингер призы-
вает государства свернуть с пу-
ти, следование по которому, как 
он убежден, «закончится плохо, 
причем для всех».

Мы живем в опасные времена. 
Грань между войной и миром ста-
ла размытой. Распад системы, осно-
ванной на правилах, усугубляет-
ся тем, что почти все — торговля, 
миграция, информация, кибер-
пространство — используется в ка-
честве оружия. Более того, против-
ники часто действуют в тени: в не-
признанных регионах, в киберпро-
странстве, через преступные или 
террористические группы. Еще бо-
лее тревожно то, что иногда эти си-
лы имеют тесные связи с разведы-
вательными службами или арми-
ей. Трудно понять, что правда, а что 
нет. А в действительности создание 
такой дымовой завесы как раз и яв-
ляется частью гибридной войны.

Результатом всего этого является 
высокая степень непредсказуемо-
сти и нестабильности, создающая 

порочный круг, в котором недове-
рие порождает односторонность, 
а попытки действовать в односто-
роннем порядке усиливают недо-
верие. Если мы продолжим идти 
по такому пути, все это закончится 
плохо, причем для всех. Мы стоим 
на краю пропасти, и нам необходи-
мо сделать шаг назад.

Как это можно сделать? Во все 
более взаимосвязанном мире госу-
дарства должны осознать, что ре-
ализовывать собственные (а так-
же коллективные) интересы нуж-
но совместными усилиями. Отно-
шения должны выстраиваться на 
основополагающих принципах, 
на которых с 1975 года зиждется ев-
ропейская безопасность, а именно 
на принципах, заложенных в Хель-
синкском заключительном акте.

Достижение этой цели потребует 
изменения политического наррати-
ва, проявления лидерских качеств, 
более конструктивного настроя 
всех сторон и большего понимания 
того, как каждый из нас восприни-
мает безопасность. На все это, ко-
нечно, потребуется время. Но не-
которые вещи не могут ждать. Не-
обходимы неотложные шаги, что-

бы снизить напряженность, а так-
же предотвратить ситуации, когда 
инциденты или ЧП смогут вывести 
ситуацию из-под контроля.

Агрессивная демонстрация сил, 
внезапные военные учения вбли-
зи границ и воинственная рито-
рика посылают опасные сигналы. 
В ядерный век даже невозможно се-
бе представить, как много поставле-
но на карту. Государства, начиная со 
своих лидеров, должны вновь под-
твердить свою приверженность 
к воздержанию от угрозы примене-
ния силы и от ее фактического ис-
пользования.

Крайне важно больше прибегать 
к диалогу. Как это ни странно, но се-
годня военные ведут диалог мень-
ше, чем это было во времена Холод-
ной войны. Также недостаточно вза-
имодействия между дипломатиче-
скими корпусами и военными кру-
гами. Как же мы можем понимать 
друг друга, если мы друг друга не 
слышим? Как можно построить до-
верие, если нет контакта?

Структурированный диалог 
в рамках ОБСЕ — это хорошая от-
правная точка. Этот межгосудар-
ственный процесс стартовал на 

встрече Совета министров в Гам-
бурге в декабре 2016 года. Важная 
составляющая его успеха связана 
с активным участием высокопо-
ставленных должностных лиц из 
министерств обороны и иностран-
ных дел. Но просто говорить друг 
с другом недостаточно. Нам нужно 
вернуться к основам. Для того что-
бы продемонстрировать готовность 
к сотрудничеству, нужно предпри-
нять практические, поддающиеся 
верификации шаги.

Такие проблемы, как насильст-
венный экстремизм, терроризм, не-
законный оборот стрелкового ору-
жия и легких вооружений, кибер-
угрозы и большие потоки беженцев 
и мигрантов, являются общими вы-
зовами для всех государств—участ-
ников ОБСЕ. Справиться с ними 
можно только совместными усили-
ями. Это еще одна причина, по ко-
торой России и Западу необходимо 
преодолеть свои разногласия.

В более широком смысле нам не-
обходимо заменить опасную тен-
денцию скатывания по наклонной 
плоскости к применению принци-
па «око за око» на взаимные шаги 
в тех областях, где есть общие инте-

ресы. Такие шаги помогут постепен-
но восстановить конструктивное об-
щение, предсказуемость и доверие.

Одним из таких «островков», где 
сходятся интересы, является угро-
за, исходящая от киберконфликтов 
между государствами. Все 57 госу-
дарств—участников ОБСЕ согласи-
лись принять ряд мер по укрепле-
нию доверия, направленных на 
снижение риска таких конфликтов.

Другим потенциальным «остров-
ком» являются общие усилия по 
разрешению затяжных конфликтов 
в регионе ОБСЕ. В некоторых случа-
ях существующие форматы посред-
ничества могут сами по себе дей-
ствовать как меры по укреплению 
доверия. Те же самые страны, кото-
рые ссорятся из-за ситуации на Ук-
раине, конструктивно работают со-
обща в процессе приднестровского 
урегулирования, чтобы улучшить 
жизнь людей, живущих по обе сто-
роны реки Днестр.

Последние 20 лет продемонстри-
ровали, что может произойти, ког-
да сотрудничество останавливает-
ся. То, что наша безопасность дей-
ствительно неделима, не требует 
доказательств. Поэтому вместо то-

го, чтобы идти по тупиковой доро-
ге конфронтации, все страны долж-
ны искать пути взаимовыгодного 
сотрудничества.

Будучи глобальной державой 
в глобализованном мире, Россия 
играет весомую роль в восстанов-
лении международной системы, 
основанной на международном 
праве, и обеспечении ее надлежа-
щего функционирования. Это так-
же отвечает национальным инте-
ресам России. Поэтому быть частью 
европейской архитектуры безопас-
ности должно отвечать ее собствен-
ным интересам. А эта архитекту-
ра может быть устойчивой только 
в том случае, если Россия является 
ее частью.

Существует насущная необходи-
мость разрядить напряженность, 
усилить меры по соблюдению чет-
кого и общего для всех свода меж-
дународных норм, вести диалог для 
преодоления разногласий и при-
нять совместные меры против об-
щих угроз и вызовов. Для этого ОБ-
СЕ может предоставить форум, нор-
мы и инструменты, но использовать 
эти инструменты и сделать шаг на 
пути к миру должны сами страны.
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мировая политика
В Сирии не разобрались 
с налету
Последствия ракетного обстрела  
обсудили в Европе и на Ближнем Востоке

Вчера вся мировая политика по-преж-
нему крутилась вокруг Сирии, которая 
в субботу подверглась налету американ-
ских, британских и французских ВВС. 
Главы МИД Великобритании и Франции 
Борис Джонсон и Жан-Ив Ле Дриан по-
пытались убедить коллег из ЕС в право-
мерности операции, ставшей ответом 
на предполагаемое применение химо-
ружия в городе Дума. В итоге министры 
приняли сдержанное заявление, не со-
державшее ни горячей поддержки парт-
неров, присоединившихся к авиауда-
рам, ни какой-либо критики в их адрес. 
На саммите Лиги арабских государств 
проявились куда большие разногласия: 
участники встречи вообще не стали ука-
зывать, кто несет ответственность за хи-
матаки. Точку в споре могут поставить 
эксперты Организации по запрещению 
химического оружия, которые завтра 
должны будут начать работу в Думе. 

Без суда осудившие
Перед началом встречи в Люксембурге 
все министры иностранных дел стран—
членов ЕС останавливались у входа, что-
бы коротко переговорить с представителя-
ми СМИ. И каждый так или иначе упоми-
нал или Россию, или Сирию. Или сразу обе 
страны.

Эти два вопроса — о РФ и Сирии — были 
включены в повестку заседания. Между тем 
из коротких заявлений министров следо-
вало, что некоторых из них субботний удар 
по Сирии застал врасплох. «Что произош-
ло, то произошло»,— коротко отметил гла-
ва МИД Люксембурга Жан Ассельборн. Вме-
сте с рядом коллег он призвал к политиче-
скому диалогу в Сирии, но при этом горя-
чее остальных выступил за сохранение ди-
алога с Москвой. «Россия и Америка доволь-
но далеки друг от друга — как географиче-
ски, так и политически. Европа находит-
ся между ними,— на пальцах объяснил го-
сподин Ассельборн геополитический рас-
клад.— И я согласен с президентом Герма-
нии Франком-Вальтером Штайнмайером, 
который говорит, что мы не можем даже 
в нынешних условиях закрывать каналы 
диалога с Россией. Наоборот, нужно попы-
таться вернуться пусть не к дружбе, но хо-
тя бы к нормальным отношениям». Вече-
ром глава европейской дипломатии Феде-
рика Могерини отметила: «Все страны со-
гласились, что нам надо продолжить рабо-
тать с Россией по стратегическим междуна-
родным вопросам. Это и Иран, и Ближний 
Восток, и Афганистан, и такие глобальные 
темы, как климат, миграция, борьба с тер-
роризмом, кооперация по Арктике».

Что же касается Сирии, то в итоговом за-
явлении министры дипломатично не ста-
ли ни горячо поддерживать, ни критико-
вать партнеров, присоединившихся к ави-
аударам. В документе лишь «выражается 
понимание, что целенаправленные уда-
ры США, Франции и Великобритании по 
химическим объектам в Сирии были кон-
кретными мерами, единственной целью 
которых было предотвращение использо-
вания химоружия и химических веществ 
сирийским режимом, готовым убивать 
свой собственный народ».

Находясь в Люксембурге, глава МИД Ве-
ликобритании Борис Джонсон убеждал 
журналистов и коллег: нанесенные уда-
ры «не являются попыткой переломить 
ход войны или привести к смене режима». 
В это же время ту же самую мысль пыта-
лась донести в Лондоне до британских де-
путатов глава правительства страны Тере-
за Мэй. «Мы поступили так, потому что это 
отвечает нашим национальным интере-
сам»,— заявила она, подчеркнув: для Бри-
тании было важно «предотвратить даль-
нейшее использование химоружия». Кро-

ме того, госпожа Мэй заверила, что ракет-
ные удары были правильным решением. 
Иначе, по ее мнению, невозможно было 
наказать ответственных за химатаку в Ду-
ме, так как Россия препятствовала рассле-
дованию случившегося. Подобное поведе-
ние Москвы она объяснила стремлением 
защитить сирийские власти. Попытался 
вступить с ней в полемику лишь лидер оп-
позиции Джереми Корбин, но парламента-
рии начали неодобрительно гудеть и кри-
чать. И не останавливались до тех пор, пока 
лейборист не прервал речь. 

Обсуждают ситуацию в Сирии после ра-
кетных ударов Запада и в других регионах. 
За день до заседания европейских мини-
стров эта тема поднималась участниками 
саммита Лиги арабских государств (ЛАГ), 
прошедшего в саудовском городе Дахран. 
Хозяйка встречи — Саудовская Аравия — 
и ее главный оппонент среди членов ЛАГ — 
Катар — приветствовали удары. Ирак, Ли-
ван и Алжир подвергли их критике. Еги-
пет выразил обеспокоенность происходя-
щим. В итоге арабские лидеры выступили 
с еще более обтекаемым заявлением, чем 
европейские министры: они просто осуди-
ли применение химоружия в Сирии, при-
звав к «применению международных зако-
нов в отношении тех, чья вина в произо-
шедшем будет доказана».

Визит в Думу
Тем временем эксперты Организации по 
запрещению химоружия (ОЗХО) еще не да-
ли ответ на вопрос, применялось ли все-
таки в сирийской Думе химоружие. Они 
должны отправиться в этот город завтра. 
Сирийские власти планируют продемон-
стрировать девяти экспертам ОЗХО обнару-
женные ими после возвращения Думы под 
контроль Дамаска склады с оружием и хи-
мические лаборатории. Гендиректор ОЗХО 
Ахмет Узюмджю рассказал также, что влас-
ти Сирии предложили экспертам встре-
титься с 22 свидетелями событий в Думе. 
Вероятнее всего, речь идет людях, которые, 
как утверждают в Дамаске, снимались в ви-
деороликах о химатаках, изображая ране-
ных и погибших. 

Господин Узюмджю пояснил, что ин-
спекторы до сих пор не начали работу в Ду-
ме, так как представители Сирии и России 
проинформировали команду экспертов, 
что «перед размещением необходимо все 
еще решить некоторые вопросы безопас-
ности». Источники 

”
Ъ“ в Дамаске между тем 

сообщают, что все необходимое для работы 
группы ОЗХО было сделано, и недоумева-
ют, почему эксперты до сегодняшнего дня 
не начали работу.

Тем временем постпред РФ при женев-
ском отделении ООН Геннадий Гатилов вче-
ра сообщил, что в Думу свою делегацию на-
правила Всемирная организация здраво-
охранения (ВОЗ) — она тоже оценит обста-
новку, после чего, возможно, скорректи-
рует свои заявления. Господин Гатилов на-
помнил, что Москва «с недоумением» вос-
приняла заявление ВОЗ от 11 апреля о 500 
пострадавших в результате предположи-
тельного применения в Думе химоружия. 
В свою очередь, в ОЗХО сообщили, что за-
просили у коллег из ВОЗ имеющиеся у них 
доказательства.

Напомним, что до сих пор большинство 
членов ОЗХО и Совбеза ООН отказывались 
принять аргументы России, что сообщения 
о химатаке — это фейк. Накануне постпред 
РФ при ОЗХО Александр Шульгин вновь за-
верил: речь идет о «спланированной прово-
кации спецслужб Великобритании» и «за-
ранее расписанном и подготовленном в Ва-
шингтоне сценарии».

Галина Дудина,  
Марианна Беленькая,  
Екатерина Мареева



Скромные запросы выросли в цене
Койко-места подорожали из-за экономных туристов 
Хотя интерес к поездкам за рубеж рас-
тет, туристы по-прежнему вынуждены 
экономить на путешествиях. Средняя 
стоимость бронирования хостелов на 
предстоящие майские праздники вы-
росла в полтора раза. Этому способст-
вовал резкий рост интереса к бюджет-
ным средствам размещения, который 
также стал причиной повышения сто-
имости проживания в заграничных 
хостелах на 37%.

Средняя стоимость бронирования хосте-
лов на международных направлениях на 
период майских праздников (29 апреля — 
9 мая) выросла на 51%, до 14,83 тыс. руб. Та-
кие данные приводит Ostrovok.ru. Резкий 
рост бронирования таких объектов наблю-
дается и внутри страны: в России средняя 
стоимость хостелов на праздничные да-
ты выросла на 45%, до 4,53 тыс. руб. Значи-
тельный разрыв в стоимости связан с раз-
ной продолжительностью поездок. По дан-
ным Ostrovok.ru, в российских гостиницах 
на майских праздниках путешественни-
ки собираются провести в среднем на 40% 
меньше времени (3,5 дня), чем в зарубеж-
ных (5 дней). 

Хостелы — единственный сегмент го-
стиничного рынка, показавший резкое 
увеличение стоимости бронирования. По 
расчетам Ostrovok.ru, на зарубежных на-
правлениях средний чек для апартамен-
тов на майские праздники вырос лишь 
на 1%, до 50,3 тыс. руб., гостиниц катего-
рии «три звезды» — на 3%, до 34,2 тыс. руб., 
«пять звезд» — на 12%, до 78,74 тыс. руб. От-
ели в категории «четыре звезды» показали 
снижение по средней стоимости брони-
рования на майские праздники на 10%, до 
42,23 тыс. руб. На российском рынке стои-
мость сделанного бронирования выросла 
лишь в сегменте отелей «три звезды» и «че-
тыре звезды». Рост составил 8%, до 11,3 тыс. 
руб., и 4%, до 19,8 тыс. руб., соответствен-
но. Цена сделанных бронирований в дру-
гих категориях не изменилась.

Представитель Ostrovok.ru Наталья Рад-
ченкова связывает рост стоимости брони-
рований хостелов со стремлением туристов 
сэкономить в период майских праздников. 
Увеличение интереса к бюджетным средст-
вам размещения на период майских празд-
ников заметили и в OneTwoTrip. По расче-
там компании, за год доля хостелов и апарта-

ментов в структуре бронирования на празд-
ничные даты выросла с 6% до 8%, гостиниц 
категории «три звезды» — с 13% до 18%. О 
том, что российские путешественники вы-
нуждены экономить на поездках, выбирая 
более бюджетные варианты, свидетельству-
ют и данные исследования Boston Consulting 
Group. Почти 47% респондентов, опрошен-
ных этой компанией, готовы бронировать 
дешевые хостелы и отели. При этом 26% ре-
спондентов заявили, что, несмотря на по-
пытки сэкономить, их затраты на поездки 
все равно выросли. Расходовать меньше уда-
лось лишь 16% опрошенных.

Эта тенденция хорошо объясняется ро-
стом тарифов именно на бюджетные сред-
ства размещения. По расчетам Ostrovok.ru, 
одна ночь в зарубежных хостелах на май-
ские праздники за год подорожала на 37%, 
до 2,9 тыс. руб. Гостиницы категории «три 
звезды» за тот же период увеличились в це-
не на 10%, до 6,4 тыс. руб. Аналитики свя-
зывают это с ростом спроса: в условиях по-
вышенного интереса увеличился тариф. 
«В предыдущие годы отели были сдержан-
нее в этом вопросе, боясь потерять клиен-
тов, сейчас ситуация стабилизировалась, 

платежеспособность улучшилась, соответ-
ственно, у отелей появилась возможность 
улучшить свои показатели»,— соглашает-
ся директор гостиничного направления 
OneTwoTrip Максим Карауш.

Подорожание отелей происходит вме-
сте с общим ростом интереса к поездам на 
майские праздники. По наблюдениям ана-
литиков Momondo, число запросов на ави-
абилеты на эти даты за год выросло на 44%. 
При этом 78% путешественников планиру-
ют отправиться за рубеж, 22% рассматрива-
ют путешествия по России. Аналогичный 
тренд прослеживается и на организован-
ном рынке. По расчетам Travelata.ru, наи-
более популярное направление пакетных 
поездок на праздники — Турция, куда со-
бираются 35% клиентов компании. Годом 
ранее доля страны составляла 24%. Инте-
рес к России, напротив, ослаб: доля вну-
тренних поездок сократилась с 16% до 7%. 
Размер среднего чека за год при этом скор-
ректировался незначительно. Для путеше-
ствий за рубеж он составляет 75 тыс. руб. 
(на 1,3% больше чем годом ранее), по России 
— 31 тыс. руб. (рост на 3,3%). 

Александра Мерцалова

Рост мировых цен на нефть и 
ослабление рубля толкают оп-
товые цены на топливо в Рос-
сии к новым максимумам, 
несмотря на попытки ФАС по-
влиять на поведение нефте-
компаний. Сейчас экспорт 
бензина гораздо выгоднее, 
чем продажа на внутреннем 
рынке, и стоимость тонны то-
плива на бирже стремитель-
но приближается к 50 тыс. 
руб.— опасному уровню для 
АЗС, после которого они долж-
ны будут резко повышать роз-
ничные цены. Пока в отрасли 
надеются, что выход НПЗ из 
ремонтов в мае облегчит ситу-
ацию на рынке.

Цены на бензин на бирже СП-
бМТСБ продолжили ставить ре-
корды, несмотря на ряд предупре-
ждений, которые ФАС выдала на 
прошлой неделе «Роснефти», «Сур-
гутнефтегазу», ТАИФу и «Фортеин-
весту». Стоимость тонны АИ-95 в 
понедельник на бирже при по-
ставке в Москве достигла 48,9 тыс. 
руб., АИ-92 — 47,7 тыс. руб., увели-
чившись на 0,36% и 0,14% соответ-
ственно. Предупреждения регуля-
тора касались продаж бензина на 
бирже и экспортных поставок со 
стороны нефтекомпаний: регуля-
тору не нравится, что нефтяники 
сокращают предложение на бир-
же, уводя объемы на экспорт. «Сей-
час ФАС проводит несколько про-
верок реализации товара на бир-

же с точки зрения полного удов-
летворения спроса»,— заявил 

”
Ъ“ 

глава профильного управления 
службы Дмитрий Махонин.

Но к такому поведению компа-
нии толкает экономическая логи-
ка. Экспортный netback (уровень 
равнодоходности поставок за ру-
беж и на внутренний рынок) для 
НПЗ в Центральной России сейчас 
составляет 53–57 тыс. руб. на тон-
ну, то есть с каждой тонны това-
ра, поставленной в РФ вместо экс-
порта, компании недополучают 
6–10 тыс. руб. Рост netback вызван 
повышением цен на нефть и неха-
рактерным в подобных ситуациях 
резким ослаблением рубля из-за 
санкций США. При этом посколь-
ку НПЗ получают нефть по рыноч-
ной цене (по netback), то недопо-
лучают маржу в оптовом звене на 
внутреннем рынке, и переработка 
нефтекомпаний уже входит в зону 
убытка. «Мы понимаем, что резко 
поднять цены в опте было бы не-
правильно, но и получать убытки 
по заводам, в модернизацию кото-
рых мы вложили сотни миллиар-
дов рублей, тоже неправильно»,— 
говорит собеседник 

”
Ъ“ в одной из 

крупных нефтекомпаний.
С другой стороны, рост опто-

вых цен пока не вполне перекла-
дывается в розничные цены, из-за 
чего страдают АЗС, прежде всего 
независимые сети. Если цены на 
бирже продолжат расти, ускоре-
ние роста розничных цен на бен-

зин на заправках будет неизбеж-
ным, говорят собеседники 

”
Ъ“: 

«Мы можем терпеть убытки какое-
то время, но не месяцы». По дан-
ным Thomson Reuters Kortes, за 
прошлую неделю в европейской 

части РФ цены на АИ-95 выросли 
на 9 коп., до 41,21 руб. за литр — 
это более трети общего роста цен 
с начала года.

Хотя динамика цен становится 
более напряженной, пока она не 

привела к появлению даже при-
знаков физического дефицита бен-
зина, который случался во время 
кризисов 2011 и 2015 годов. «Ситу-
ация с реальным топливообеспе-
чением остается стабильной»,— 
заявляют в Минэнерго. Собесед-
ники 

”
Ъ“ в отрасли отмечают, что 

«пока ценам дают расти и отыгры-
вать внешнюю динамику, дефици-
та быть не должно». Но если опто-
вые цены вырастут выше 50 тыс. 
руб. за тонну, цене бензина на АЗС 
придется отыграть это повышение. 
Если власти будут пытаться сдер-
жать его, возможен кризис наподо-
бие 2011 года, опасаются собесед-
ники 

”
Ъ“: нефтекомпании увели-

чат экспорт топлива или снизят пе-
реработку, а в ответ правительство 
вынуждено будет прибегнуть к ре-
гулированию экспорта — в ручном 
режиме или через повышение вы-
возной пошлины.

Пока что собеседники 
”
Ъ“ в от-

расли надеются, что ситуация 
улучшится после 20 апреля, когда 
на бирже начнутся продажи май-
ских объемов с НПЗ. Учитывая, что 
в мае на серьезный ремонт вста-
нет только Комсомольский НПЗ 
«Роснефти», а ее Рязанский завод 
и самарская группа НПЗ, напро-
тив, выйдут из ремонтов, предло-
жение бензинов должно вырасти. 
Кроме того, курс рубля, возмож-
но, частично восстановится после 
санкционного шока.

Юрий Барсуков
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21835,53 (+56,79)
РТС 1085,16 (−19,35)
FTSE 100 7198,20 (−66,36)

DAX 30 12391,41 (−50,99)
DJIA* 24664,20 (+304,06)
NASDAQ Composite* 7174,84 (+68,19)

*На 20:57. По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 16.04.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 17.04.18
Австралийский доллар 48,4098
Английский фунт 88,8852
Белорусский рубль** 30,5291
Датская крона* 10,3346

Доллар США 62,2794
Евро 76,8403
Индийская рупия*** 95,2030
Казахский тенге*** 18,8840

Канадский доллар 49,3928
Китайский юань* 99,1426
Норвежская крона* 80,1001
СДР 90,5804

Сингапурский доллар 47,4980
Новая турецкая лира 15,2075
Украинская гривна* 23,8756
Шведская крона* 73,8450

Швейцарский франк 64,8136
Японская иена*** 58,0883
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Британская сеть пабов Wether spoons,  
насчитывающая 900 заведений, объя-
вила о закрытии аккаунтов во всех со-
циальных сетях, включая Facebook, 
Twitter, Instagram. Эта новость могла 
бы остаться незамеченной, учитывая, 
что у компании всего 40 тыс. подпис-
чиков в соцсетях, но и они редко чи-
тают твиты. Это, конечно, крохи, учи-
тывая, что в том же Instagram у селеб-
рити более 1 млн последователей. 
Но Wetherspoons идет против усто-
явшейся тенденции: сейчас даже са-
мые консервативные компании пы-
таются продвигать товары и услуги 
через соцсети. Во-первых, это самый 
легкий путь к клиенту; во-вторых, не-
дорогой. Как говорит представитель 
одной из российских компаний по-
требительского сектора, ежемесяч-
ные затраты на ведение корпоратив-
ных аккаунтов в нашей стране могут 
достигать 300 тыс. руб.— это макси-
мальное значение. Но есть специали-

сты в области управления социаль-
ными медиа, готовые выполнять эту 
работу в четыре раза дешевле. 

Wetherspoons и не утверждает, 
что уход из соцсетей связан с финан-
сами. Компания пошла на этот шаг, 
чтобы посетители общались реаль-
но, а не виртуально. Но сами же посе-
тители Wetherspoons не поверили в 
это, и под нажимом дотошных жур-
налистов менеджмент сети признал, 
что боится троллинга. Именно здесь 
и кроется сложность работы в соцсе-
тях. «Этот канал продвижения име-
ет возможность получать обратную 
связь от потребителей, и некоторые 
из них используют это, чтобы путем 
троллинга или резкой критики вы-
просить себе, например, скидки»,— 
рассказывает независимый эксперт 
по социальным медиа Андрей Фроль-
ченков. Возможность для клиентов 
комментировать и писать сообщения 
в режиме онлайн иногда оборачива-
ется для тех же сетей общепита гром-
кими историями. Например, на днях 
в одном из заведений сети «Кофема-
ния» в Москве посетительницу, кор-
мившую грудью младенца, пытались 
выставить за дверь. Мол, подобное не 
позволительно в респектабельном за-
ведении. Сотни пользователей соцсе-
тей встали на защиту кормящей ма-
тери, и «Кофемания» получила массу 
негативных отзывов за пару дней. До 
этого громкая история произошла в 
московском ресторане Meat Puppets: 
там беременной посетительнице от-
казались подавать хорошо прожарен-
ное мясо, так как такого блюда нет в 
меню заведения. По этому поводу в 
соцсетях тоже шум стоял несколько 
дней: некоторые пользователи даже 
рекомендовали игнорировать нело-
яльных рестораторов.

Как показывает практика, скан-
дальный информповод в соцсетях 
быстро забывается, но негативное 
отношение к участникам публично-
го конфликта остается. Не всегда са-
ми компании могут управлять нега-
тивными комментариями пользова-
телей, делится своими наблюдени-
ями Андрей Фрольченков. Поэтому 
для многих из них соцсети, с одной 
стороны, дают возможность быстро 
стать популярными среди потреби-
телей, но с другой — низко пасть при 
любом неосторожном шаге.

правила  
игры

Скандальный информ
повод в соцсетях  
быстро забывается,  
но негативное отно
шение к участникам 
публичного конфликта 
остается надолго

в социальных сетях  
изучал редактор  
отдела потребительского рынка 

Халиль Аминов

«Вымпелком» не допустили к тесту
Частоты для 5G за всех опробуют «МегаФон» и «Ростелеком»
Тестировать частоты для 5G в России, 
скорее всего, будут только «МегаФон» 
и «Ростелеком», на результаты кото-
рых придется ориентироваться осталь-
ным операторам. Претендовавший на 
этот ресурс «Вымпелком» получил от 
госкомиссии по радиочастотам отказ: 
в «Роскосмосе» посчитали, что выде-
ление частот помешает работе назем-
ных станций управления космически-
ми аппаратами. Наличие тестовых зон 
даст операторам преимущества в те-
стировании оборудования, но все же 
не приведет к существенному разрыву 
на рынке, считают эксперты.

Госкомиссия по радиочастотам (ГКРЧ) от-
казала в выделении «Вымпелкому» частот 
для опытной сети 5G, сообщил источник 

”
Ъ“ 

в госкомиссии и подтвердил собеседник, 
участвовавший в заседании 16 апреля. Отри-
цательное заключение на выделение опера-
тору полос частот 25,25–29,5 ГГц и 3,4–3,8 ГГц 
дал «Роскосмос», хотя Роскомнадзор, ФСО и 
Минобороны не возражали против выделе-
ния полосы 25,25–29,5 ГГц. По словам собе-
седника 

”
Ъ“, присутствовавшего на согласи-

тельном совещании 5 апреля, госкорпора-
ция сослалась на то, что для тестирования 
5G будет достаточно опытных зон операто-

ров, уже получивших частоты, то есть «Ме-
гаФона» и «Ростелекома». «Результаты тести-
рования операторы должны будут предоста-
вить в ГКРЧ для принятия общего для рын-
ка решения о частотах для 5G»,— поясняет 
источник. В «Роскосмосе» вчера от коммен-
тариев воздержались. В Минкомсвязи сооб-
щили, что решение ГКРЧ будет опубликова-
но на сайте ведомства, отказавшись от даль-
нейших комментариев.

Причина блокирования заявки «Роскос-
мосом» в возможности «пагубного влияния 
на прием сигнала», уточняет один из собе-
седников 

”
Ъ“, знакомых с ситуацией. «Ника-

кого подтекста нет, 
”
Вымпелком“ с 

”
Роскос-

мосом“ всегда были в приличных отноше-
ниях. Здесь дело в том, что такие действия 
могут помешать работе наземных станций 
управления космическими аппаратами»,— 
утверждает собеседник. Но собеседник 

”
Ъ“ 

в одном из сотовых операторов тем не менее 
считает, что решения «по выделению частот 
принимаются непрозрачно». «При одних и 
тех же вводных одни компании получают, а 
другие — нет»,— сетует он.

«Полноценное успешное тестирова-
ние и релевантные результаты возможны, 
только если новую технологию тестиру-
ют все основные игроки»,— заявили вче-

ра в пресс-службе «Вымпелкома». В компа-
нии считают, что обладают всеми необхо-
димыми ресурсами для проведения таких 
«пилотов». «Это отвечает интересам как го-
сударства, так и потребителей в русле раз-
вития цифровой экономики»,— подчерк-
нул представитель компании. «Вымпел-
ком» претендовал на частоты для тестиро-
вания 5G в Москве, Санкт-Петербурге, Во-
ронежской, Ленинградской, Московской 
и Самарской областях, Татарстане, Красно-
дарском и Ставропольском краях.

Ранее, в декабре 2017 года, ГКРЧ отклони-
ла и заявку МТС на выделение частот 27,5–
28,35 ГГц. По словам собеседника 

”
Ъ“ в госко-

миссии, новых заявок от МТС не было. Но в 
самой компании говорят, что не отказывают-
ся от планов по развертыванию демонстра-
ционных зон 5G в рамках чемпионата мира 
по футболу, который стартует в России в ию-
не. Для этого МТС оформляет заявки на по-
лучение частотного ресурса, но не уточняет, 
когда они будут поданы. Совместные тесты с 
другими операторами и запрос их результа-
тов МТС пока не планирует.

«Ростелеком» и «МегаФон», которые в но-
ябре 2017 года подписали соглашение о со-
трудничестве в области 5G, проводят тести-
рование в соответствии с планом, сообщили 

”
Ъ“ представители операторов. «Результаты 

планируется представить на заседании ГКРЧ 
в декабре, они станут доступны всем участ-
никам рынка»,— отметили в «Ростелекоме». 
Представитель «МегаФона» надеется, что они 
«окажут существенное содействие регулято-
ру в решении вопросов эффективного вне-
дрения сетей 5G в России».

Операторы, получившие частоты для те-
стирования, смогут преследовать две цели, 
отмечает ведущий эксперт по 5G Ericsson в 
России Георгий Муратов: демонстрацию тех-
нологического преимущества и наращива-
ние компетенций в области новых техноло-
гий. Но отсутствие опытной зоны 5G не со-
здаст для компаний «существенного отста-
вания, которое невозможно будет потом до-
гнать», уверен он. В выборе оборудования 
для дальнейшего коммерческого разверты-
вания 5G пилотные проекты не станут опре-
деляющими: в них используются ранние 
образцы техники, на основе которых трудно 
делать выводы о будущих инвестициях. Их 
же «каждый оператор будет считать сам, ис-
ходя из своей стратегии, сценариев исполь-
зования будущей сети и имеющейся инфра-
структуры», резюмирует господин Муратов.

Юлия Тишина,  
Александра Джорджевич

Бензин зеленеет на бирже
Его розничная стоимость готовится к скачку
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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Обострение отношений между 
США и Россией из-за Сирии вы-
нуждает инвесторов увеличи-
вать долю защитных активов 
в своих портфелях. Котировки 
драгоценного металла находят-
ся вблизи максимумов с августа 
2016 года, а суммарные активы 
биржевых золотых фондов пре-
высили 2,3 тыс. тонн — макси-
мальное значение с мая 2013 го-
да. Впрочем, снижение напря-
женности, а также возобновле-
ние подъема процентных ста-
вок в США может на время 
 охладить интерес инвесторов 
к металлу.

Последние данные агентства 
Bloomberg свидетельствуют о том, 
что активы биржевых индексных 
фондов, инвестирующих в золото, 
поднялись до максимальных значе-
ний за последние пять лет. По итогам 
торгов пятницы они составили 
2303,21 тонны — это максимальный 
показатель с 1 мая 2013 года. Уверен-
ный рост активов продолжается чет-
вертую неделю подряд, и за это время 
запасы золота в фондах выросли по-
чти на 60 тонн. Столь стремительно 
активы фондов не росли с августа 
2017 года. Тогда на фоне эскалации 
напряженности в отношениях между 
США и КНДР за месяц активы выро-
сли на 73 тонны.

Нынешнему бегству инвесторов в 
защитные активы также способству-
ет противостояние двух ядерных дер-
жав. Правда, в этот раз оппонентом 
для США стала Россия, на которую 
американские власти возложили от-
ветственность за якобы проведен-
ную химическую атаку в Сирии. В ка-
честве ответной меры в администра-
ции Дональда Трампа рассматривали 
вариант ракетного удара по позици-
ям сирийских правительственных 
сил. Российская сторона пообещала 

сбивать выпущенные по Сирии раке-
ты, а также уничтожать их носители, 
если возникнет угроза жизни россий-
ских военнослужащих. Жесткие заяв-
ления политиков и генералов рынки 
расценили как готовность США к 
прямому противостоянию с Россией.

Золото является классическим за-
щитным активом, в который инвес-
торы переходят в момент роста геопо-
литической напряженности, отмеча-
ют эксперты. «Спрос на золото подсте-
гивают выросшие в последнее время 
геополитические риски, риски торго-
вых войн, общий рост волатильности 
на рынках акций и снижение привле-
кательности облигаций в силу роста 
процентных ставок в США и других 
развитых странах»,— поясняет ди-
ректор инвестиционного департа-
мента UFG Wealth Management Алек-
сей Потапов. По словам управляюще-
го активами УК «Ингосстрах-Инвести-
ции» Валентина Журбы, фундамен-
тального смысла в этом нет, посколь-
ку на долгосрочную стоимость золота 
влияют другие факторы, но в краткос-
рочном плане это имеет смысл в силу 
исторической привычки.

Высокий интерес со стороны про-
фессиональных инвесторов к драго-
ценному металлу положительно ска-
зывается на его стоимости. 11 апреля 
цена золота поднималась до макси-
мальной отметки с августа 2016 года 

— $1365,22 за унцию. Вчера, по дан-
ным агентства Reuters, котировки за-
крепились возле отметки $1350 за ун-
цию, прибавив с начала месяца 2%.

Впрочем, если очевидной эскала-
ции конфликта в Сирии не произой-
дет, цена снова откатится назад, так 
как реальные процентные ставки в 
США продолжают расти, считает Ва-
лентин Журба. Экономисты банка 
Julius Baer прогнозируют, что Феде-
ральная резервная система США объ-
явит о планах четырех повышений 
ключевой ставки в текущем году на 
фоне устойчивой динамики ВВП и 
ожидаемого ускорения инфляции в 
экономике США. Рост стоимости за-
имствования и временное укрепле-
ние доллара должны оказать доста-
точное сильное давление на стои-
мость золота в ближайшей перспек-
тиве. «Краткосрочное негативное 
влияние со стороны цикла повыше-
ния ставок ФРС США будет ослабе-
вать в течение года, открывая воз-
можности для средне- и долгосроч-
ных покупок. Устойчивое повыше-
ние котировок произойдет, когда 
опасения по поводу темпов экономи-
ческого роста вернутся на финансо-
вые рынки и оживят интерес к золоту 
как к защитному активу»,— отмечает 
аналитик рынка сырьевых товаров 
Julius Baer Карстен Менке.

Виталий Гайдаев

Инвесторы защищаются золотом
Геополитическая напряженность  
отливается в котировках

Первый квартал 2018 года ока-
зался в целом лучше, чем анало-
гичный период прошлого года, 
свидетельствуют данные ЦБ. 
 Хотя прибыль банковского сек-
тора выросла незначительно, 
 начало года ознаменовалось 
 ростом корпоративного креди-
тования — на 1,4% за квартал 
 против 0,2% за весь прошлый 
год. При этом, по мнению экс-
пертов, этот позитивный тренд 
сохранится как минимум в бли-
жайшие месяцы.

Банк России в понедельник опу-
бликовал показатели банковского сек-
тора за первый квартал 2018 года. Со-
гласно им, прибыль российских бан-
ков за первый квартал составила 
352 млрд руб. против 339 млрд руб. за 
аналогичный период 2017 года. На 
Сбербанк, который первым из россий-
ских банков опубликовал отчетность 
за март, согласно ей, приходится 56% 
всей прибыли сектора, или 196 млрд 
руб. По сравнению с прошлым годом 
доля Сбербанка в чистой прибыли 
снизилась. Так, по данным ЦБ за 2017 
год, Сбербанк обеспечил 86,6% всей 
прибыли банковского сектора, одна-
ко во многом это было обусловлено са-
нацией крупных банков ЦБ в конце 
прошлого года (см. 

”
Ъ“ от 26 января).

Однако гораздо более значимой 
тенденцией, наметившейся в первом 
квартале этого года, стал рост корпора-
тивного кредитования, которое 
стагнировало весь прошлый год. По 
данным ЦБ, в 2017 году объем креди-
тов компаниям, предоставленных 
банками, вырос всего на 0,2%. В пер-
вом квартале 2018 года наблюдался 
рост портфеля корпоративных креди-
тов на 1,4%, до 30,6 трлн руб., против 
сокращения на 3,1% за первые три ме-
сяца 2017 года. Розничное кредитова-
ние также показало положительную 
динамику. В первом квартале этого го-
да объем кредитов гражданам увели-
чился на 3,3%, до 12,6 трлн руб., про-
тив скромного роста 0,4% за аналогич-
ный период прошлого года.

Несмотря на то что ставки крупней-
ших банков по вкладам достигли исто-
рических минимумов (см. 

”
Ъ“ от 13 

апреля), объем привлеченных банка-
ми средств населения в январе—марте 
несущественно, но вырос — на 0,3%, до 
26,1 трлн руб., против сокращения на 
1% в первом квартале 2017 года.

По мнению экспертов, позитив-
ные тренды, наметившиеся в первом 
квартале, сохранятся по итогам перво-
го полугодия. «Активы банковского 
сектора во втором квартале покажут 
рост на 2–3% в связи как с активизаци-

ей оборотного кредитования нефи-
нансовых компаний, занимающихся 
сезонными видами бизнеса, так и с 
традиционно возрастающей потреби-
тельской активностью населения»,— 
полагает управляющий директор по 
банковским рейтингам «Эксперт РА» 
Александр Сараев. По его мнению, на-
растить кредитование позволяет су-
щественный избыток ликвидности в 
банковском секторе, а драйвером ро-
ста будут кредиты населению на фоне 
привлекательных ставок и активной 
работы банков в розничном сегменте.

Рост корпоративного кредитова-
ния будет более сдержанным, считает 
господин Сараев. По оценке аналити-
ка Fitch Антона Лопатина, рост корпо-
ративных кредитов по итогам перво-
го полугодия составит около 3%, в то 
время как розница будет расти быст-
рее и может показать 5–8%. Не так оп-
тимистично настроен заместитель 
директора группы банковских рей-
тингов АКРА Михаил Полухин. По его 
мнению, числовые показатели при-
роста во втором квартале, вероятно, 
будут сопоставимы с показателями 
первого квартала, но, «учитывая уси-
лившуюся волатильность на рынках, 
могут иметь место определенные не-
гативные изменения».

Виталий Солдатских

Заемный рост
Первый квартал принес  
долгожданный рост кредитования

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

В итоге, как следует из указания 
ЦБ, определение механизма расчета 
было отдано на откуп банкам.

Участники рынка считают выбор 
регулятора вполне логичным. «Такой 
подход не потребует от банков и БКИ 
значительных инвестиций в инфра-
структуру и перестройку бизнес-про-
цессов,— считает директор юридиче-
ского департамента ОКБ Виктория Бе-
лых.— Это логичная эволюция того, 
что кредиторы делают уже сегодня». 
По словам вице-президента «Ренес-
санс кредита» Григория Шабашкеви-
ча, многие банки, работающие на 
рынке потребкредитования, давно 
уже осознали необходимость оцени-
вать долговую нагрузку клиентов и 
разработали для этого свои собствен-
ные внутренние методики.

Однако некоторые положения вы-
зывает у рынка вопросы. Например, 
то, что зарплатный банк вправе рас-
считывать величину среднемесячно-
го дохода заемщика на основании 
данных за три последних месяца, тог-
да как остальные кредиторы должны 

брать доход за год. «Пока невозможно 
оценить влияние на условие конку-
ренции на рынке всех положений 
данного текста при вступлении его в 
силу, но удивляют существенные пре-
ференции при расчете среднемесяч-
ного дохода в случае решений по 

”
зарплатным“ клиентам»,— говорит 

исполнительный вице-президент 
АРБ Эльман Мехтиев. По его словам, у 
зарплатного банка уже есть сущест-
венное преимущество и в знание 
клиента, и в его «доступности», поэто-
му предоставление дополнительных 
преференций представляется вдвой-
не излишним. 

Несмотря на то что рассчитывать 
ПДН банки будут обязаны уже с 1 янва-
ря 2019 года, до сих пор регулятором 
не были названы такие принципиаль-
ные для игроков моменты, как пре-
дельные значения ПДН. «Дать полную 
оценку можно будет после того, как бу-
дет подготовлена и утверждена вся 
нормативная база, в том числе пре-
дельные значения ПДН и последствия 
их превышения»,— отмечает госпожа 
Белых. По словам руководителя про-
екта ОНФ «За права заемщиков» Викто-

ра Климова, предложенный ЦБ под-
ход вряд ли полностью решит пробле-
му закредитованности граждан. Мно-
гое будет зависеть от того, смогут ли 
коэффициенты начисления резервов, 
установленные ЦБ, в достаточной сте-
пени ограничить аппетиты банков, 
отмечает он. «Необходимо отметить, 
что в текущем проекте банкам предо-
ставлена возможность выбора источ-
ника, подтверждающего доход клиен-
та,— в большинстве своем в качестве 
источника может быть использован 
бумажный документ, предъявленный 
клиентом,— указывает гендиректор 
БКИ 

”
Эквифакс“ Олег Лагуткин.— 

При этом наиболее востребованным и 
независимым источником такой ин-
формации могли бы стать данные об 
уплаченных налогах».

В ЦБ сообщили, что результаты пу-
бличного обсуждения должны пока-
зать, насколько оценки регулятора 
совпадают с участниками рынка. «На-
ши ожидания — оценка долговой на-
грузки заемщика должна быть обяза-
тельной и неформальной процеду-
рой»,— пояснили там.

Светлана Самусева

Долги граждан отдали банкирам

Лишиться возможности аудиро-
вать отчетность за 2018 год может 
старейшая компания Республики 
Татарстан «ФБК Поволжье». Ком-
пании приостановили членство 
в саморегулируемой организации 
(СРО) на 90 дней, что не позволит 
ей быть выбранной аудитором 
на 2018 год проходящими в ука-
занный срок общими собрания-
ми акционеров. Учитывая риски 
потери части бизнеса, «ФБК По-
волжье» пытается оперативно 
оспорить предписание в суде.

В понедельник аудиторская компа-
ния «ФБК Поволжье» подала в суд иск 
против Федерального казначейства 
(ФК), чтобы оспорить вынесенное ей 
предписание о приостановлении 
членства в СРО ААС сроком на 90 дней. 
В качестве обеспечительной меры 
«ФБК Поволжье» требует у суда приоста-
новить действие предписания. Как сле-
дует из информации ФК, плановая про-
верка в «ФБК Поволжье» продолжалась 
с 18 января по 1 февраля 2018 года. Она 
проводилась специалистами респу-
бликанского управления с привлече-
нием коллег из Москвы. В ходе провер-
ки ФК были выявлены нарушения за-
кона «Об аудиторской деятельности», 
стандартов аудита, правил независи-
мости аудитора и аудируемой компа-
нии. В итоге к «ФБК Поволжье» была 
применена строгая мера воздействия.

• «ФБК Поволжье» является одной 
из ведущих аудиторских компаний 
Татарстана. До 2004 года компания 
входила в одну группу с ФБК, однако 

в дальнейшем их пути разошлись. 
Клиентами «ФБК Поволжье» являют
ся ТАИФ, «Татспиртпром», «Связь
инвестнефтехим», «Татавтодор», 
«ПСО Казань», «Газпром трансгаз 
 Казань» и т. д. Возглавляет компанию 
Сергей Никифоров — руководитель 
Национального союза аудиторов.
По оценкам экспертов, оспорить 

предписание «ФБК Поволжье» в суде 
будет непросто. Аудитору было предъ-
явлено в том числе и весьма серьезное 
обвинение — нарушение принципа 
независимости. Как следует из возра-
жений на акт проверки (есть в распо-
ряжении 

”
Ъ“), в компании заместите-

лем генерального директора работает 
Дина Ситдикова, а ее сестра является 
главным бухгалтером «Татавтодора», 
где «ФБК Поволжье» проводила ауди-
торскую проверку. ФК сочло это нару-
шением принципа независимости. В 
возражениях на акт компания отмеча-
ла, что вменяемое нарушение «не обо-
сновано требованиями законодатель-
ства», поскольку по закону аудит не 
может осуществляться аудиторскими 
организациями, руководители и 
должностные лица которых являются 
близкими родственниками. Однако, 
по мнению «ФБК Поволжье», Дина 
Ситдикова не относится к руководите-
лям компании или должностным ли-
цам компании. Как пояснил 

”
Ъ“ Сер-

гей Никифоров, в проверке «Татавто-
дора» Дина Ситдикова не участвовала.

Как сообщила 
”
Ъ“ глава СРО ААС 

Ольга Носова, членом которой являет-
ся «ФБК Поволжье», предписание по-

ступило в СРО 13 апреля и по закону 
должно быть исполнено в течение се-
ми рабочих дней, если по решению 
суда не будут приняты обеспечитель-
ные меры о приостановке действия 
предписания.

Ограничение членства в СРО гро-
зит компании существенными убыт-
ками, причем не только из-за нанесен-
ного деловой репутации ущерба, ука-
зывают эксперты. «Сейчас начинаются 
годовые собрания акционеров, где ут-
верждаются аудиторы компаний на 
2018 год, а утвердить аудитора с прио-
становленным членством нельзя,— 
рассуждает замглавы 

”
Финэксперти-

зы“ Наталья Борзова.— В принципе за-
интересованный в аудиторе клиент 
может отложить этот вопрос и принять 
решение на внеочередном собрании 
акционеров, но не факт, что компании 
пойдут на это». По сути, решение ФК 
перекрывает «ФБК Поволжье» доступ к 
заработку в виде аудита годовой отчет-
ности за 2018 год, поэтому компании 
важно добиться хотя бы приостановле-
ния ограничения в СРО на время суда.

Однако суд — не единственная над-
ежда «ФБК Поволжье». «19 апреля в 
УФК по Татарстану состоится встреча с 
участием представителей центрально-
го аппарата ФК посредством видео-
конференц-связи,— рассказал 

”
Ъ“ 

Сергей Никифоров.— Встреча являет-
ся следствием обращения лично к ру-
ководителю ФК Роману Артюхину с 
жалобой на неправомерные действия 
его сотрудников».

Вероника Горячева

Поволжье оставили без аудитора
Крупнейший игрок Татарстана  
оспаривает приостановку членства в СРО
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На фоне роста пассажиропото-
ка UTair арендовала для своих 
маршрутов три самолета SSJ 100 
у «ИрАэро». По данным 

”
Ъ“, 

в 2017 году «ИрАэро» взяла 
в  лизинг дополнительные пять 
SSJ 100 в максимальной версии 
специально для полетов по мар-
шрутам стороннего заказчика. 
Но эксплуатация еще двух само-
летов в базовой комплектации 
затруднена из-за технических 
трудностей с двигателем, 
 из-за чего «ИрАэро» судится 
с лизингодателем ГТЛК.

UTair начала выполнять часть по-
летов из Внуково на трех самолетах 
SSJ 100, входящих в парк иркутской 
авиакомпании «ИрАэро». Партнерст-
во строится на базе найма дополни-
тельных провозных емкостей: UTair 
продает авиабилеты на свои рейсы, а 
ежедневные полеты в Казань, Архан-
гельск, Нальчик и Ульяновск выпол-
нит «ИрАэро». Президент «UTair — 
Пассажирские авиалинии» Павел 
Пермяков пояснил 

”
Ъ“, что это «вза-

имная инициатива» авиакомпаний: 
UTair начала искать партнера, перего-
воры с «ИрАэро» стартовали в 2018 го-
ду. «Бизнес 

”
ИрАэро“ состоит из регу-

лярных рейсов и сдачи самолетов во 
фрахт»,— говорит господин Пермя-
ков, отмечая, что SSJ 100, о которых 
идет речь, «предназначались изна-
чально не для полетов по маршрут-
ной сети иркутского перевозчика, а 
для работы под заказчика». UTair 
предложила хорошие условия и це-

ны, на которые согласилась «ИрАэро». 
В «ИрАэро» комментариев не дали.

С начала года пассажиропоток 
UTair вырос на 16%, прогнозируется 
дальнейший рост, «в том числе за счет 
интеграции партнеров в сетевое рас-
писание». При этом в конце 2017 года 
господин Пермяков говорил, что про-
грамма обновления флота перевозчи-
ка начнется не ранее 2019 года. Сей-
час в нем 74 самолета, более полови-
ны — Boeing 737. Проанализировав 
маршруты, UTair решила, что на ряде 
направлений «выгодны именно 
ближнемагистральные самолеты на 
100 кресел с загрузкой SSJ 100», что 
«позволит сохранить низкие цены на 
билеты и качество сервиса», говорит 
Павел Пермяков.

«ИрАэро» начала эксплуатировать 
SSJ 100 в 2016–2017 годах. Сейчас в ее 
парк входят девять самолетов такого 
типа, семь из которых передала в ли-
зинг ГТЛК (в том числе два, бывших в 
эксплуатации у Red Wings). Источник 

”
Ъ“, близкий к «ИрАэро», говорит, что 

в 2017 году компания взяла в лизинг 
«дополнительно пять новых SSJ 100 в 
максимальной версии специально 
для полетов по маршрутам сторонне-
го заказчика». Он отметил, что за счет 
полетов на SSJ 100 в 2017 году показа-
тели компании значительно улучши-
лись (по данным Росавиации, рост пе-
ревозок составил почти 60%, до 
374 тыс. человек, а занятость кресел 
выросла на 3%, до 65,4%).

Но два SSJ 100 в базовой версии 
сейчас не летают из-за проблем с дви-

гателем. У перевозчика есть задолжен-
ность перед ГТЛК в 283 млн руб.— 
123 млн руб. за аренду самолета, око-
ло 20 млн руб.— неустойка за просро-
ченную аренду, $489 тыc.— за неопла-
ту техресурсов. Пока перевозчик воз-
местил 20 млн руб. ГТЛК подала в суд, 
«ИрАэро» заявила встречный иск о 
взыскании убытков, возникших из-за 
недостатков самолетов, препятствую-
щих их эксплуатации, следует из кар-
тотеки арбитражных дел. «ИрАэро» 
также ходатайствовала о привлече-
нии к участию в деле производителя 
«Гражданские самолеты Сухого» (ГСС) 
и двигателей PowerJet (пока его суд не 
удовлетворил). В ГТЛК не стали ком-
ментировать иск, отметив, что знают 
о заключенном партнерстве. В ГСС от-
метили, что если эксплуатация SSJ 100 
окажется эффективной, то UTair мо-
жет рассмотреть возможность их при-
обретения.

Главный эксперт Института эконо-
мики транспорта и транспортной по-
литики НИУ ВШЭ Федор Борисов по-
лагает, что схема аренды может быть 
экономически оправданна для обеих 
компаний и, по сути, является скры-
той формой «мокрого лизинга», когда 
самолеты вместе с экипажем полно-
стью передаются третьей стороне в 
операционное управление. Примене-
ние такой схемы более эффективно и 
удобно для авиакомпаний, но в РФ 
она не реализуется из-за отсутствия 
законодательной базы и негативной 
позиции Росавиации.

Елизавета Кузнецова

«ИрАэро» сдала SSJ 100 на сторону
Самолеты будут летать по маршрутам UTair

Polymetal, как и анонсировал 
в феврале, досрочно реализо-
вал опцион на увеличение 
 доли в месторождении сере-
бра Прогноз, заплатив за 45% 
$72 млн собственными акция-
ми. По мнению аналитиков, 
в перспективе может последо-
вать выкуп и оставшейся доли, 
и тоже, вероятно, за акции. 
 Также компания для упроще-
ния логистики обменялась 
с Русской медной компанией 
соседствующими золотомед-
ными месторождениями, по-
лучив Восточно-Тарутинское 
месторождение в Казахстане 
в обмен на Тарутинское в Че-
лябинской области. 

Polymetal 16 апреля объявил о за-
крытии сделки по увеличению доли 
в крупнейшем в Евразии (по дан-
ным компании) месторождении се-
ребра Прогноз с 5% до 50%. Первона-
чальные 5% за $3 млн компания при-
обрела в январе 2017 года у Polar 
Silver Resources Ltd, косвенно владе-
ющей 50% в месторождении, с опци-
оном еще на 45% до конца марта 
2020 года. Но Polymetal в феврале ре-
шил реализовать опцион досрочно. 
В рамках сделки компания приобре-
тает эту долю за $72 млн в обмен на 
свои акции, берет на себя обязатель-
ства по бурению и оценке запасов с 
инвестициями в $10 млн в год и обя-
зуется выплатить продавцу роялти в 
2–4% от чистого дохода проекта. 
Сделку ФАС согласовала не с первого 
раза из-за подачи противоречивой 
информации, которая потом была 
уточнена, объяснили 

”
Ъ“ в ФАС.

Ресурсы Прогноза по JORC оцени-
ваются в 292 млн унций серебра с со-
держанием 586 г на тонну. Baker 
Steel (владеет Polar Silver) приобре-
ла 50% актива в 2016 году у Nordgold 

Алексея Мордашова. Тогда источни-
ки говорили 

”
Ъ“, что переговоры с 

Polymetal продавец не вел, а анали-
тики связывали продажу с отсутст-
вием у Nordgold уверенности в спо-
собности обеспечить необходимую 
для инвесторов доходность. Остав-
шиеся 50% Прогноза принадлежат 
инвесткомпании Garden Ring 
Capital.

Директор по металлургии и гор-
ной добыче Prosperity Capital Нико-
лай Сосновский полагает, что раз 
Polymetal считает актив интерес-
ным, то в перспективе может после-
довать выкуп и оставшихся 50% у 
Garden Ring. Он отмечает, что 
Polymetal предпочитает рассчиты-
ваться акциями, чтобы не перегру-
жать баланс, сохраняя денежные 
средства на покупку активов.

Также вчера Polymetal и Русская 
медная компания (РМК) сообщили о 
сделке по обмену соседствующими 
золотомедными активами. Polymetal 
получил 85% в ТОО «Тарутинское», 

владеющем лицензией на разработ-
ку Восточно-Тарутинского месторо-
ждения в Казахстане, а РМК — 100% в 
ООО «Восточный Базис» с лицензией 
на месторождение Тарутинское в Че-
лябинской области. В РМК 

”
Ъ“ пояс-

нили, что сочли целесообразным вы-
менять Тарутинское «с учетом уточ-
ненных данных о характере руды и 
запасах месторождения».

Запасы Тарутинского, 100% кото-
рого Polymetal консолидировал в 
январе, по ГКЗ — 4,6 млн тонн руды 
при содержании меди 1,39% 
(63,7 тыс. тонн) и золота 0,09 г на 
тонну (420,8 кг). У Восточно-Тарутин-
ского по JORC — 6,4 млн тонн руды 
при содержании меди 1,06% (68 тыс. 
тонн) и золота 0,07 г на тонну 
(450 кг). По оценкам РМК, чтобы на-
чать добычу на Тарутинском, потре-
буется до двух лет, исходя из теку-
щей оценки запасов, срок его отра-
ботки — около десяти лет при мощ-
ности добычи порядка 500 тыс. тонн 
руды в год.

В сделке дополнительные плате-
жи не предусмотрены, стороны объ-
ясняют обмен выгодами от улучше-
ния логистической связи с сущест-
вующими перерабатывающими фа-
бриками. Восточно-Тарутинское на 
40 км ближе к фабрике Варварин-
ского месторождения Polymetal, а 
Тарутинское находится примерно в 
30 км от Михеевского ГОКа РМК. Об-
мен лицензиями или активами — 
не сильно распространенная пра-
ктика в России, говорит Андрей Ло-
базов из «Атона», однако в этом слу-
чае это win-win для обеих сторон. 
Новый актив лучше подходит 
Polymetal в плане технологического 
процесса, а также позволит сокра-
тить транспортные расходы, добав-
ляет аналитик.

Наталья Скорлыгина

Polymetal обогащается  
серебром и медью
Компания получает 50% Прогноза  
и Восточно-Тарутинское месторождение

Как выяснил 
”
Ъ“, «Россети» по-

кинул второй по статусу топ-ме-
неджер — первый заместитель 
гендиректора Роман Бердни-
ков, с 2013 года курировавший 
там техническую политику. 
Источники 

”
Ъ“ не исключают, 

что после его отставки эта 
должность может быть вообще 
ликвидирована, а глава «Россе-
тей» будет курировать техполи-
тику лично. Итоги работы го-
сподина Бердникова в сетевом 
комплексе эксперты оценива-
ют скорее положительно, отме-
чая его антикризисный менед-
жмент в «Ленэнерго» и сниже-
ние потерь.

Первый заместитель гендирек-
тора, член правления «Россетей» Ро-
ман Бердников, курировавший тех-
присоединение, капстроительство 
и инженерный блок, ушел из гос-
холдинга 20 марта, рассказали 

”
Ъ“ 

источники на энергорынке. В «Рос-
сетях» отставку топ-менеджера под-
твердили, сообщив, что договор 
был расторгнут по обоюдному со-
гласию. Вопрос о том, кто может за-
нять позицию господина Берднико-
ва, в холдинге назвали «преждевре-
менным».

Роман Бердников был членом ко-
манды экс-главы «Россетей» Олега 
Бударгина, в 2009–2013 годах воз-
главлявшего Федеральную сетевую 
компанию (ФСК, сейчас в составе 
«Россетей»), а в 2013–2017 годах — 
«Россети». Господин Бердников ра-
ботал в ФСК с 2002 по 2013 год (в 
конце периода был первым заме-

стителем господина Бударгина), а 
затем, после объединения государ-
ственных электросетевых компа-
ний в единый холдинг, перешел на 
аналогичную должность в «Россе-
ти». С конца 2015 года Роман Берд-
ников также отвечал за антикризис-
ный менеджмент в проблемном «Ле-
нэнерго», занимая там пост и. о. ген-
директора. Он расшивал тяжелую 
финансовую ситуацию в компании, 
связанную с потерей доступа к депо-
зитам в лишившемся лицензии бан-
ке «Таврический» (около 16,5 млрд 
руб.) и выпадающих доходов от та-
рифного регулирования. Наталья 
Порохова из АКРА отмечает, что за 
время руководства господина Берд-
никова ситуация в «Ленэнерго» 
«действительно круто изменилась»: 
из проблемной структуры она стала 
одной из самых экономически ста-
бильных в «Россетях», рентабель-
ность по EBITDA в 2017 году состави-
ла 43% (против 13% в 2015 году).

Уход Романа Бердникова источ-
ники 

”
Ъ“ объясняют тем, что Олега 

Бударгина в сентябре 2017 года в 
«Россетях» сменил Павел Ливин-
ский. «Не сработался с новым руко-
водителем»,— коротко объяснил от-
ставку один из собеседников 

”
Ъ“. 

Другой источник 
”
Ъ“, знакомый с 

кадровой ситуацией, сообщил, что 
при новом руководителе холдинга 
должность первого заместителя 
гендиректора сочли «надстроеч-
ной». По его словам, господину Ли-
винскому не нужен посредник, что-
бы напрямую общаться с техниче-
ским блоком компании. Из-за это-

го, считает собеседник 
”
Ъ“, вероят-

но, что в «Россетях» просто ликви-
дируют эту должность, так как пози-
ция с 2015 года, по сути, сохраня-
лась лично для Романа Бердникова. 
Господин Бердников не ответил на 
запрос 

”
Ъ“.

Это не первая кадровая переста-
новка в «Россетях» при Павле Ли-
винском. В январе свой пост поки-
нул еще один член правления хол-
динга — руководитель аппарата 
Николай Варламов. Его кресло за-
няла Ольга Сергеева, ранее заме-
ститель главы департамента ЖКХ 
правительства Москвы (сам госпо-
дин Ливинский до перехода в «Рос-
сети» возглавлял департамент).

Владимир Скляр из «ВТБ Капита-
ла» отмечает, что за последние годы 
объемы техприсоединения «Россе-
тей», за которые отвечал Роман 
Бердников, «впечатляли как по объ-
ему, так и по выручке». Были выпол-
нены поручения правительства по 
льготной ставке тарифа на техпри-
соединение, резко снижены сроки, 
и плата за присоединение стала су-
щественным фактором роста при-
быльности во многих компаниях, 
говорит аналитик. Но несмотря на 
большую инвестпрограмму хол-
динга, сети продолжали стареть, 
темпов обновления не хватало, 
продолжает господин Скляр, но по-
тери в сетях существенно упали — 
более чем на 20% за последние че-
тыре года (около 2% в абсолютном 
выражении), «что является отчасти 
и результатом инвестиций».

Татьяна Дятел

«Россети» без второго лица
Из холдинга ушел первый замглавы Роман Бердников

По данным 
”
Ъ“, регламент рассмотрения МОШ обра-

щений бизнеса о перевалке отдельных опасных грузов 
еще не готов, разработать его региональное УФСБ на 
прошлой неделе просил бизнес-омбудсмен Петербурга 
Александр Абросимов.

В Ассоциации морских торговых портов (АСОП) запрос 

”
Ъ“ о списке опасных грузов переадресовали в Минтранс, 

там сообщили, что позицию направили в МОШ. Источник 

”
Ъ“ говорит, что в апрельском письме Минтранса в МОШ 

есть ссылка на толкование ГОСТ (опасные химические и би-
ологические вещества, неблагоприятно воздействующие 
на людей, животных и т. п.), в отношении остальных опас-
ных грузов, нефти и нефтепродуктов требования указа и по-
становления «носят исчерпывающий характер». Исполни-
тельный директор АСОП Серик Жусупов напоминает, что 
глава Росморречфлота Виктор Олерский подчеркивал, что 
запреты аналогичны тем, что были при Кубке конфедера-
ций-2017, критичных ограничений, которые повлияют на 
работу портов, нет. В Минпромторге и аппарате вице-пре-
мьера Аркадия Дворковича от комментариев отказались.

В UCL отказались от комментариев. В Global Ports гово-
рят, что ограничение на хранение и перевалку опасных 
грузов — это международная практика во время масштаб-
ных мероприятий. Компания будет рекомендовать кли-
ентам планировать логистику. Исполнительный дирек-
тор «Феникса» (оператор порта Бронка в Петербурге) Алек-
сей Шуклецов заметил, что доля опасных грузов в контей-
нерном грузообороте портов — лишь 2,5–3%. Ограниче-
ние на опасные грузы адекватно, считает он: «Клиентам, 
вероятно, придется испытать неудобство, но об ограниче-
ниях было известно заранее, и компании, которые хотели 
пополнить запасы, успеют».

В «Росатоме» признали, что график отправок делящих-
ся материалов через Петербург «скорректирован» на вре-

мя ЧМ, но уверяют, что учли интересы бизнеса. Петербург 
— один из двух портов РФ, где разрешен вывоз радиоак-
тивных материалов (под контракты «Техснабэкспорта» по 
низкообогащенному урану и ВО «Изотоп»). Химики тему 
не комментируют, но «Тольяттиазот» (производитель ам-
миака) не имеет информации об ограничениях.

При этом ограничения коснулись и автопрома, в отра-
сли грозят простоями. Источник 

”
Ъ“ говорит, что запрет 

грузов «всех уровней опасности» коснется большого пе-
речня товаров — от аккумуляторов и лакокрасочных мате-
риалов до подушек безопасности. Он отмечает, что постав-
ки планируются заранее и сейчас вряд ли компания успе-
ет закупить комплектующие. Источник 

”
Ъ“ отмечает, что 

под угрозой остановки как минимум петербургский кла-
стер автопрома (Toyota, Hyundai, Ford, Nissan), который по-
лучает компоненты морем, и калининградский «Автотор» 
(сборка BMW, Hyundai, Kia).

В Hyundai Motor Manufacturing Rus сообщили 
”
Ъ“, что 

получали уведомления портов и «заблаговременно зака-
зали комплектующие и материалы» (рассчитывают их по-
лучить до 25 мая). Директор по внешним связям Hyundai 
Motor Manufacturing Rus Виктор Васильев добавил, что на 
заводе «обеспокоены вопросом и надеются на благоразу-
мие всех участников процесса». В Nissan 

”
Ъ“ сообщили, 

что ведут работу с госорганами и портами по оценке влия-
ния ограничений на производство, «финальное понима-
ние не сформировано» (это может затронуть подушки без-
опасности). В Ford Sollers (морем получают компоненты 
для Ford Explorer) «анализируют возможный эффект». 
Официально в других компаниях ситуацию не комменти-
ровали. По данным источников 

”
Ъ“, проблемы могут быть 

и с запчастями на продажу.
Яна Циноева, Анастасия Веденеева,  
Ольга Мордюшенко; Герман Костринский, 
Лидия Горборукова, Санкт-Петербург;  
Никита Королев, Ростов-на-Дону

Порты примеряют химзащиту
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Я верю, что с течением 
времени Прогноз заменит 
Дукат в качестве одного 

из трех крупнейших 
рудников первичного  

серебра в мире
— Виталий Несис,

глава Polymetal, 19 февраля

Ц И Т А Т А
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С понедельника в России введе-
ны меры по ограничению досту-
па к мессенджеру Telegram. В чер-
ный список начали включать и 
сотни тысяч IP-адресов облачно-
го сервиса Amazon, которые мо-
гли использоваться для обхода 
блокировок. Со стороны клиен-
тов Amazon, среди которых мо-
жет быть много отечественных 
онлайн-сервисов, подтвержде-
ний проблем в связи с блокиров-
кой Telegram пока не поступало.

Вчера в полдень Роскомнадзор со-
общил, что направил операторам 
связи информацию об интернет-ре-
сурсах компании Telegram Messen-
ger LLP с целью ограничения доступа 
к ним. Решение об этом 13 апреля 
вынес Таганский райсуд Москвы. Ро-
скомнадзор еще 11 апреля внес в ре-
естр запрещенных сайтов домены 
web.telegram.org и t.me. В понедель-
ник эти домены получили статус «за-
блокировать», рассказал 

”
Ъ“ сотруд-

ник одного из операторов связи. Все-
го в реестр было внесено 26 записей, 
относящихся к решению суда от 13 
апреля, следует из информации на 
сайте «Роскомсвободы».

Вчера же к блокировке Telegram 
подключилась и Генпрокуратура. На 
основании решения этого ведомства 
от 2015 года в реестр были внесены 
ряд IP-адресов Telegram, а также ад-
реса, принадлежащие Amazon. О 
том, что Telegram использовал ресур-
сы Amazon, знает и гендиректор хо-
стинг-провайдера «Дремучий лес» 
Филипп Кулин. «Telegram начал со-
противляться, и власти расценивают 
это как экстремизм, поэтому Генпро-
куратура выпустила приказ о массо-
вой блокировке IP-адресов»,— счита-
ет господин Кулин. Всего блокировка 
затронула более 600 тыс. из 13 млн IP-
адресов Amazon, «это очень заметная 
цифра», полагает он. «Не факт, что все 
эти адреса заняты, но я думаю, что их 
использовали множество серви-
сов»,— считает эксперт.

Впрочем, со стороны клиентов Am-
azon вчера не поступало подтвержде-
ний о проблемах в связи с блокиров-

кой Telegram. В частности, ритейлер 
«Дикси» опроверг появившиеся в сети 
сообщения о якобы имевшихся тех-
нических сложностях. В Роскомнадзо-
ре также отвергают предположения о 
случайной блокировке сайтов в ходе 
ограничения Telegram. «Мы проверя-
ем подсети на наличие добропорядоч-
ных сайтов. Их там нет»,— заверил 

”
Ъ“ руководитель Роскомнадзора 

Александр Жаров. Он также подчерк-

нул, что п. 3 решения суда предписы-
вает обеспечить техническую недо-
ступность сервиса Telegram не только 
Роскомнадзору, но также иным юри-
дическим лицам. Официальный 
представитель Генпрокуратуры Алек-
сандр Куренной вчера не предоставил 
комментариев относительно участия 
ведомства в блокировке Telegram.

Кроме того, Роскомнадзор плани-
рует направить запросы в магазины 
приложений App Store и Google Play с 
требованием удалить Telegram, сооб-
щил вчера ТАСС руководитель Ро-
скомнадзора Александр Жаров. Эти 
требования должны быть исполнены 
«в максимально короткие сроки», по-
яснили 

”
Ъ“ в Роскомнадзоре. В Apple 

и Google не ответили на запросы 
”
Ъ“.

Российские пользователи Tele-
gram вчера еще около полудня столк-

нулись с ограничением доступа к 
браузерной версии мессенджера, хо-
тя у пользователей мобильного ин-
тернета ряда сотовых операторов 
мессенджер продолжал работать до 
вечера. «У операторов связи нет от-
ветственности за предоставление 
доступа к сервису Telegram. Но есть 
административная ответственность 
за неблокировку конкретных URL и 
IP, которые занесены в реестр. Она 
наступает через 24 часа после внесе-
ния этой записи»,— пояснил собе-
седник 

”
Ъ“ в отрасли. По данным 

”
Ъ“, первые записи по «делу Tele-

gram» были внесены в реестр около 
полудня 16 апреля, поэтому операто-
ры должны их заблокировать к полу-
дню вторника, 17 апреля.

«Говорить об эффективности огра-
ничения доступа на сегодняшний 
день преждевременно. Ограничение 
доступа — это не одномоментное дей-
ствие, а процесс, который у операто-
ров связи занимает определенное 
время»,— сообщили 

”
Ъ“ в Роскомнад-

зоре. Операторы связи должны пре-
кратить доступ к интернет-ресурсам 
Telegram с момента получения выг-
рузки с информацией о соответствую-
щих ресурсах, напомнили в ведомст-
ве. «Нарушения законодательства 
устанавливаются не автоматически, а 
в результате надзорных мероприя-
тий. В случае выявления нарушений 
следует административное наказа-
ние»,— отметили в ведомстве.

У Telegram в России около 10 млн 
пользователей, сообщала компания 
в минувшем году. Блокировка ресур-
са в России отразится на большом ко-
личестве людей, полагает основа-
тель Telegram Павел Дуров. «Качест-
во жизни 15 млн россиян ухудшится, 
так как Telegram без VPN может быть 
временами недоступен»,— сообщил 
он на своей странице в социальной 
сети «ВКонтакте». Господин Дуров на-
звал решение о блокировке анти-
конституционным и отметил, что 
компания продолжит «отстаивать 
право на тайну переписки россиян».

Владислав Новый,  
Ольга Дубравицкая

Telegram ищет адрес
В России начали блокировать  
мессенджер Павла Дурова и IP сервиса Amazon

ФПК «Гарант-Инвест» заключи-
ла с Yum! Brands Russia трехлет-
нее соглашение об открытии 
новых ресторанов KFC в Мо-
скве, первое заведение должно 
быть запущено до конца мая. 
Сегмент фастфуда — главный 
драйвер роста рынка питания 
вне дома, но новым игрокам бу-
дет сложнее работать на рынке 
из-за сужения резервов для 
дальнейшего развития.

О том, что ФПК «Гарант-Инвест» 
стала владельцем франшизы ресто-
ранов быстрого питания KFC, 

”
Ъ“ 

рассказал один из консультантов на 
рынке торговой недвижимости. В 
Yum! Brands Russia (развивает ре-
стораны KFC и пиццерии Pizza Hut) 
подтвердили эту информацию. Там 
добавили, что трехлетнее соглаше-
ние с ФПК «Гарант-Инвест» предус-
матривает открытие новых ресто-
ранов KFC в Москве. Первое заведе-
ние должно быть запущено до кон-
ца мая 2018 года, других подробно-
стей в Yum! Brands не сообщили. 
Представитель «Гарант-Инвеста» за-
явил, что комментарии по этой те-
ме преждевременны.

«Гарант-Инвест» специализиру-
ется на развитии одноименного 
банка и девелоперской компании 
(управляет десятью торговыми 
центрами в Москве общей площа-
дью 125 тыс. кв. м). Кроме того, 
включает продовольственную сеть 
«Мой магазин» (на февраль 2018 го-
да в Москве было 15 супермарке-
тов общей торговой площадью 
около 7,9 тыс. кв. м). На рынке не-
движимости «Гарант-Инвест» свя-
зывают с Алексеем Панфиловым, 
основным владельцем одноимен-
ного банка (в 2017 году, по дан-
ным «Интерфакса», этот банк зани-
мал 167-е место по объему привле-
ченных средств частных лиц — 
4,632 млрд руб.).

По собственным данным, на фев-
раль 2018 года сеть KFC представле-
на в России и СНГ более чем 650 ре-

сторанами, в Москве — около 270 
заведений. В 2016 году россий-
ское подразделение KFC показало 
рост выручки на 33%, что стало мак-
симальным годовым показателем 
среди всех регионов присутст-
вия бренда в мире, сообщала Yum! 
Brands. В 2017 году продажи бренда 
KFC Россия и СНГ выросли на 24%. 
Согласно отчетности Yum! Brands, 
выручка глобального дивизиона 
KFC за этот период снизилась 
с $3,22 до $3,11 млрд. На россий-
ский бизнес приходится 4% общей 
выручки KFC.

В феврале 2017 года Yum! Brands 
Russia сообщила о планах в течение 
двух лет сократить число собствен-
ных ресторанов KFC в России почти 
в 3,5 раза, продав до 180 точек ны-
нешним и будущим франчайзи, а се-
бе оставить не более 50 заведений. 
Рефранчайзинг в России — часть но-
вой глобальной стратегии Yum! 
Brands Inc., в рамках которой доля 
ее франчайзинговых ресторанов в 
мире должна вырасти с 93% до 98%. 
Условия франшизы KFC предполага-
ют паушальный сбор в $48,4 тыс., 
роялти в 6%, отчисления в марке-
тинговый фонд в 4% и локальные 
расходы на маркетинг — это 1% от 
оборота. Затраты на открытие одно-
го ресторана in-line (заведение с соб-
ственным залом) в KFC оценивают 
примерно в $700 тыс. На февраль 
2017 года у Yum! Brands было 38 
франчайзинговых партнеров в Рос-

сии и СНГ. Крупнейшие — AmRest 
(более 100 ресторанов), The Caspian 
International Restaurants Company и 
«Сити ресторантс» (у каждого — свы-
ше 30 заведений).

В начале 2018 года «Гарант-Ин-
вест» утвердил новую стратегию, 
по которой фокус развития сетево-
го ритейла будет смещен на сферу 
общественного питания, сообщила 
компания. Так, сеть «Мой магазин» 
будет переведена в формат «экс-
пресс» и «магазин у дома», а от су-
пермаркетов в торговых центрах 
планируется отказаться. «Нефор-
матные» магазины будут постепен-
но закрываться, в ряде объектов по 
соседству появятся рестораны быс-
трого питания, заявили в ФПК.

Сегодня сегмент фастфуда — 
главный драйвер рынка питания 
вне дома, сообщили в российском 
отделении NPD. С марта 2017-го по 
февраль 2018 года этот сегмент вы-
рос на 12% в денежном выражении, 
тогда как весь рынок в целом увели-
чился за тот же период на 3%. По 
данным Росстата, в 2017 году обо-
рот предприятий общепита вырос 
на 2,5%, до 1,42 трлн руб. На фастфуд 
приходится 43% всего рынка, оце-
нили в NPD. В компании отмечают, 
что фастфуд развивается благодаря 
увеличению трафика, в частности, 
в новые заведения, которые актив-
но открывают операторы. KFC — до-
статочно сильный бренд, который 
уверенно чувствует себя на рынке, 
считает исполнительный директор 
Restcon Андрей Петраков: «Если в 
формате бургерных в России рабо-
тают две крупных сети (McDonald’s 
и Burger King.— 

”
Ъ“), то у куриных 

ресторанов KFC конкурентов в мас-
штабах страны нет». Но работать но-
вым франчайзи с каждым годом бу-
дет все сложнее, количество подхо-
дящих помещений ограничено, а 
вовлеченность россиян в фастфуд 
почти максимальная, предупре-
ждает господин Петраков.

Анатолий Костырев

KFC расширят из торгцентров
Развивать рестораны сети будет «Гарант-Инвест»

Одно из старейших изданий 
о развлечениях «Афиша» прой-
дет через очередной перезапуск. 
Rambler Group Александра Ма-
мута планирует ориентировать 
его в первую очередь на кино 
и видеоконтент. Цель перезапу-
ска — продавать больше билетов 
через «Рамблер-Кассу», а впослед-
ствии встроить сайт в програм-
му лояльности для киносетей 
«Синема Парк» и «Формула ки-
но» и онлайн-кинотеатра Okko.

О перезапуске «Афиши» 
”
Ъ“ рас-

сказал заместитель гендиректора 
Rambler Group по коммерции Мак-
сим Тадевосян. С 17 апреля обнов-
ленная версия сайта становится си-
ней вместо красной; для нее разрабо-
тано новое «ядро» и дизайн, обновле-
ны несколько рубрик. Исторические 
направления «Афиши», включая 
концерты, театры, рестораны, вы-
ставки, раздел «Дети», издание «Афи-
ша Daily» и др., сохраняются, но сайт 
должен стать более «киноцентрич-
ным», с большим объемом видео. 
«Мы хотим создавать больше контен-
та, связанного с кино, создавать вер-
дикты, чтобы у пользователя возни-
кало намерение пойти в кино и он 
скорее покупал билеты»,— говорит 
господин Тадевосян. Цель перезапу-
ска — сделать сайт более простым 
для поиска и покупки билетов и про-
давать таким образом больше, объяс-
няет он: «Сократится путь пользова-
теля от момента, когда он задумыва-
ется о походе в кино, до приобрете-
ния билетов».

Владелец Rambler Group Алек-
сандр Мамут в 2017 году консолиди-
ровал этот холдинг, выкупив его по-
ловину у Владимира Потанина. Он 
также купил киносети «Синема 
Парк» и «Формула кино», а уже в 2018 
году — онлайн-кинотеатр Okko. Ког-
да операционное объединение с 
Okko завершится, на «Афише» будет 
интеграция и с этим активом: поль-
зователь сможет оплатить просмотр 
кино и в кинотеатре, и в интернете, 
уточнил господин Тадевосян. В ре-
зультате Rambler Group планирует 
создать общую программу лояльно-
сти для киносетей, Okko и «Рамблер-
Кассы». Всего в год в России продает-
ся около 200 млн кинобилетов, пос-
тоянно их покупают, по оценке Мак-
сима Тадевосяна, 20–25 млн человек. 
«Наша задача в следующие три года 
— повысить частоту потребления 
контента онлайн и офлайн. Мы хо-
тим, чтобы люди ходили в кино не 
семь-восемь раз в год, а восемь-де-
вять»,— поясняет он. Доля онлайн-
продаж билетов в киносетях Rambler 
Group сейчас составляет около 25% в 
среднем по году.

Сайт «Афиша» запущен в 1999 го-
ду вместе с одноименным журна-
лом, некогда выступавшим влия-
тельным городским СМИ, рассказы-
вавшим о развлечениях и модных 
трендах. Печатный журнал «Афи-
ша» закрыт с 2016 года, его фактиче-
ски сменили объединенные в про-
ект «Афиша Daily» разделы сайта о 
музыке, городе и культуре. За по-
следние годы «Афиша» пережила 

несколько смен руководства, а в 
2017 году несколько источников 

”
Ъ“ в издании рассказывали о слож-

ностях с финансированием, сокра-
щении бюджетов и редакции. По 
словам Максима Тадевосяна, 2017 
год «Афиша» завершила «в хорошем 
плюсе», цифр он не называет. По 
его словам, сейчас в «Афише» рабо-
тает больше 80 человек с учетом 
внештатников. Выручку проекта со-
ставляют в первую очередь реклам-
ные доходы, а также комиссия за 
продажу билетов и доходы от «Пик-
ника 

”
Афиши“».

В «Афише» изначально внутри 
проекта рос конфликт между сер-
висной и медийной частью, отмеча-
ет гендиректор Look At Media Алек-
сей Аметов. «Раньше сайт был боль-
ше сервисом, а журнал — медиа, но 
потом, с уходом контента в интер-
нет и закрытием журнала, ситуация 
стала более запутанной. В целом хо-
рошо живут чистые жанры: медиа 
это медиа, сервис это сервис»,— 
констатирует он. Тем не менее для 
рекламодателей, которые занима-
ются продажей билетов и развлече-
ниями, «Афиша» остается крайне 
важным ресурсом,  указывает 
управляющий директор агентства 
OMD Resolution Вадим Мельников. 
В кинобизнесе есть два больших ре-
сурса — входящий в «Яндекс» «Ки-
ноПоиск» и «Афиша». «И когда лю-
бой прокатчик что-то планирует, он 
выбирает из топ-2»,— заключает го-
сподин Мельников.

Анна Афанасьева

«Афишу» встроят в продажи
Rambler Group перезапускает сайт

Российская сеть детских пар-
ков развлечений «Замания», 
30% в которой недавно получи-
ли экс-владельцы «Мортона», за-
пускает франчайзинговую про-
грамму. В ее рамках планирует-
ся до конца года открыть заве-
дения в пяти регионах. Формат 
«Замании» может быть востре-
бован в провинции, где рынок 
развлечений для детей пока 
остается неконсолидирован-
ным, отмечают эксперты.

О запуске франчайзинговой про-
граммы «Замания» 

”
Ъ“ рассказал 

источник на розничном рынке. 
Александр Ручьев, один из бенефи-
циаров компании, через представи-
теля подтвердил это. По его словам, 
первый детский парк за пределами 
Московского региона откроется по 
франшизе в Кургане в июне. До кон-
ца года планируется также запустить 
партнерские объекты в Тольятти, 
Екатеринбурге, Ярославле и Кемеро-
во. Их средняя площадь составит 
2,5–3 тыс. кв. м, уточнил представи-
тель господина Ручьева.

• Сеть активити-парков развлече-
ний для детей «Замания» основана 
в 2015 году. Сейчас, согласно ее сайту, 
управляет 11 объектами в Москве 
и Подмосковье. Гендиректор и основ-
ной бенефициар сети — Павел Ков-
шаров. Ему, по данным «СПАРК- 
Интерфакс», принадлежит 95% 

в ООО «Парк развлечений» (5% у Алек-
сандра Маркова), которое владеет 
70% в ООО «Замания». Остальные 
30% в ней в январе 2018 года через 
кипрскую Irhet Ltd приобрела группа 
«Основа», принадлежащая Александ-
ру Ручьеву и другим бывшим владель-
цам девелоперской компании «Мор-
тон». Финансовые показатели «За-
мании» не раскрываются.
Как сообщил 

”
Ъ“ господин Ков-

шаров, интерес к «Замании» со сто-
роны потенциальных франчайзи 
высок: сейчас компания ведет пере-
говоры с несколькими потенциаль-
ными партнерами, а с некоторыми 
уже подписывает договоры. Инвес-
тиции в запуск каждого парка, гово-
рит Павел Ковшаров, составят 50–
55 млн руб., срок их окупаемости со-
ставит от двух с половиной до трех 
лет. В Москве и Московской области 
сеть продолжит развиваться само-
стоятельно.

«Сроки возврата инвестиций до 
трех лет представляются слишком 
оптимистичными даже для городов-
миллионников, а для городов с 
меньшим населением более реали-
стичны сроки от четырех до пяти 
лет» ,— говорит гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров. По его данным, формат «За-
мании» демонстрирует хорошие по-
казатели в Московской области и мо-
жет быть тиражирован в рамках 

франчайзинга при жестких требова-
ниях к партнерам. В регионах, отме-
чает эксперт, конкуренция в сегмен-
те парков развлечений еще не очень 
высокая, поэтому «Замания» может 
стать привлекательным партнером 
для управляющих торгцентрами.

Эксперт Franshiza.ru Анна Рожде-
ственская говорит, что запросы на 
франшизу «Замания» шли давно, как 
только бренд стал узнаваем в Москве 
и области. Она тоже отмечает, что 
при бурном развитии активити-пар-
ков во всем мире в России этот ры-
нок остается крайне неконсолиди-
рованным, хотя детские зоны отды-
ха есть почти в каждом современном 
ТЦ. Она связывает это с большим раз-
мером инвестиций в подобные про-
екты: «Чаще всего оператором дет-
ских центров в регионах являются 
сами владельцы ТЦ, для которых это 
обычно не самостоятельный проект, 
а лишь способ привлечь покупате-
лей с детьми». По мнению эксперта, 
с точки зрения экономики «Зама-
ния», в отличие от конкурентов, лег-
ко проецируется на регионы по при-
чине невысокой цены билетов, а так-
же за счет изначальной ориентации 
не на топовые торговые центры, а на 
объекты в «спальных» районах, тра-
фик которых сопоставим с регио-
нальными ТЦ.

Ольга Дубравицкая, 
 Халиль Аминов

Франчайзи пригласили поиграть
Детские парки «Замания» привлекут партнеров в регионах

Это не игра в прятки, 
в догонялки. Роскомнадзор 

предпринимает  
действия во исполнение 

соответствующего  
решения суда

— Дмитрий Песков,
пресс-секретарь президента РФ,  

16 апреля (цитата по «Интерфаксу»)

Ц И Т А Т А

1,42 триллиона 
рублей
составил оборот 
рынка общепита 
в России в 2017 году 
(данные Росстата)
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В этом году музыкальное жю-
ри под руководством дириже-
ра Павла Бубельникова рас-
пределило балетные призы 
наилучшим образом: награжде-
ны достойные, полагает Татьяна 
Кузнецова.

 Танцевальные «Золотые мас-
ки» уехали в Екатеринбург, Пермь, 
Казань; две остались в Москве, но 
в разных театрах. Что не означает, 
будто судьи постарались никого не 
обидеть. Просто танцевальное де-
ло развивается в России достаточно 
хаотично — проследить тенденции 
трудно. Балетные труппы, напри-
мер, полностью зависят от реперту-
арного курса своих руководителей. 
Именно поэтому с дистанции сошла 
прославленная Мариинка: Юрий 
Фатеев, уже с десяток лет состоящий 
в должности и. о. заведующего балет-
ной труппой, не претендует на стра-
тегические решения, а худрук Вале-
рий Гергиев, похоже, удовлетворен 
музейной ролью своего балета. И вот 
главная петербургская труппа тихо 
пестует своих молодых балетмейс-
теров, работы которых не могут кон-
курировать с серьезными спектакля-
ми других театров. Впрочем, их авто-
рам изредка перепадает «масочное» 
поощрение — видимо, из педагоги-
ческих соображений.

В качестве репертуарного страте-
га неинтересно дебютировал и Ма-
хар Вазиев, директор балета Боль-
шого театра с марта 2016 года: ини-
циированные им «Этюды» Харальда 
Ландера в конкурс не попали вовсе, 
«Клетку» Джерома Роббинса экспер-

ты номинировали, но шансы этого 
балета про нравы первобытного пле-
мени изначально были близки к ну-
лю. Тем большего уважения заслужи-
вают судьи, разглядевшие в нем ба-
лерину Анастасию Сташкевич и от-
давшие ей приз за лучшую женскую 
роль — Новенькой: стилистические 
и актерские задачи у нее были слож-
нее, чем у конкуренток, и справи-
лась она с ними успешно.

Репертуарная стратегия францу-
за Лорана Илера, возглавляющего ба-
лет Музыкального театра Станислав-
ского с января 2017 года, напротив, 
полностью себя оправдала. Сделав 
ставку на незнакомые России ше-
девры мирового наследия XX–XXI 

веков, он составил несколько про-
грамм одноактных балетов. Первая 
же увенчалась триумфом: бессюжет-
ная инструментальная «Сюита в бе-
лом» Сержа Лифаря (1943) — чистей-
ший образец французской неоклас-
сики — признана в этом году луч-
шим спектаклем.

Награду как лучший хореограф 
получил пермский худрук Алек-
сей Мирошниченко за свою ориги-
нальную «Золушку», действие кото-
рой он перенес во времена хрущев-
ской оттепели. Пермской труппой 
этот петербуржец руководит уже де-
вять лет, ведет взвешенную репер-
туарную политику, сочетая класси-
ку и современность. Новые спекта-
кли театра регулярно номинируют-
ся на «Маску», иногда ее получают, 
но сам Мирошниченко не был отме-
чен наградой ни разу. И хотя хорео-

графия «Золушки» не самая сильная 
часть спектакля («Жар-птица», не по-
павшая в конкурс, по-моему, инте-
реснее), Мирошниченко «Маску» за-
служил «по совокупности». Главное 
достоинство «Золушки» — в гармо-
нии всех ее составляющих, что под-
твердили еще две ее награды: Теодо-
ру Курентзису как лучшему дириже-
ру в балете и Татьяне Ногиновой — 
за костюмы, воссоздавшие оттепель-
ную эпоху.

У современного танца — свои 
тенденции. С одной стороны, раду-
ет его широкое распространение по 
России, а также поиск новых спосо-
бов танцкоммуникации. С другой — 
удручает профессиональный уро-
вень самовыражения как хореогра-
фов, так и артистов. Недозрелые пло-
ды вдохновения поощряют и экс-
перты «Маски», записывая в номи-
нанты не только спектакли, но и ав-
торов с исполнителями — как луч-
ших в своей категории. Меж тем ли-
дером отечественного современно-
го танца более четверти века остает-
ся Татьяна Баганова и ее екатерин-
бургские «Провинциальные танцы». 
В этом году они получили «Маску» за 
«Имаго-ловушку» — спектакль, мо-
жет, и не лучший в послужном спи-
ске Багановой, но самый мощный 
в конкурсе. А самым стильным и тра-
гичным оказался казанский «Зов на-
чала» — спектакль о погибающем та-
тарском языке: единственный тан-
цовщик Нурбек Батулла 60 минут 
держал зал в неослабном напряже-
нии. Жюри оценило харизму арти-
ста, по праву отдав ему «Маску» за 
лучшую мужскую роль, получив ко-
торую, артист произнес слова благо-
дарности на татарском языке.

ПРЕМИЯ ТАНЕЦ

Провинциальные и столичные
Итоги «Маски» в балете и современном танце

В российский прокат выходит фильм «Опасный бизнес» —  
криминальный боевик Нэша Эдгертона с Шарлиз Терон в главной роли

Итоги театрального сезо-
на  «Золотая маска» под-
водила с привычным раз-
махом, но в не совсем 
привычном настроении. 
О главных и второсте-
пенных сюжетах, темах 
и тенденциях, проявив-
шихся в решениях жюри 
драматического театра 
и театра кукол, расска-
зывает Ольга Федянина.

еатрализованная 
це  ремония вручения «Зо-
лотых масок» традиционно 
вполне сопоставима по раз-
маху, трудоемкости и звезд-
ности с каким-нибудь столич-
ным спектаклем. В этом году 
за церемонию отвечала боль-
шая постановочная группа 
во главе с режиссером Ни-
ной Чусовой. Правда, сделав 
темой праздничного шоу «те-
атр будущего», постановщи-
ки ограничились конвенци-
ональной футуристической 
фантазией, как будто бы по-
черпнутой из фильма «Мо-
сква—Кассиопея». Образ без-
ликого будущего с людьми-
роботами удивил более все-
го своим полным несовпаде-
нием с очевидным направле-
нием движения театра. Если 
в нашей театральной реаль-

ности чего-то и не просма-
тривается, даже на горизон-
те, так это униформирован-
ности. Театр становится все 
многообразнее. И это, кста-
ти, уже давно превратилось 
в проблему для такого уни-
версального фестиваля, как 
«Золотая маска», где экспер-
там и жюри чем дальше, тем 
чаще приходится выбирать 
между, условно говоря, зеле-
ным и круглым — события-
ми совершенно разного ха-
рактера, масштаба и формата.

Список лауреатов этого 
года в драматическом кон-
курсе, собственно, эту ге-
неральную тенденцию на-
глядно иллюстрировал. Экс-
пертный совет, сделавший 
максимально широкий вы-
бор, поставил жюри перед 
задачей вполне неразреши-
мой — искать единые кри-
терии оценки 27 драматиче-
ских спектаклей, вышедших 
в финал, едва ли возможно, 
да и едва ли нужно.

Некоторые решения жю-
ри были ожидаемыми, но 
ожидаемыми, если можно 
так сказать, с нетерпени-
ем. Например, первая пер-
сональная «Маска» замеча-
тельного молодого сцено-
графа Ксении Перетрухи-
ной («Дыхание», Театр на-
ций). Такой же приятной 
ожиданностью стала побе-
да Дмитрия Данилова в но-

вой номинации «Лучшая ра-
бота драматурга» — за его 
дебютного «Человека из По-
дольска» в Театре.doc.

В главных актерских но-
минациях конкуренция бы-
ла такой сильной, что лю-
бой результат вряд ли выз-
вал бы спор. Тому, что Вяче-
слав Ковалев («Изгнание», Те-
атр имени Маяковского) в го-
лосовании обошел Тимофея 
Трибунцева и Евгения Миро-
нова, можно радоваться или 
огорчаться, но необоснован-
ным это решение не назо-
вешь. Как и победу Аллы Де-
мидовой («Ахматова. Поэма 
без героя», «Гоголь-центр») 
в номинации, где с сильны-
ми работами были представ-
лены Александра Урсуляк, 
Людмила Трошина, Чулпан 
Хаматова и Елизавета Бояр-
ская. В случае с Демидовой, 
вероятно, на решение жю-
ри влияла и память о ее рабо-
те в спектакле «Старик и мо-
ре» Анатолия Васильева, сня-
том с конкурса по желанию 
режиссера.

Как тенденцию можно 
отметить то, что жюри пра-
ктически проигнорирова-
ло работы 30–40-летних ре-
жиссеров, новых театраль-
ных лидеров, пользующих-
ся стабильной популярно-
стью у публики и показав-
ших в этом сезоне интерес-
ные постановки. Это и Мак-

сим Диденко («Я здесь», театр 
«Старый дом»), и Тимофей 
Кулябин («Иванов», Театр на-
ций), и Марат Гацалов («Ды-
хание», Театр наций), и Вла-
дислав Наставшев («Кузмин. 
Форель разбивает лед», «Го-
голь-центр»), и Филипп Гри-
горьян («Тартюф», Электроте-
атр). В числе успешных и не-
отмеченных неожиданно 
оказался и Андрей Могучий 
с «Губернатором» (БДТ). Риск-
нем предположить, что этот 
«игнор» — причуды и слу-
чайности, ограниченные од-
ним сезоном.

При этом одно из самых 
бесспорных решений жю-
ри — «Маска» за лучший 
спектакль малой формы, ко-
торой отметили работу Ми-
хаила Патласова «Чук и Гек» 
(Александринский театр), 
выверенную, на редкость 
удачно и органично соеди-
нившую эстетическую слож-
ность с публицистической 
внятностью.

И м е н а  п о б ед и т ел е й 
в двух центральных номи-
нациях («Лучший спектакль 
большой формы» и «Луч-
шая работа режиссера») мож-

но назвать неожиданными 
только в их предсказуемо-
сти. Лев Додин как создатель 
лучшего спектакля большой 
формы («Страх Любовь Отча-
яние», МДТ) и Юрий Бутусов 
как лучший режиссер («Дя-
дя Ваня», Театр имени Лен-
совета) оказались для жюри 
фигурами консенсуса. Кон-
сенсус в данном случае до-
вольно очевидно отражает 
главную тему всего сезона: 
он прошел под знаком боль-
шой озабоченности людей 
театра тенденциями разви-
тия культурной политики 
и общественной жизни. «Ма-
ска» Бутусову, надо думать, 
дана не только под впечатле-
нием от спектакля, но и под 
впечатлением от недавне-
го увольнения режиссера 
из Театра имени Ленсовета. 
А первое за всю жизнь обра-
щение Додина к Брехту вы-
лилось в мрачное предосте-
режение перед новым свин-
цовым безвременьем.

Нет ничего нового в том, 
что гражданская позиция 
тоже эстетическая катего-
рия, просто бывают време-
на, в которые это особенно 
заметно. На церемонии за-
крытия «Золотой маски» это 
стало лейтмотивом. Еще до 
оглашения решений жюри 
он внятно прозвучал в вы-
ступлении директора фести-
валя Марии Ревякиной, в ко-
тором важное место заня-
ли слова тревоги и поддер-
жки, обращенные к отсутст-
вующим в зале коллегам — 
Кириллу Серебренникову, 
Алексею Малобродскому, Со-
фье Апфельбаум, Юрию Ити-
ну. Большинство лауреатов 
в благодарственных речах 
говорили о том же, говори-
ли обдуманно и взволнован-
но, ощущая поддержку зала. 
А овация председателю дра-
матического жюри Алексею 
Бартошевичу, который объя-
вил спецприз жюри коллек-
тиву театра «Гоголь-центр» 
под руководством Кирилла 
Серебренникова — «За со-
здание пространства творче-
ской свободы и смелые пои-
ски языка театральной сов-
ременности», прозвучала 
как очень ясное выражение 
солидарности. И реальной 
обеспокоенности завтраш-
ним днем российского теа-
тра. Не потому, что в нем мо-
гут появиться роботы, а по-
тому, что никакой робот не 
выживет, если рядом с ним 
не будет человека — талан-
тливого и свободного.

ПРЕМИЯ ТЕАТР

«Маска» не скрыла тревоги
Национальная театральная премия проявила гражданскую позицию

Лучшим оперным спектаклем 
стал «Билли Бадд» Большого те-
атра, а лучшим режиссером — 
Кирилл Серебренников, по-
ставивший в «Геликон-опере» 
оперу «Чаадский». Откликаясь 
на злобу дня, оперные итоги вы-
глядят совершенно адекватны-
ми картине насыщенного сезо-
на, считает Юлия Бедерова.

 Такого сильного конкурса не 
слу чалось очень давно. Возможно, 
еще давал себя знать отложенный 
эффект долгосрочного оперного 
планирования: даже когда деньги 
кончились, некоторые театры пред-
почли ставить меньше да лучше 
или осуществлять принципиаль-
ные мечты. Как, например, Екате-
ринбургский оперный театр, кото-
рый регулярно обращается к потен-
циально востребованному, но ред-
кому репертуару и в этот раз поста-
вил «Пассажирку» Моисея Вайнбер-
га. Спектакль получился хороший, 
хотя и без интерпретационной тон-
кости, и стал важным номинантом, 

но не победителем. А вот партия 
Надежды Бабинцевой в «Пасса-
жирке», принесшая ей долгождан-
ную новую «Маску» за лучшую жен-
скую роль, сделана вокально и ак-
терски предельно убедительно, до-
бавляя аккуратной режиссерской 
концепции человеческий и эстети-
ческий объем.

У Бабинцевой, так же как у награ-
жденного за лучшую мужскую роль 
Евгения Ставиского (Мефистофель 
в «Фаусте» Новой оперы), были серь-
езные конкуренты. Среди них сра-
зу две мариинские Саломеи, Лариса 
Гоголевская и Елена Стихина, и три 
выдающиеся партии в «Билли Бад-
де»: Гидон Сакс (в роли Джона Клэг-
гарта), Джон Дашак (Капитан Вир) 
и звезда англо-российской премье-
ры Юрий Самойлов в роли Уильяма 
Бадда, певец из России, профессио-
нально выросший в Европе. Жаль, 
что жюри не воспользовалось воз-
можностью подчеркнуть «Маской» 
это блестящее открытие российско-
го артиста на мировой сцене. А вот 
спецприз «За уникальный творче-
ский дуэт в спектакле Большого те-
атра 

”
Манон Леско“» Анне Нетребко 

и Юсифу Эйвазову выглядит как не-
что среднее между поощрительным 
и почетным.

Еще один спецприз («За художест-
венную целостность и создание нова-
торской формы музыкального спек-
такля ансамблем авторов и исполни-
телей») ушел всей творческой коман-
де пермского спектакля «Cantos». На-
града не смотрится ни вынужден-
ной, ни кокетливой, она просто ком-
пенсирует прорехи существующей 
структуры номинаций — так, невоз-
можно было бы при всем желании от-
дельно номинировать хор Пермской 

оперы. Получала премию художник 
Ксения Перетрухина, она и произне-
сла со сцены первой имя еще одного 
человека — сидящего в тюрьме Алек-
сея Малобродского, который оказал-
ся одним из, увы, отсутствовавших 
в зале главных героев церемонии на-
ряду с Софьей Апфельбаум и, конеч-
но, Кириллом Серебренниковым. 
За тот же «Cantos» в номинации «Луч-
шая работа композитора в музыкаль-
ном театре» (где состязался букваль-
но весь цвет актуального компози-
торского поколения) «Маску» полу-
чил Алексей Сюмак, и тут сложно не 
вспомнить, что его публичная попу-
лярность начиналась с резонансных 
проектов «Платформы» и сотрудниче-
ства с Серебренниковым.

В присуждении режиссерской 
«Маски» самому Серебренникову 
(ее получал продюсер и художник 
Павел Каплевич, сказавший со сце-
ны: «Кирилл, мы с тобой») нет ника-

кой натяжки: ситуация уголовных 
преследований, грозящих отме-
ной свободной конкуренции идей, 
и есть главная тенденция театраль-
ной жизни, не заметить которую бы-
ло бы прекраснодушием. Нет и под-
мены стандартов: эффектный «Чаад-
ский», построенный на выразитель-
ном режиссерском трюке и изыскан-
ной музыке Александра Маноцко-
ва,— редкий пример независимого 
музыкального театра, коммерческо-
го, но качественного.

Да и остальные «Маски» распреде-
лились по объективно лучшим спек-
таклям, хотя и в профессионально 
субъективном порядке. Приз за свет 
высветил мариинскую «Саломею», 
а дирижерская «Маска» уехала с Оли-
вером фон Дохнаньи в Екатерин-
бург, оставив ни с чем, например, вы-
дающуюся по мировым меркам ра-
боту Уильяма Лейси в «Билли Бадде» 
и российский оперный дебют Влади-
мира Федосеева («Турандот» в «Гели-
кон-опере»).

«Билли Бадд», впрочем, удостоился 
еще и оформительского приза — его 
получил Пол Стейнберг, выигравший 
у десяти соперников, включая худож-
ников не оперы, но мюзикла: «Безы-
мянной звезды» Новосибирского муз-
театра и «Суини Тодда, маньяка-ци-
рюльника с Флит-стрит» Театра на Та-
ганке. «Суини Тодда» отметили «Мас-
ками» за лучший спектакль, за режис-
суру (Алексей Франдетти) и лучшую 
мужскую роль (Петр Маркин). Евге-
ния Огнева забрала награду за роль 
второго плана в «Безымянной звезде», 
а Анастасия Ермолаева — за главную 
роль в еще одной классической пар-
титуре «Микадо, или Город Титипу» 
(постановка Екатеринбургской муз-
комедии).

НАГРАДА ОПЕРА

Наградили 
как по нотам
Итоги «Маски» в опере и мюзикле

Ее поздравляет первый зампред комитета по информационной политике, 
информационным технологиям и связи Госдумы Елена Ямпольская:
— Уважаемая Елена Юрьевна, сердечно поздравляю Вас с днем рождения! За 
годы Вашего руководства музеи Московского Кремля преобразились. Совре-
менные, открытые, популярные и в нашей стране, и за рубежом — такому 
результату предшествовала упорная работа. Сегодня музеи не только при-
нимают важнейшие выставки со всего мира, но и демонстрируют собствен-
ные экспозиции на самых престижных площадках. А главное, регулярно 
знакомят с уникальными экспонатами наши регионы. Желаю Вам удачи, 
возглавляемому Вами делу — процветания. И, конечно, успешного строи-
тельства нового музейного комплекса на Красной площади.

Рубрику ведет группа «Прямая речь» 

Сегодня день рождения 
у генерального директора  
музеев Московского Кремля  
Елены Гагариной

ДНИ РОЖДЕНИЯ

«Чаадский», премьера 
 которого совпала с нача-
лом дела  «Седьмой сту-
дии», признан лучшим 
спектаклем   
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

Спецприз Анне Нетребко и Юсифу 
 Эйвазову выглядит как нечто среднее 
между поощрительным и почетным

«Сюита в белом» взяла 
 чистой красотой — аполи-
тичной и бессюжетной 
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Из множества про-
звучавших во время 
церемонии речей 
самым ярким ока-
залось выступле-
ние Аллы Демидо-
вой (справа)
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